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Assembleia realizada ontem pelo sindicato da categoria na Paraíba acompanha resolução nacional e decide retomar as atividades normais a partir de hoje. Página 5

Correios suspendem greve até 2 de outubro

Foto: Sintect-PB

Hemocentro busca novos 
doadores de medula óssea
Campanha pretende aumentar o número de pessoas cadastradas no registro de doação. Hoje são mais de 73 mil na Paraíba. Página 17

Governo Federal recua e 
vai desbloquear R$ 8,3 bi

Em último ato, Dodge pede a
federalização do Caso Marielle

Decisão foi confirmada pelo ministro-chefe da Casa Civil, 
Onyx Lorenzoni, que prometeu para a semana que 
vem a publicação do decreto sobre o assunto. Página 14

No último dia de mandato, a agora ex-procuradora-
geral da República solicitou ao Superior Tribunal de Jus-
tiça que a investigação passe à esfera federal. Página 4

Foto: Fátima Meira / Folhapress Últimas

Inter e Athletico decidem 
hoje a Copa do Brasil
Jogo de volta da competição nacional acontece em 
Porto Alegre, casa colorada, mas é o time paranaense 
que joga pelo empate para ser campeão. Página 21

Costinha vai levar o saxofone 
para concerto com a OSPB
Apresentação marcada para amanhã na capital une o 
erudito com um instrumento pouco utilizado em orquestras. 
Mistura de ritmos acontece na Funesc. Página 9
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Datafolha Pesquisa de opinião mostra que a cada cinco brasileiros, um deles se declara flamenguista, clube que tem a maior torcida do país. Página 23
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A leitura da Carta de Natal - di-
vulgada esta semana e assinada pelos 
governadores que integram o Consór-
cio Interestadual de Desenvolvimento 
Sustentável do Nordeste - ratifica a 
importante decisão dos gestores de, 
por meio dessa coalização, lutar pela 
superação das desigualdades sociais.

Subjugar as diferenças, no campo 
social, significa, evidentemente, al-
cançar estágios mais adiantados de 
desenvolvimento político e econômi-
co. Mas não só isso. É necessário que 
haja um compromisso – e que este 
seja respeitado - no sentido de que os 
ganhos do progresso sejam reparti-
dos com justiça.

E o exemplo poderia vir de cima. 
A União esforçando-se verdadeira-
mente para debelar os contrastes 
históricos entre as regiões - e tam-
bém entre os entes federativos -, de 
maneira que a repartição das rique-
zas nacionais seja equitativa, favore-
cendo o crescimento da nação não 
em partes, mas por inteiro.

O Consórcio Nordeste, por in-
termédio da epístola natalense, faz 
a defesa do Estado Social cuja cons-
trução teve início a partir da Carta 
Magna de 1988 - a Constituição Ci-
dadã do deputado Ulysses Guima-
rães -, e pontua alguns fatores com 
força suficiente para fazer avançar 
ou retroceder esse processo.

A Reforma Tributária, se for bem 
conduzida, pode contribuir para ace-
lerar o processamento e instalação 
de uma nova ordem no Brasil, pauta-

da na justiça social. A instituição da 
tributação progressiva sobre renda 
e patrimônio seria uma das bases 
da reestruturação do sistema de co-
brança de tributos.

Por outro lado, o crescente des-
compromisso ou afastamento da Pe-
trobras em relação aos estados nor-
destinos é visto como um fator de 
extraordinário potencial em direção 
à manutenção das dessemelhanças 
regionais, podendo inclusive deterio-
rar ainda mais o quadro, no que tan-
ge ao Nordeste.

Vale lembrar que a emblemática 
Petrobras – uma das mais poderosas 
empresas integradas de energia do 
mundo -, “atua com responsabilidade 
social e ambiental”, sendo, portanto, 
de excepcional importância quando o 
assunto é “desenvolvimento regional, 
cultural e socioambiental sustentado”.

Progresso sem educação não exis-
te. Daí a defesa que os gestores nordes-
tinos fazem do Fundo de Manutenção 
e Desenvolvimento da Educação Bási-
ca e de Valorização dos Profissionais 
da Educação, postulando a evolução 
do Fundeb para meio perene de finan-
ciamento da educação básica pública.

O compromisso com o desenvol-
vimento integrado e sustentado do 
Brasil, a partir da discussão e ur-
gente reparação de discrepâncias 
socioeconômicas regionais, faz do 
Consórcio do Nordeste o mais im-
portante sistema de parceria políti-
ca e administrava já confirmado no 
país, nos últimos anos. 
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Perspectiva
Editorial

Nesse tempo ninguém 
receava a pecha de nacio-
nalista. Não o nacionalis-
mo como doença infantil 
assim vista por um homem 
de todas as pátrias, no cen-
tro e no ápice  de todas elas, 
como Einstein. Mas o na-
cionalismo de personagens 
menos universais nascidos 
entre povos secularmente 
explorados e inconforma-
dos com essa condição. 

Tivemos a nossa onda, da qual nunca 
saí fora, ainda que a insistência seja vista 
por êmulos de  Einstein  como coisa de 
imbecil. Era o que Assis Chateaubriand 
achava da coerência dos nacionalistas. 
Ele se considerava muito acima dos tupi-
niquins e dos seus auditórios. Era homem 
que se via no topo de sua pátria e do seu 
tempo e emplumava uma desenvoltura 
que o levava a desconsiderar todas as in-
teligências e sensibilidades que estives-
sem educadamente sentadas a ouvi-lo.

Tive de o ouvir, a mandado do jornal, 
quando ele tentou a reeleição pela Paraí-
ba em 1954. O mandato anterior ele ha-
via conseguido em 1952 através de uma 
manobra de cúpula da qual resultou a  
renúncia casada do senador  Vergniaud 
Wanderley e de seu suplente Pereira Di-
niz, meu conterrâneo de Alagoa Nova.  

Eu, estudante e revisor de jornal, era 
do time de “o petróleo é nosso”, divisa  
que hoje não quer dizer nada,  com a Pe-
trobras abarrotando  os tanques gerais 
e tendo de seguir, em casa,  os preços 
do mercado internacional. Ouvi o rei do 
Brasil  no palco do antigo Rex, coerente 
com a sua posição de defesa intransi-
gente do capital estrangeiro, considerar 
inviável econômica e tecnicamente a 
exploração petrolífera no Brasil sem o 
auxílio externo. Largou, como um insul-
to à nossa juventude, as palavras mais 
violentas contra a lei que disciplinava a 
remessa de lucros. Sentia-se acima das 

ideias que incendiavam 
todas as nossas assem-
bleias e comícios. 

Derrotado dessa vez 
na Paraíba, foi buscar 
mandato no Maranhão 
pelo mesmo processo de 
1952, obtendo a renúncia 
do senador Bayma e de 
seu suplente. 

Era poderosíssimo.
Depois o vi subindo 

as escadas de “O Norte” com o governador 
João Fernandes de Lima, que substituía 
José Américo, convocado para o último mi-
nistério de Getúlio. Na parede frontal da 
redação estava uma reprodução, em deta-
lhe, da série “Mangue” de Lassar Segall, que 
doutor Assis  tentou “apresentar” ao nosso 
governador. Guardo retalhos de frase de 
mais de meio século, ele querendo explicar 
a inclinação do pintor lituano pelas dores 
da marginalidade social. Já o abstrato, em 
suas palavras, ganhou uma figuração mais 
aberta, muito clara a todos que o ouviam. 
Era o seu reinado, o bom e claro domínio 
da expressão e de todos nós. Ainda que nos 
ferisse quando nos chamava de imbecis. 

É de que me lembro ao retomar, 
ontem, um dos muitos volumes que 
reúnem boa parte dos seus melhores ar-
tigos no O Jornal. Fui atrás do que dedica 
a Peregrino de Carvalho, o herói maior 
de 1817, levado à forca aos 18 anos por 
uma pátria republicana que certamente 
não será esta do capitão Bolsonaro.

Havia silêncio, a força dos livros, ali 
oprimida a aguardar quem os abrisse, 
libertando-a. Só que Chatô estava no 
lugar errado, entre uma biografia de 
Byron, escrita por Morrois, e a Tempes-
tade, de Shakspeare. Ou no lugar certo?   

É um refúgio afortunado esse da 
Academia, onde, por graça do silêncio 
ou da solidão acadêmica, não falta o 
que melhor se procure em letras hu-
manas. Sem nenhum demônio solto a 
vir de fora.  

Sobre coerências
Tivemos a nossa onda, 

da qual nunca saí fora, 
ainda que a insistência seja 
vista por êmulos de  Einstein  
como coisa de imbecil. Era o 

que Assis Chateaubriand 
achava da coerência  
dos nacionalistas   
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E o deputado Jeová Campos (PSB) afirmou 
ontem que pesquisa feita com lideranças 
de base revelou que a maioria não quer 
o distanciamento entre o governador João 
Azevêdo e o ex-governador Ricardo Couti-
nho. Horas depois, disse numa emissora de 
rádio que as crises têm dois momentos: o de 
exacerbação e o de superação dela própria, 
sugerindo que esta última estaria por vir.

Na Sessão Especial da ALPB 
para discutir a PEC 108/2019, 
que retira a obrigatoriedade 
de inscrição de profissionais em 
conselhos, representantes de 
órgãos repudiaram a propos-
ta. Para Thyago Henriques, do 
Conselho Regional de Contabi-
lidade, a PEC deixa a sociedade 
desprovida da garantia de ter 
contadores, advogados, enge-
nheiros, psicólogos, entre outros 
profissionais, regulados e auto-
rizados a exercer a profissão.

Foi golpe ou não foi? Na entrevista do ex-presiden-
te Michel Temer (MDB) ao programa Roda Viva, 
da TV Cultura, na noite de segunda-feira, ele afir-
mou que “não apoiou o golpe”, fazendo referência 
ao impeachment de Dilma Rousseff (PT), em 2016. 
Quando assumiu o cargo, após o impedimento da 
presidente, ele nunca se referiu ao movimento de 
destituição como “golpe”. Assumiu, então?    

Foi golpe?

peC 108

Veneziano: Falta debate honesto sobre reForma

não gostou “não é luxo”

emendas impositiVas em Jp: noVo desdobramento

E base do governo na ALPB 
acaba de ganhar uma apoia-
dora declarada: Dra. Paula 
(PP), que já vinha fazendo 
afagos ao governador João 
Azevêdo (PSB), desde que 
tomou posse, em fevereiro. E 
agora, se diz da base. Quem 
não gostou foi Júnior Araújo 
(Avante), líder do G11, tam-
bém da base. Não pelo apoio 
em si, mas devido à disputa 
paroquial em Cajazeiras, re-
duto político de ambos.

Tramitou na Comissão de Di-
reitos Humanos e Minorias da 
ALPB, onde foi aprovado, Pro-
jeto de Lei de Adriano Galdino 
(PSB) que proíbe cobrança, 
por hospitais, clínicas e ma-
ternidades, de valor adicional 
pelo uso de equipamentos tais 
como ar-condicionado, televisão 
e internet. Para o parlamentar, 
a cobrança é abusiva. “Não 
se trata de [assegurar] luxo, é 
para resguardar o mínimo de 
qualidade”, observou. 

Veneziano Vital do Rêgo (PSB) ocupou ontem a tribuna do Senado para fazer novo alerta à população 
sobre o que ele classifica de efeitos nocivos da proposta de reforma da Previdência para os trabalhado-
res. E criticou a pressão do governo pela aprovação, “sem fazer um debate profundo, porque não esta-
mos tratando o tema com honestidade devida”, disse, também se referindo à propaganda institucional 
do governo que apresenta a reforma, nos moldes propostos, como salvação para todos os problemas 
do país. O texto da reforma recebeu 77 emendas, que poderão – ou não – ser aceitas pelo relator 
Tasso Jereissati (PSDB). A votação em primeiro turno está prevista para a próxima terça-feira. Tanto no 
primeiro quanto no segundo, são necessários 49 votos favoráveis para a aprovação.   

pela paCiFiCação

E o embate entre vereadores e a Prefeitura 
de João Pessoa, no tocante a não execução de 
emendas impositivas pelo prefeito Luciano Car-
taxo (PV), ganhou novo capítulo. É que a Ouvi-
doria do Tribunal de Contas do Estado da Paraí-
ba (TCE-PB) recebeu denúncia protocolada pelo 
vereador Tibério Limeira (foto), na qual ele acu-
sa o gestor municipal de crime de responsabili-
dade pela negativa em executar cinco emendas 
impositivas de seu mandato que constam no Or-
çamento Municipal de 2018. De acordo com o vereador do PSB, a Ouvidoria acatou sua denúncia 
por entender que ela “preenche os requisitos preliminares” e a encaminhou para processo de 
instrução. O fato é que a Lei do Orçamento Impositivo, promulgada pela Câmara Municipal em 
2017, estabelece a obrigatoriedade, por parte do Executivo, de fazer constar tais emendas na Lei 
Orçamentária Anual (LOA), no limite de 1,2% da receita líquida do município – a Lei Orgânica 
faz menção ao assunto. Porém, a prefeitura apontou que há problemas técnicos nas emendas 
apresentadas e defendeu na Justiça a inconstitucionalidade da matéria, entendimento que foi 
acatado, em parte, pelo Judiciário. Porém, como se trata de matéria referida na Constituição Fe-
deral, cujo texto prevê punição para gestor que descumprir as emendas impositivas, operadores 
do Direito afirmam que Cartaxo é obrigado, sim, a executá-las, sob pena de estar cometendo 
crime de responsabilidade. Tibério Limeira e Bruno Farias (Cidadania) já haviam protocolado 
notícia-crime contra o prefeito na Justiça pelo mesmo motivo.    

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Objetivo é baratear o elevado consumo de energia previsto, estimado em R$ 500 milhões por ano

A Comissão de Desen-
volvimento, Turismo e Meio 
Ambiente da Assembleia Le-
gislativa da Paraíba (ALPB) 
vai propor o engajamento 
de todos os membros do 
Poder Legislativo na Frente 
Interestadual em defesa da 
Transposição de Águas do 
São Francisco.

A proposta foi formula-
da na reunião da comissão, 
de ontem, pelo deputado es-
tadual Jeová Campos, presi-
dente da Frente Parlamentar 
das Águas da ALPB, que fará 
a convocação em plenário, 
ainda nesta semana, quando 
apresentar balanço das ativi-
dades do grupo que integra 
deputados de Pernambuco, 
Paraíba, Ceará e Rio Grande 
do Norte.

Na reunião, Jeová Cam-
pos manifestou a sua preocu-
pação com o futuro do proje-
to, tendo em vista que alguns 
trechos já constam na pauta 
de privatizações anunciadas 
pelo Governo Federal. “Se 
isto vier a ocorrer, a Trans-
posição perderá a sua função 
social”, advertiu.

Ainda sobre a Transposi-
ção, o deputado Moacir Rodri-
gues (PSL) apresentou uma 
proposta que objetiva implan-
tar a energia solar no projeto 
da Transposição, como forma 
de baratear o elevado consu-
mo de energia previsto. “Es-
tima-se em R$ 500 milhões/
ano esse montante. Essa água 
vai chegar ao Ceará a R$ 1 o 
metro cúbico. Isso pratica-
mente inviabiliza o projeto. A 
energia solar é o futuro, prin-
cipalmente numa região como 

Projeto da Transposição 
pode ganhar energia solar

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Foto: Divulgação/ALPB

a nossa, onde já existem inú-
meros projetos bem-sucedi-
dos nessa área”, justificou.

Outra importante deci-
são da comissão diz respeito 
à realização de uma sessão 
especial - em data a ser de-
finida – para discutir a certi-
ficação de produtos naturais, 
a exemplo do queijo, do mel 
de abelha e dos embutidos. 
“O Governo Federal lançou o 
selo do produto artesanal do 
queijo e vai lançar o do mel e 

dos embutidos. E na Paraíba, 
quem vai certificar”, questio-
nou Moacir Rodrigues, soli-
citando uma política públi-
ca mais eficiente do Estado 
para o setor.

Projetos analisados
Na sessão dessa terça-

feira, a comissão aprovou, 
por unanimidade, 16 maté-
rias. Entre as matérias apro-
vadas, destaca-se o projeto 
de lei de autoria da deputada 

Cida Ramos (PSB), que ins-
titui a Política Estadual de 
Economia Solidária no Esta-
do da Paraíba e cria o Con-
selho Estadual de Economia 
Solidária. A comissão apro-
vou ainda o projeto de lei do 
deputado Adriano Galdino, 
presidente da Assembleia 
Legislativa, que dispõe sobre 
a destinação de óleo e gordu-
ra de origem animal ou vege-
tal por bares, restaurantes, 
lanchonetes e similares.

Também foram apro-
vados projetos do deputa-
do Ricardo Barbosa (PSB), 
que dispõe sobre a reserva 
de imóveis de programas 
habitacionais no Estado da 
Paraíba para famílias que 
possuam membros portado-
res de microcefalia; e do de-
putado Tovar Correia Lima 
(PSDB), que trata do estí-
mulo, incentivo e promoção 
ao desenvolvimento local de 
startups no Estado.

O deputado estadual Jeová Campos, presidente da Frente 
Parlamentar das Águas da ALPB, fará a convocação em

plenário, em defesa da Transposição de Águas do São Francisco

No cárcere

TJPB discute a implantação de política 
de atenção integral à saúde mental

A Paraíba está prestes 
a se tornar o quarto Estado 
do país a ter uma política 
pública voltada à atenção 
integral de pessoas com 
transtornos mentais em 
conflito com a lei, fican-
do atrás, apenas, do Piauí, 
Minas e Pernambuco. Este 
tema foi tratado durante re-
união ontem na sede do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
envolvendo representantes 
do Judiciário, do Executivo e 
das Universidades Federais 
de Campina Grande (UFCG) 
e da Paraíba (UFPB).

Foram realizados vá-
rios encontros de trabalho 
para ajustar os objetivos, 
as diretrizes e os parâme-
tros da formação da equipe 
que atuará no tratamento e 
acompanhamento da saúde 
mental dos internos da Peni-
tenciária Psiquiátrica Foren-
se da Paraíba. Um grupo está 
sendo formado, o qual terá a 
participação do juiz Carlos 
Neves da Franca Neto, titular 
da Vara de Execução Penal 
(VEP) da capital.

Segundo o magistrado, 
as indicações dos membros 
do grupo estão em processo 

de conclusão, no entanto, já 
foi iniciada a elaboração de 
um plano estadual de saúde 
mental para os internos da 
Psiquiatria Forense. “Eles pre-
cisam de acompanhamento, 
de um olhar diferenciado. A 
composição será bem ecléti-
ca, formada por representan-
tes do Estado, 
do Judiciário, 
do Executivo 
e das Uni-
versidades. 
Todos unidos 
em busca de 
implementar 
uma política 
em meio aber-
to e isso leva 
tempo e mui-
ta discussão”, 
ressaltou.

Ludmila 
Cerqueira Correia, profes-
sora da UFPB e coordena-
dora do Grupo de Extensão 
Loucura e Cidadania, está 
otimista com a formação 
do grupo na Paraíba. Ela 
lembrou que, em 2014, o 
TJPB havia sinalizado que 
era necessário uma aten-
ção maior às pessoas que 
têm um transtorno mental 

e cometem delitos. “Espe-
ro que esse grupo, de fato, 
consiga operacionalizar 
políticas públicas que já 
existem, tanto no âmbito do 
Ministério da Saúde, como, 
também, por meio de Reso-
luções do próprio CNJ e do 
Conselho Nacional de Polí-

tica Criminal 
e Penitenciá-
ria. Acredito 
que o cami-
nho está co-
meçando a 
se abrir com 
a instituição 
do grupo”, 
afirmou.

A ges-
tora do Pro-
jeto Justiça 
Presente do 
C o n s e l h o 

Nacional de Justiça, Ana Pe-
reira, explicou que essa foi 
a quarta reunião no senti-
do de pensar as demandas 
mais urgentes, que já foram 
atendidas ao longo desses 
quase três meses de traba-
lho. “Estamos instituciona-
lizando esse grupo que vai 
ficar diretamente ligado ao 
Grupo de Monitoramento 

e Fiscalização do Sistema 
Penitenciário (GMF), para 
se construir um plano esta-
dual de atenção psicossocial 
às pessoas em sofrimento 
mental e em conflito com a 
lei. Ele nasce para ter a du-
rabilidade de um ano, ou, 
então, até que se cumpra os 
objetivos da construção do 
plano estadual e começar o 
monitoramento da política 
pública de atenção à saúde 
mental no cárcere”, frisou.

A reunião contou, ain-
da, com a participação do 
juiz-corregedor, Marcos 
Coelho de Salles, represen-
tando a Corregedoria-Geral 
de Justiça, e demais inte-
grantes da Secretaria de Es-
tado de Administração Pe-
nitenciária, Coordenadoria 
de Saúde Mental da Secre-
taria de Estado da Saúde, 
Núcleo Estadual do Minis-
tério da Saúde na Paraíba, 
peritos do Mecanismo Es-
tadual de Prevenção e Com-
bate à Tortura (MEPCT-PB), 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Humano, Complexo 
Juliano Moreira, Peniten-
ciária Psiquiatria Forense e 
Defensoria Pública.

O Hospital Geral de 
Mamanguape (HGM) re-
gistrou mais de 1.500 
atendimentos durante a 
última semana, uma média 
superior a 200 assistên-
cias diárias na urgência/
emergência da unidade 
de saúde, destes 1.352 de-
ram entrada na urgência/
emergência, o equivalen-
te a mais de 87% do total. 
Os dados são da gerência 
assistencial do complexo 
hospitalar. O balanço tem 
como base as entradas rea-
lizadas da zero hora da úl-
tima segunda-feira (9) até 
o último domingo (15).

Ainda de acordo com 
os dados divulgados nes-
se período, a instituição 
de saúde realizou mais 
de 2 mil exames, sen-
do 2.065 laboratoriais e 
274 referentes aos exa-
mes de imagem. O HGM 
registrou também 54 in-
ternações, sendo quase 
a metade na ala obsté-
trica, com 26. Enferma-
ria adulta e a pediatria 
receberam, respectiva-
mente, 16 e 12 pacientes 
cada. Já a maternidade 
registrou 38 partos nes-
te período, uma média 
superior a 5 por dia.

Hospital faz mais de 
1.500 atendimentos

Oito localidades da 
capital ficam sem água

A Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
vai suspender o abasteci-
mento de água, hoje, das 7h 
às 23h, em oito localidades 
da capital. São elas: Funcio-
nários (II a IV), Esplanada, 
Jardim Sepol, Ernani Sátiro, 
Grotão, João Paulo II, Geisel e 
Costa e Silva. 

De acordo com a gerência 
regional da Cagepa no Litoral, 

a intervenção é necessária 
para que equipes da empresa 
executem serviços de manu-
tenção preventiva e melho-
ria no reservatório R-21, que 
abastece as localidades. 

Mais informações sobre 
os serviços executados pela 
Cagepa podem ser obtidas 
gratuitamente pelo telefone 
115, que também atende liga-
ções de celular.

Foi aprovado o projeto de 
lei da deputada Cida Ramos, 
que institui a Política Estadual 

de Economia Solidária no 
Estado da Paraíba e cria 
o Conselho Estadual de 

Economia Solidária

No ano de 2014, 
o TJPB havia 

sinalizado que era 
necessário uma 

atenção maior às 
pessoas que têm um 
transtorno mental e 
cometem delitos 



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 18 de setembro de 2019

Se o pedido for aceito pelo STJ, caberá à Justiça Federal, e não mais ao judiciário local, o julgamento do caso

Dodge pede federalização de 
investigações do caso Marielle

André Richter
Da Agência Brasil

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, 
pediu ontem, ao Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), a 
federalização da investiga-
ção aberta no Rio de Janeiro 
para apurar supostas irre-
gularidades na investigação 
do assassinato da vereadora 
Marielle Franco e de seu mo-
torista Anderson Gomes.

Caso o pedido de federa-
lização seja aceito pelo STJ, 
caberá à Justiça Federal, e 
não mais ao Judiciário local, o 
julgamento do caso. No mes-
mo pedido de deslocamento 
da competência para julga-
mento, Raquel Dodge apre-
sentou pedido de abertura 
de um novo inquérito contra 
suspeitos que teriam partici-
pado de uma “encenação de 
investigação” para conduzir a 
apuração a falsos mandantes 
e esconder a verdadeira au-
toria dos assassinatos.

O pedido foi feito após a 
procuradora analisar a tenta-
tiva de obstrução das inves-
tigações. Durante o processo 
de análise da federalização do 
caso, uma cópia da investiga-

ção que estava em andamento 
na Justiça do Rio foi solicita-
da pela procuradora, mas o 
compartilhamento de infor-
mações foi rejeitado pelo juiz 
responsável pelo caso.

Mandato
Dodge encerrou ontem 

o mandato de dois anos na 
PGR. Durante o período em 
que chefiou o Ministério Pú-
blico Federal (MPF), a pro-
curadora apresentou 64 de-
núncias contra 224 pessoas; 
19 pedidos de homologação 
de delações premiadas, e 427 
pedidos de extradição.

Para o lugar de Raquel 
Dodge, o presidente Jair Bol-
sonaro indicou o sub-pro-
curador-geral Augusto Aras. 
Antes de tomar posse no car-
go, Aras precisa ser aprovado 
pela Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) do Sena-
do e pelo plenário da Casa. 
A previsão é que a indicação 
seja votada em 25 de setem-
bro.

Até a aprovação, a Pro-
curadoria-Geral da Repú-
blica será chefiada interina-
mente pelo vice-presidente 
do Conselho Superior do MPF, 
Alcides Martins.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Raquel Dodge encerrou ontem o mandato de dois anos na Procuradoria 
Geral da República e em seu lugar fica respondendo interinamente o 

vice-presidente do Conselho Superior do MPF, Alcides Martins 

Pré-Parada LGBT+ de JP

Evento será no dia 22, 
na Casa da Pólvora

Faltando pouco me-
nos de duas semanas 
da realização da Parada 
LGBT+, em João Pessoa, 
os organizadores estão 
ultimando os detalhes 
da programação que, em 
2019, terá a promoção de 
uma pré-parada. Além das 
manifestações culturais, 
o evento é um movimen-
to não apenas contra a 
intolerância sexual, mas 
também a racial e a re-
ligiosa. Para empoderar 
ainda mais o evento, os 
organizadores pedem que 
as pessoas enfeitem as fa-
chadas de suas casas, de 
seus apartamentos, como 
forma de adesão ao movi-
mento, sem precisar estar 
presente fisicamente.

A Parada LGBT+ de 
João Pessoa chega à sua 
décima oitava edição no 
dia 29 de setembro. Para 
comemorar essa maiori-
dade, os organizadores 
decidiram realizar uma 
pré-parada, que será rea-
lizada no dia 22, com uma 
série de eventos culturais. 
As atividades culturais 
serão concentradas no 
Parque Cultural Casa da 
Pólvora, no conjunto do 
Centro Histórico da capital 
paraibana.

A presidente da Em-
presa Paraibana de Turis-
mo (PBTur), Ruth Avelino, 
disse que a Parada LGBT+ 
é um evento que força a 
reflexão das pessoas sobre 
comportamentos e, prin-
cipalmente, o respeito à 
opção sexual das pessoas. 

A executiva apoia integral-
mente esse tipo de mani-
festação, como forma de 
alerta à sociedade para 
entender de uma forma 
melhor as mudanças. “É 
preciso avançar para mui-
tas questões sociais e es-
ses eventos são propícios 
para essa reflexão e enten-
dimento”, afirmou.

A pré-parada vai pro-
mover uma exposição de 
fotos em alusão aos 18 
anos da Parada LGBT+. O 
evento abre a semana que 
antecede ao evento rea-
lizando uma série de 11 
atrações e um concurso 
cultural drag da Parada, 
que contará com mais oito 
candidatas ao título de 
Drag da Parada 2019, tota-
lizando 19 atrações. A pro-
gramação terá início a par-
tir das 15h. A estimativa é 
de que cerca de quatro mil 
pessoas devem prestigiar 
o evento, o dobro do públi-
co do ano passado.

Na programação es-
tão os artistas DJs Aly, Yor-
ran, Rick Mala, Mermaid, 
Nick Umbeer, integrantes 
da bateria da Escola de 
Samba Unidos do Róger, 
Vaquinha Elvira, entre ou-
tros.

A Parada LGBT+ terá 
a concetração na orla da 
Praia do Cabo Branco, em 
frente à sede da Federação 
do Comércio. A saída dos 
trios está prevista para as 
14h, seguindo para o Bus-
to de Almirante Tamanda-
ré, na divisa das praias do 
Cabo Branco e Tambaú.

Após pressão interna 
e externa, o Senado se viu 
obrigado a recuar e desis-
tiu de votar o afrouxamento 
das regras eleitorais.

Em acordo anunciado 
no fim da tarde de ontem 
pelo relator do projeto, We-
verton Rocha (PDT-MA), e 
pelo presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (DEM-AP), 
apenas as regras sobre fun-
do eleitoral serão aprova-
das. As demais alterações 

serão rejeitadas.
O projeto aprovado 

neste mês pela Câmara al-
tera normas eleitorais e 
partidárias, amplia brechas 
para caixa dois e reduz a 
possibilidade de punição 
por irregularidades, além 
de esvaziar os mecanismos 
de controle e transparência 
no uso de verbas públicas 
eleitorais. 

Uma sessão extraordi-
nária da CCJ (Comissão de 
Constituição e Justiça) foi 
convocada para esta tarde e, 
logo em seguida, o texto vai 

para o plenário do Senado.
O projeto terá que re-

tornar à Câmara e a ideia é 
que seja votado hoje, para 
garantir que o presidente 
Jair Bolsonaro (PSL) tenha 
condições de sancioná-lo 
antes de 4 de outubro, data- 
limite para que a regra es-
teja vigente na eleição de 
2020.

Correção do texto
“Em acordo com líderes 

partidários, o PL que defi-
ne novas regras eleitorais 
segue agora para a CCJ, em 

sessão extraordinária. Os 
senadores pretendem cor-
rigir o texto aprovado pelos 
deputados. O valor do finan-
ciamento de campanha será 
mantido e as demais regras 
serão rejeitadas”, anunciou 
Alcolumbre em uma rede 
social.

Weverton Rocha disse 
haver um acordo entre os 
partidos políticos para que, 
na discussão do Orçamento 
2020, seja previsto para o 
fundo eleitoral do próximo 
ano o mesmo valor de 2018, 
R$ 1,7 bilhão.

Após pressão, Senado recua e desiste 
de afrouxar as regras eleitorais
Daniel Carvalho
Da Folhapress

Ex-presidente da cons-
trutora OAS, Léo Pinheiro vai 
passar a cumprir pena em 
casa, com uso de tornozeleira 
eletrônica.

Ele esteve na tarde de on-
tem em audiência na 12ª Vara 
Federal de Execuções Penais 
de Curitiba, de onde saiu por 
volta das 16h30, já com o equi-
pamento.

O pedido de mudança 
do regime fechado para o do-
miciliar partiu da defesa do 
empreiteiro, que teve homolo-
gado o acordo de delação pre-
miada por decisão do ministro 
Edson Fachin, relator da Lava 
Jato no STF (Supremo Tribu-
nal Federal).

Pinheiro vinha tentan-
do firmar um acordo com as 

autoridades desde 2015. Em 
2017, mesmo sem compromis-
so válido, decidiu dar detalhes 
do esquema de corrupção na 
Petrobras à Justiça em troca de 
redução de pena.

Em depoimento a Sérgio 
Moro, imputou crimes ao ex- 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e disse que re-
formou e reservou um apar-
tamento triplex em Guarujá 
(SP) como contrapartida a be-
nefícios obtidos na Petrobras.

Essas declarações foram 
fundamentais para a conde-
nação de Lula nesse processo, 
pelo qual cumpre pena por cor-
rupção e lavagem em Curitiba 
desde o ano passado.

O acordo com a Procura-
doria-Geral da República foi 
fechado em janeiro deste ano, 
mas o conteúdo completo dos 
termos ainda está sob sigilo.

Léo Pinheiro deixa cadeia 
e passa a usar tornozeleira

Por determinação da 
presidência do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, o Projeto 
Acesso Seguro está em ex-
pansão e começa a beneficiar 
várias comarcas do Estado. O 
Sistema Visit, que faz parte 
do Acesso Seguro, já opera 
em São José de Piranhas, Ca-
jazeiras e São Bento. Desde 
ontem passou a funcionar 
na Comarca de Conceição e, 
hoje, em Piancó. O objetivo 
da gestão do TJ é continuar a 
atender o maior número de 
comarcas no menor espaço 
de tempo possível.

Semana passada, mais 
sete comarcas receberam 
a equipe do TJ responsável 
pelo Visit. A finalidade foi 
levantar as necessidades de 
segurança de cada fórum e, 
assim, realizar o treinamento 
dos servidores para operar o 

sistema. As unidades judiciá-
rias visitadas foram Caaporã, 
Mamanguape, Jacaraú, Ara-
runa, Picuí, Cuité e Sapé.

Segundo o juiz-auxiliar 
da presidência do TJPB e 
membro da Comissão de Se-
gurança do Tribunal, Rodrigo 
Marques, o software conse-
gue fazer a identificação, via 
imagem e dados das pessoas 
cadastradas no sistema, que 
ingressam nos prédios do 
Poder Judiciário estadual. “O 
Projeto Acesso Seguro tem 
correlação com a identifica-
ção e o desarmamento dos 
usuários dos fóruns e anexos 
do TJ. Com a implementação 
do projeto é impossível in-
gressar em nossos prédios 
portando instrumentos ofen-
sivos, sejam caseiros, artesa-
nais ou armas de fogo”, co-
mentou o juiz.

Sistema ‘Visit’ já 
opera no interior

Katna Baran
Da Folhapress
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Ambulantes
Associação dos Ambulantes quer negociar com prefeitura 
para comercializar produtos no Centro, mas pMJp 
reafima que calçadas serão para pedestres.  Página 8 Fo
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Decisão foi tomada em assembleia e reunião de conciliação vai definir se os trabalhadores voltarão à paralisação

Após sete dias em gre-
ve, trabalhadores dos Cor-
reios e Telégrafos na Pa-
raíba decidem suspender a 
paralisação até o dia 2 de 
outubro, seguindo a orien-
tação nacional. A retomada 
das atividades ocorrerá a 
partir da zero hora de hoje. 
A decisão foi tomada ontem 
durante assembleia reali-
zada pelos representantes 
da categoria em vários es-
tados do país. Na Paraíba, 
a diretoria do Sindicato dos 
Trabalhadores em Correios 
e Telégrafos (Sintect-PB) se 
reuniu no final da tarde na 
sede da entidade, no Centro 
de João Pessoa.

O diretor de cultura 
do Sintect-PB, Fael Pai-
va, afirmou que no dia 2 
de outubro haverá uma 
audiência de conciliação 
com representantes dos 
Correios e dos trabalhado-
res no Tribunal Superior 
do Trabalho (TST). “Após 
essa audiência, os sindi-
catos vão avaliar o que foi 
decidido no encontro e de-
cidir os próximos rumos 
da categoria. Até lá, os tra-

balhadores retornam às 
atividades”, explicou Fael. 

Antes da assembleia, 
os funcionários e integran-
tes do sindicato realizaram 
um manifesto no Ponto de 
Cem Réis, no centro da ca-
pital, contra a privatização 
dos Correios, realizando 
a coleta de assinaturas e 
distribuindo uma Carta 
Aberta junto à população. 
Durante toda a tarde, os 
manifestantes chamaram 
as pessoas que passavam 
pela praça para fazer parte 
do movimento.

Após o ato  público, os 
integrantes do Sintect-PB 
se dirigiram para a sede 
do sindicato para delibe-
rarem sobre a paralisação. 
A greve, de abrangência 
nacional, contava com a 
adesão de mais de 80% 
dos trabalhadores no Es-
tado, segundo os repre-
sentantes da categoria. 
Mas no último dia 12, de-
pois que o Tribunal Su-
perior do Trabalho (TST) 
determinou o retorno de 
70% dos empregados dos 
Correios, o movimento 
perdeu força. 

Reivindicação
Em greve desde o dia 

10, a categoria reivindica-
va aumento real e linear do 

Correios suspendem greve 
até o próximo dia 2 outubro
Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

Rodolpho Viégas
Especial para A União

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

No dia 2 de outubro está marcada uma audiência de reconciliação. Antes da assembleia, houve coleta de assinaturas contra a privatização da empresa

Representantes do Procon-PB, Procon Municipal e empresas credenciadas chegaram ao acordo e preços de autoescolas terão que ser reduzidos

Foto: Sintect-PB

Foto: Divulgação

salário no valor de R$ 300, 
reposição salarial de 3,25%, 
referente ao INPC, além da 
manutenção das cláusulas 
sociais, das horas-extras, do 

vale-refeição, dos planos de 
saúde para os funcionários 
e seus dependentes bem 
como a abertura de concur-
so público para os carteiros. 

De acordo com o diretor 
de cultura do Sintect-PB, a 
greve foi motivada pela fal-
ta de diálogo com a classe 
patronal. Ontem, o diretor 

de cultura do sindicato, Fael 
Paiva, afirmou que os tra-
balhadores ainda não rece-
beram uma contraproposta 
satisfatória da empresa.

Mudanças na CNH

Preços de autoescolas vão ter redução

A Secretaria Municipal 
de Proteção e Defesa do Con-
sumidor e a Associação das 
Empresas Credenciadas para 
a Formação de Condutores 
no Estado da Paraíba defini-
ram em reunião ontem (17) 
que haverá redução no preço 
das autoescolas. O reajuste 
é por conta do fim da obri-
gatoriedade do simulador 
para as aulas de motoristas 
que vão tirar a CNH (cartei-

ra nacional de habilitação). A 
mudança acontece nos con-
tratos realizados a partir do 
dia 16 deste mês.

O secretário Helton 
Renê destaca que a entidade 
que representa as autoesco-
las foi sábia em acabar com 
o alvoroço que já surgia em 
torno da declaração que al-
gumas empresas deram so-
bre a não redução, alegando 
prejuízos anteriores. “Enten-
demos que é uma questão de 
simples matemática: se um 
serviço deixa de ser oferta-

do, é claro que deve haver a 
redução no preço final por-
que não se deve pagar por 
algo que não é consumido”, 
afirmou Helton.

Segundo Sarah Carva-
lho, presidente da Associa-
ção das Empresas Creden-
ciadas para Formação de 
Condutores no Estado da 
Paraíba, os pensamentos 
entre a entidade e o Procon 
Municipal estão alinhados. 
“Estamos todos de comum 
acordo e o consumidor que 
vai contratar uma autoescola 

a partir dia 16 de setembro 
de 2019, perceberá a redu-
ção monetária no ato da con-
tratação”, disse.

Os consumidores de-
vem ficar atentos a partir 
de agora na hora da contra-
tação dos serviços de algu-
ma autoescola, comparan-
do os valores. No caso de 
alguma irregularidade na 
cobrança, o Procon Munici-
pal deve ser acionado. “Es-
sas denúncias, inclusive, 
serão encaminhadas para 
a Associação da categoria, 

SERVIÇO
Atendimentos do Procon Municipal na Capital 
n Sede: Av. Dom Pedro I, nº 473, no bairro de Tambiá. 
De segunda a sexta-feira, das 8h às 14h.
n MP-Procon: Parque Solon de Lucena, Lagoa, nº 
300, Centro. De segunda a sexta-feira, das 8h às 17h.
n Uninassau: Núcleo de Práticas Jurídicas da Facul-
dade Uninassau, Av. Amazonas, 173, no Bairro dos 
Estados. De segunda a sexta-feira, das 8h às 17h.
n Telefones: 3214-3040, 3214-3042, 3214-3046, 
2107-5925 (Uninassau) e  0800  083 2015.
n Instagram: @proconjp

que se comprometeu em 
também intervir caso ocor-
ra algo desse tipo. Nossa 
principal preocupação é 
harmonizar as relações 
entre as partes e qualquer 
ajuda nesse sentido é mui-
to bem-vinda”, ressaltou o 
secretário Helton Renê.

A redução, no entanto, 
não tem validade para os 
contratos que foram feitos 
antes do dia 16 de setem-
bro. “Todo nosso trabalho 
é pautado na legislação e 
nas exigências do Contran e 
do Detran, com este último 
acompanhando nosso traba-
lho o tempo todo. Quem fez 
o contrato antes dessa data 
está sujeito a outra legisla-
ção, a que previa o uso do 
simulador. Por isso ela deve 
ser cumprida, inclusive com 
as aulas previstas”, explica 
Thiago Isaac, vice-presiden-
te da Associação das Em-
presas Credenciadas para 
Formação de Condutores no 
Estado da Paraíba.

De acordo com o Procon 
Municipal, o superintenden-
te do Detran Paraíba, Agame-
non Vieira, através de ofício, 
informou que o órgão com-
partilha com o entendimen-
to do Procon-JP. “Estamos 
todos preocupados em fazer 
cumprir a legislação. Nos-
so pensamento é preservar 
os direitos do consumidor e 
isso se chama harmonização 
da relação de consumo, algo 
que está previsto no CDC, 
que fez 29 anos no último dia 
11”, destaca o secretário.

“De acordo com a deci-
são do Contran, o uso de si-
muladores na formação do 
motorista não é mais obriga-
tório, se tornando opcional 
para o consumidor que pre-
tende adquirir a Carteira Na-
cional de Habilitação (CNH). 
A previsão do Conselho é que 
a redução do custo para tirar 
a CNH caia em torno de 15% 
e a quantidade de horas-aula 
caia de 25 para 20 horas”, in-
formou o Procon Municipal.

Foto: Marcos Russo
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Suspeitos foram abordados ontem por policiais militares e a Delegacia de Santa Luzia comunicou o caso à Justiça

Policiais militares da 3ª 
Companhia de Santa Luzia 
prenderam dois colombia-
nos suspeitos da prática de 
agiotagem. Levados para 
a Delegacia da Polícia Civil 
de Santa Luzia, Sertão da 
Paraíba. A delegada Danie-
la Quirino de Sá lavrou um 
Termo Circunstanciado de 
Ocorrência (TCO) contra os 
dois estrangeiros que depois 
foram liberados. “Estou co-
municando o caso à Justiça, 
onde eles vão responder pelo 
crime de agiotagem”, disse a 
delegada.

A detenção dos colom-
bianos aconteceu na tarde 
dessa segunda-feira, 16, 
quando os policiais militares 
desconfiaram da dupla que 
não era conhecida da cidade. 
Para os policiais, eles disse-
ram que estavam na cidade 
para emprestar dinheiro a 
comerciantes com cobrança 
de juros diário de até 20%.

A delegada Daniela Qui-
rino de Sá disse ter conse-
guido identificar uma vítima 
da dupla, que confirmou ter 
conversado com os colom-
bianos para o empréstimo, 
mais não disse que teria pego 
o dinheiro. “Analisei e decidi 
instaurar o TCO, liberá-los e 
encaminhar o procedimento 
para a Justiça”, esclareceu a 
delegada de Santa Luzia. Ela 
disse que os dois estrangei-
ros revelaram que residem 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

2 colombianos são detidos no 
Sertão por crime de agiotagem

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

De acordo com a Delegacia, esta não é a primeira vez que colombianos são detidos por agiotagem. Tudo indica que há um grupo de estrangeiros fazendo vítimas na região do Sertão da PB

Foto: EBC

em Patos e disseram que es-
tão no Brasil ganhando a vida 
emprestando dinheiro a pe-
quenos comerciantes.

Esta não é a primeira vez 
que colombianos são deti-
dos na Paraíba pelo crime de 
agiotagem. Na semana passa-
da outro colombiano de 33 
anos foi preso em flagrante 
na cidade de Cajazeiras, tam-
bém no Sertão paraibano, no 
momento em que fazia a co-
brança na casa de uma das 

vítimas. Ele é suspeito de 
integrar grupo que pratica o 
crime na cidade e na região, 
segundo a polícia.

O delegado Danilo Char-
bel, do Grupo Tático Especial 
da Polícia Civil, responsável 
pela prisão disse que  o co-
lombiano é suspeito de inte-
grar um grupo que pratica o 
crime de agiotagem  na cida-
de e na região. O homem pre-
so estava cobrando R$ 50 por 
dia pelo empréstimo.

Charbel explicou que 
em Cajazeiras tem aproxi-
madamente 30 colombia-
nos e, durante as investi-
gações descobriu que três 
desses homens são inte-
grantes de um grupo que 
faz esse serviço de agiota-
gem na cidade. A prisão do 
estrangeiro foi feita após 
denúncia anônima à Polícia 
Civil. O delegado informou 
também que notificou a Po-
lícia Federal. 

Em março deste ano, 
uma operação da Polícia Fe-
deral, denominada de “Sicá-
rio” prendeu colombianos 
que praticavam a agiotagem 
em João Pessoa. De acordo 
a PF o grupo havia criado 
uma organização financeira 
clandestina que emprestava 
dinheiro a pequenos comer-
ciantes. E que, os envolvidos 
agiam com violência e amea-
ças quando iam cobrar os 
devedores. E o dinheiro ar-

recadado seria enviado para 
a Colômbia através das falsas 
instituições. 

Agiotagem consiste no 
empréstimo de dinheiro a 
juros excessivos, superiores 
àqueles legalmente permiti-
dos em Lei, cuja prática de co-
brança é considerada crime 
contra a economia popular, 
denominada usura pecuniá-
ria ou real. É o que se infere 
do art. 4º da Lei nº 1.521/51, 
in verbis: Art. 4º.

Continuam abertas 
até o dia 7 de outubro as 
inscrições para o concur-
so da Fundação Desenvol-
vimento da Criança e Ado-
lescente Alice de Almeida 
(Fundac). Elas estão sen-
do feitas exclusivamente 
pela internet, no site do 
Instituto Brasileiro de 
Apoio e Desenvolvimento 
Executivo (Ibade) – banca 
organizadora do concur-
so. O endereço é o www.
ibade.org.br. Estão sendo 
oferecidas 400 vagas para 
o cargo de agente socioe-
ducativo. Desse total, 20 
vagas são destinadas às 
pessoas com deficiência. 
As inscrições custam R$ 
56,00

As provas objeti-
vas estão previstas para 
acontecerem no dia 27 de 
outubro. Além das provas 
objetivas de conhecimen-
tos gerais e específicos, 
também haverá avaliação 
de títulos, prova de capa-
cidade física, exame psi-
cotécnico e curso de for-
mação profissional.

Os candidatos deve-
rão realizar as inscrições 
considerando as vagas 
distribuídas por cargo 
em três áreas distintas, 
conforme atendimento 
às necessidades da Fun-
dação Desenvolvimento 
da Criança e Adolescente 
Alice de Almeida (Fun-
dac). A ‘Área I’ compõe os 

municípios de João Pes-
soa, Bayeux, Cabedelo, 
Santa Rita, Mamanguape, 
Rio Tinto, Sapé, Itabaiana 
e Guarabira; a ‘Área II’ é 
composta pelos municí-
pios de Lagoa Seca, Campi-
na Grande, Alagoa Grande, 
Bananeiras e Monteiro; e 
a ‘Área III’ compõe as cida-
des de Sousa, Santa Luzia, 
Patos, Piancó, Itaporan-
ga, Conceição, Uiraúna e 
Cajazeiras.

Remuneração
A remuneração ini-

cial será de R$ 998 (salá-
rio mínimo vigente), para 
jornada de trabalho de 40 
horas semanais, mais be-
nefícios do cargo, como 
Gratificação de Atividade 
Especial e de Risco (R$ 
399,20) e auxílio alimen-
tação (R$ 220). Dessa for-
ma, o vencimento chega 
a R$ 1.617,20 e poderá 
inclusive ser acrescido 
mais 20% de adicional 
noturno sobre o valor da 
hora diurna entre os pe-
ríodos de 22h às 5h para 
os agentes que forem de-
signados para o plantão 
noturno.

O pré-requisito para 
concorrer ao cargo é ter 
Ensino Médio completo 
ou técnico equivalente 
pelo MEC. A validade do 
concurso será de um ano, 
sendo prorrogada por 
mais um ano.

Inscrições na Fundac 
vão até 7 de outubro

Combate ao tráfico

Polícia apreende drogas durante 
ações em Campina, Mari e na capital

A Polícia Militar retirou 
mais drogas de circulação, 
nessa segunda-feira (16), 
durante ações de combate 
ao tráfico nas cidades de 
Campina Grande, Mari e 
João Pessoa. Dois suspeitos 
foram presos em flagrante.

Em Campina, um ho-
mem de 20 anos foi preso 
com 1 kg de cocaína, seis 

porções de maconha e di-
nheiro que estaria sendo 
usado na movimentação fi-
nanceira do tráfico de dro-
gas, no bairro do Cruzeiro. 
O suspeito foi apresentado 
na 4ª Delegacia Distrital.

Na cidade de Mari, a 
Polícia Militar chegou até 
uma casa onde estavam 
armazenadas 119 trouxas 

de maconha prontas para 
a venda e dinheiro, no lo-
teamento São Sebastião. No 
local, também foi apreen-
dido um revólver deixado 
por um homem que fugiu 
durante o cerco policial. Ele 
já foi identificado e segue 
procurado. O material foi 
levado para a Delegacia de 
Polícia Civil, em Mari.

E na capital, a PM 
apreendeu maconha, pedras 
de crack, papelotes de cocaí-
na, comprimidos entorpe-
centes e balança de precisão. 
O material estava enterrado 
perto de um barraco, na co-
munidade do Mangão, no 
bairro de Mangabeira IV, 
Zona Sul. No local, foi preso 
um suspeito de 27 anos.

As embalagens de crack, cocaína e maconhas encontradas pela polícia nas localidades já estavam prontas para serem distribuídas e comercializadas
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Para este pleito, 81 candidantos se inscreveram e somente 35 serão eleitos para um mandato de quatro anos

No próximo dia 6 de 
outubro acontecerá a elei-
ção para os sete Conselhos 
Tutelares da capital, a ser 
realizada pelo Conselho 
Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescen-
te (CMDCA) junto à Pre-
feitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP), através da 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Social (Sedes). Os 
Conselhos Tutelares são 
órgãos encaminhadores, 
responsáveis por zelar 
pela garantia dos direitos 
das crianças e dos adoles-
centes. “São responsáveis 
por receber as denúncias 
e fazer os devidos encami-
nhamentos”, explica a pre-
sidente da Comissão Elei-
toral, Patrícia Teotônio.

As eleições para a es-
colha dos Conselheiros Tu-
telares acontecem em data 
unificada nos 5.956 Conse-
lhos Tutelares em todo o 
Brasil.

Dos 81 candidatos, 35 
serão eleitos para um man-
dato de quatro anos, a co-
meçar no dia 10 de janeiro 
de 2020. “Para cada um 
dos sete conselhos - Sul, 
Sudeste, Norte, Praia, Man-
gabeira, Valentina e Cristo 
Redentor - serão eleitos 
cinco conselheiros titula-
res”. Todos os candidatos 
precisam ter idade igual 
ou superior a 21 anos, re-
sidirem no município de 
João Pessoa há mais de 

Conselhos tutelares realizam 
eleições no dia 6 de outubro
Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

dois anos, possuírem reco-
nhecida idoneidade moral 
e cursarem, no mínimo, o 
Ensino Médio completo. 
Outro importante pré-re-
quisito para os candidatos 
era ter experiência míni-
ma de dois anos na área 
de defesa ou atendimento 
a crianças e adolescentes, 
comprovada através de do-
cumento fornecido por ins-
tituição pública ou privada 
com registro atualizado no 
CMDCA/JP, e que essa ex-
periência tenha ocorrido 6 

anos anteriores à eleição. 
conselheiros tutelares no 
exercício do primeiro man-
dato e os que tenham exer-
cido a função por período 
inferior a seis anos nos dois 
últimos mandatos, também 
puderam se candidatar.

Os candidatos passa-
ram por capacitação e tam-
bém foram submetidos a 
uma prova sobre o Estatuto 
da Criança e do Adolescen-
te e a Lei Municipal 11.407, 
que institui diretrizes para 
a formulação da política 

municipal de proteção à 
criança e ao adolescente, 
dispõe sobre a estrutura 
dos conselhos, os instru-
mentos a ela inerentes e 
adota outras providências 
correlatas e complemen-
tares. “Nesse momento tí-
nhamos 104 candidatos e 
desses passaram os 81”. 

Podem votar todos que 
estiverem em dia com a Jus-
tiça Eleitoral, munidos de tí-
tulo de eleitor ou documen-
to com foto. Em toda João 
Pessoa haverá 21 locais de 

votação que funcionarão 
das 9h às 17h, a lista pode 
ser acessada através do ht-
tps://midi.as/gBR2. Patrí-
cia Teotônio explica que é 
interessante que todos par-
ticipem já que o trabalho 
dos Conselhos Tutelares é 
extremamente importante 
para toda a sociedade. “Ape-
sar de ser facultativo nosso 
convite é para que todos 
participem do pleito”.

A conselheira de di-
reito lembra ainda que é 
preciso se dirigir ao local 

correto para votar, todas as 
informações estão no link 
acima. “Por exemplo, vão 
votar na Escola Municipal 
José Américo de Almeida, 
no bairro de José Améri-
co, os votantes da Creche 
Maria de Fátima, da Escola 
Estadual Daura Santiago 
Rangel, da Escola Munici-
pal Carlos Neves da Franca, 
da Escola Municipal Rade-
gundis Feitosa Nunes e da 
Escola Municipal Ministro 
José Américo de Almeida”, 
explicou.

A Unifacisa está 
com inscrições abertas, 
até o dia 10 de outubro, 
para o processo seleti-
vo de coordenador (a) 
do curso de Medicina 
Veterinária. Os inte-
ressados devem preen-
cher um formulário 
online, através do en-
dereço www.unifacisa.
edu.br. São requisitos 
necessários par a vaga: 
graduação em Medi-
cina Veterinária; pós-
graduação Lato Sensu, 
mestrado e/ ou douto-
rado na área; experiên-
cia de seis meses em 
cargo de gestão acadê-
mica “ coordenação de 
curso “ ou em docência 
do ensino superior.

A coordenação do 
curso terá a responsa-
bilidade pela gestão e 
processos pedagógicos 
do curso, resultados, 
planejamento e crono-
grama anual, gestão do 
corpo docente e dis-
cente, relacionamento 
com o Ministério da 
Educação (MEC), entre 
outras atuações.

Para se inscrever é 
necessário o envio dos 
seguintes documentos 
digitalizados: cópia dos 
documentos de identi-
ficação pessoal e CPF; 
Currículo Lattes dire-
tamente na plataforma 
do CNPQ; cópias dos 
documentos compro-
batórios de titulação 
acadêmica exigida en-
quanto pré-requisitos 
mínimos. As inscrições 
homologadas serão di-
vulgadas em edital no 
site da Unifacisa (www.
unifacisa.edu.br/publi-
cacoes). 

O concurso será 
composto pelas se-
guintes etapas: análise 
de Curriculum Lattes; 
análise de vídeo de 
apresentação (duração 
2 min.); avaliação do 
perfil profissional; en-
trevista remota e indi-
vidual.

Em casos necessá-
rios, será adicionada 
outra etapa do pro-
cesso seletivo, caso a 
comissão do proces-
so seletivo perceba a 
necessidade. O edital 
completo está disponí-
vel no site da Unifacisa.

Abertas inscrições para 
Medicina Veterinária
Cardoso Filho  
josecardosofilho@gmail.com

Beatriz de Alcântara
josecardosofilho@gmail.com

Até o dia 21 de setembro, o Sebrae estará com programações durante a Expofeira de Agronegócios 2019

Candidatos chamam atenção da população para que todos participem das votações que vão ocorrer em vários pontos da cidade. A prioridade, afirmam, é a defesa da criança e do adolescente

Foto: Divulgção 

Foto: EBC

Expofeira 2019

Sebrae realiza palestras e oficinas 
para empreendedores do agronegócio

O Sebrae Paraíba está 
promovendo, durante toda a 
semana, até sábado (21) pa-
lestras e oficinas na Expofeira 
Paraíba Agronegócios 2019 
com o objetivo de incentivar, 
inspirar e auxiliar os empre-
sários e empreendedores 
ligados ao agronegócio do Es-
tado. Uma das atividades que 
acontece hoje (18), é o Semi-
nário de Compras Governa-
mentais que tem o objetivo de 
ensinar os processos, buro-
cráticos e legais, de compras 
realizadas por órgãos públi-
cos, visando fornecer acesso 
a mais uma forma de venda 
dos produtos feitos por pe-
quenos negócios locais. Serão 

de três a quatro palestras que 
acontecerão no Parque de 
Exposições Henrique Vieira 
de Melo, no bairro do Cristo 
Redentor em João Pessoa, das 
8h às 12h.

As temáticas do semi-
nário serão “palestras da era 
da transformação digital, so-
bre como acessar o merca-
do, como ampliar as vendas, 
inovação nas compras go-
vernamentais, ferramentas e 
estratégias”, destaca Jucieux 
Palmeira, analista técnico do 
Sebrae Paraíba. Outro desta-
que do Seminário é o aplica-
tivo Comprasnet Mobile, do 
Governo Federal que moder-
niza os sistemas de compras 
governamentais e facilita o 
acesso dos pequenos agri-
cultores às participações dos 

processos de compras junto 
aos órgãos públicos. Portan-
to, o evento é voltado para 
empresários, gestores públi-
cos, secretarias e instituições 
públicas, donos de pequenos 
negócios e estudantes que 
se interessem pela temática 
abordada.

Jucieux Palmeira acredi-
ta que o seminário de com-
pras governamentais é um 
dos destaques da edição 2019 
da Expofeira Paraíba Agrone-
gócios. “O foco da capacitação 
é buscar o desenvolvimento 
sustentável do município, já 
que os donos de pequenos 
negócios locais podem apren-
der, por meio dela, a vender 
seus produtos ao poder pú-
blico”, pontua ele. De acordo 
com o Sebrae-PB, “dos 223 

municípios paraibanos, 78 já 
têm o poder de compra im-
plementado, ou seja, 34,9% 
do total utilizam os conheci-
mentos adquiridos por meio 
do seminário para beneficiar 
os pequenos negócios locais”.

Antes do seminário, o 
Sebrae Paraíba recepcionará 
os participantes com um café 
da manhã e, após o término 
das atividades, haverá um 
almoço. As inscrições podem 
ser feitas no estande do Se-
brae na Expofeira ou através 
da internet, pelo site do pró-
prio Sebrae Paraíba: https://
loja.sebraepb.com.br/loja/
evento/2037949 (Seminário 
de Compras Governamentais, 
dia 19/9/2019). O evento é 
gratuito. “É importante que 
venham, é uma oportunidade 
única, para saírem inspira-
dos”, conclui Jucieux.

A edição deste ano da 
Expofeira conta com um es-
paço do Sebrae para orienta-
ção empresarial e para quem 
deseja abrir o próprio negó-
cio. Além do seminário, ain-
da existem outras atividades 
gratuitas para os interessa-
dos. Confira:

- Seminário de Coope-
rativismo Agropecuário da 
Paraíba, hoje (18), das 13h às 
18h.

- Encontro de Produto-
res da Agricultura Familiar, 
amanhã (19), das 14h às 16h.
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Prefeitura alega que nenhuma sugestão foi formalizada pelos comerciantes e que calçadas precisam estar livres para pedestres 
Cecília Noronha
cecilianoronha2@gmail.com

Ambulantes fazem propostas 
para permanecer no Centro

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

 
Depois das manifesta-

ções da semana passada, a As-
sociação dos Ambulantes do 
Estado da Paraíba reivindica 
novos espaços para abrigar os 
vendedores que comerciali-
zam seus produtos no Centro 
de João Pessoa. Três desses 
ambientes sugeridos seriam 
espécies de shoppings a céu 
aberto instalados em dife-
rentes regiões da área cen-
tral da cidade. Outra opção é 
permitir que os trabalhadores 
informais ocupem apenas as 
calçadas mais largas. A As-
sessoria de Imprensa da Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Urbano (Sedurb) ressaltou 
que nenhuma proposta foi 
formalizada junto ao órgão. 
A Prefeitura orienta, contu-
do, que ambulantes façam a 
regularização junto ao poder 
público municipal com o obje-
tivo de viabilizar futuras relo-
cações em espaços adequados 
a cada caso.

Na semana passada, os 
vendedores ambulantes fi-
zeram dois dias de protestos 
seguidos – na quarta-feira 
(11) e quinta-feira (12) -, 
mas outras manifestações já 
haviam sido realizadas este 
ano. O estopim de toda a in-
satisfação dos trabalhadores 
informais foi o fato de alguns 
terem sido impedidos, por 
fiscais da Prefeitura de João 
Pessoa (PMJP), de trabalhar 
no Centro. O poder público 
justificou a ação como uma 
iniciativa para cumprir o 
Código de Posturas do Mu-
nicípio (Lei complementar 
de nº 7, de agosto de 1995), 
que proíbe o fechamento das 
passagens de pedestres nas 
ruas da cidade.

A presidente da Asso-
ciação dos Ambulantes do 
Estado da Paraíba, Márcia 

Medeiros, explicou que a 
prefeitura não teria alter-
nativas viáveis de relocação 
para os comerciantes infor-
mais retirados das ruas na 
semana passada. Na opinião 
dela, o prédio onde funcio-
nou o Banco do Brasil, no 
Mercado de Mangabeira, 
para tal fim, não caberia 
mais do que 30 famílias. Em 
contrapartida, os trabalha-
dores informais reivindicam 
outros espaços localizados 
no Centro da cidade.

“Nossa instituição tem 
um projeto, que seria de um 
shopping a céu aberto, na 
Rua Santos Dumont (parale-
la à Santo Elias e transversal 
também ao anel externo da 
Lagoa)”, afirmou . “Já foi dis-
cutido e há mais de quatro 
anos. Seria para cada pessoa, 
de forma padronizada, com 
tamanhos limitados. E have-
ria várias ilhas, a exemplo de 
outras capitais que a gente 
vem acompanhando e que 
tem dado muito certo”, disse.

A segunda proposta da 
associação é relativa a um 
terreno, localizado na Rua 
Santo Elias, ao lado da loja 
Armazém Paraíba. “Esse ter-
reno é de uma ponta a outra 
da rua e está coberto de mato. 
Então a gente sugeriu que a 
Prefeitura pudesse alugar e 
cadastrar esses ambulantes 
para que eles pagassem uma 
taxa. Nós passaríamos a ter 
direitos, mas também deve-
res”, afirmou.

A terceira sugestão seria 
a possibilidade de os traba-
lhadores comercializarem 
em calçadas largas. “Se a 
Prefeitura não tem nenhuma 
alternativa no momento, en-
tão, que a gente trabalhe pelo 
menos nessas calçadas largas 
que a gente já apresentou e 
que sabe que não atrapalharia 
de forma alguma os pedes-
tres”, disse.

Associação apresentou outras alternativas
Outras alternativas também já 

foram levantadas pelos ambulan-
tes. Uma delas seria a aplicação 
de uma laje sobre o viaduto da 
Avenida Miguel Couto (aquele que 
fica na lateral da Caixa Econômi-
ca) para formar um piso e assim 
poder abrigar um “camelódromo” 
a céu aberto.

Márcia Medeiros enfatizou 
que os ambulantes da associação 
buscam um espaço legalizado e 
nunca foram beneficiados pela 
Prefeitura com boxes. “Nós não 
estamos aqui acolhendo pessoas 
que já ganharam box, que vende-
ram e que estão nas ruas. Pessoas 
que têm lojas também não estão 
acolhidas pelo nosso movimento. 
Então a gente está aqui para sentar 
e dialogar com a Prefeitura. Pena 
que a Prefeitura não nos vê dessa 
forma”, afirmou.

Ainda de acordo com Márcia, 

os ambulantes retirados das ruas na 
semana passada já foram realoca-
dos pelos próprios colegas. “Foram 
prejudicadas em torno de 55 famí-
lias. Eram as pessoas que estavam 
em frente ao (Shopping) Terceirão 
e na Miguel Couto, ali onde é con-
siderado o Beco do Sapateiro. Nos 
conseguimos instalar essas pessoas 
hoje para trabalharem em algumas 
outras ruas, a exemplo das imedia-
ções da Caixa Econômica, que fica 
na 13 de Maio, e em outras ruas que 
a gente prefere não citar”, afirmou.

A Sedurb, por meio de sua as-
sessoria de imprensa, explicou que 
as propostas anunciadas pela Asso-
ciação dos Ambulantes ainda não 
foram oficializadas junto à Prefeitu-
ra. O poder público, no momento, 
tem a sugestão de relocação dos 
ambulantes da Santo Elias e Santos 
Dumont para o antigo prédio do 
Banco do Brasil, no Mercado de 

Mangabeira cujo projeto está em 
elaboração na Secretaria de Plane-
jamento de João Pessoa (Seplan). 

Ao mesmo tempo, a assessoria 
de imprensa ressaltou que a regu-
larização dos ambulantes é impor-
tante porque há muitos trabalhado-
res que sequer possuem cadastros 
na Prefeitura. Apenas com esses 
registros junto à Sedurb poderá se 
ter uma noção mais adequada dos 
espaços viáveis para adequação de 
cada trabalhador informal.

Ainda de acordo com informa-
ções da Prefeitura, o Sindicato dos 
Ambulantes já entrou em contato 
com o poder público e alguns de 
seus membros têm procurado a 
prefeitura para regularização de 
cadastros. Porém, a assessoria de 
Imprensa da Sedurb afirmou que 
não tem registro da mesma atitude 
por parte dos trabalhadores ligados 
à Associação dos Ambulantes.

Márcia Medeiros, presidente da Associação dos Ambulantes, defende que ambulantes tenham espaços para continuar trabalhando com dignidade

Alunos da Escola Estadual 
Santos Dumont em João Pessoa 
encontraram uma forma criati-
va de defender o meio ambien-
te:  a Literatura de Cordel, tam-
bém conhecida no Brasil como 
folheto, ou literatura popular 
em verso. Segundo o gestor da 
escola, situada no Bairro das 
Indústrias, Jefferson Palmeira, 
a ideia partiu da professora de 
Português, Antônia Emanuelle 
e, apesar dela ter iniciado esse 
aprendizado há apenas 15 dias, 
já envolve cerca de 50 alunos 
do Ensino fundamental na fai-
xa etária entre 12 e 14 anos. 

Intitulado “Por uma Edu-
cação Sustentável e Cultural: 
Preserve Raízes”, o projeto 
tem o objetivo de incentivar 
a interdisciplinaridade nas 
escolas a partir da educação 
para preservação ambiental e 
cultural. “O projeto visa a va-
lorização da cultura literária 
popular da Paraíba”, explicou 
Jefferson Palmeira.

Ele disse também que 
através desse projeto os alu-
nos produzem uma literatu-
ra de cordel autoral que vem 
conquistando a cada dia, mais 

adeptos, e por este motivo há 
a perspectiva de continuidade, 
principalmente por ser um in-
centivo a mais para a criação e 
leitura dos alunos. 

Cordel
A literatura de cordel é um 

gênero literário popular escrito 
frequentemente seguindo uma 
métrica, originado em relatos 
orais e depois impresso em fo-
lhetos e são escritos em forma 
de rima. Os cordelistas geral-
mente recitam esses versos de 
forma melodiosa e cadenciada, 
acompanhados de viola, como 
também fazem leituras ou de-
clamações muito empolgadas 
e animadas que empolgam e 
conquistam.

O cordel também é a di-
vulgação da arte, das tradições 
populares, dos autores e é de 
inestimável importância na ma-
nutenção das identidades locais 
e das tradições literárias regio-
nais, contribuindo para a perpe-
tuação do folclore brasileiro. A 
Escola Estadual de Ensino fun-
damental Santos Dumont, está 
situada na Rua das Indústrias, 
no Bairro das Indústrias e aten-
de em sua grade de ensino cerca 
de 350 alunos nos dois turnos, e 
conta com 13 professores. 

Alunos usam cordel 
em defesa ambiental

Setembro Amarelo

SES realiza atividade para otimizar 
atendimento na prevenção ao suicídio

Para aprimorar o estudo 
dos profissionais de saúde 
mental ao atendimento psico-
lógico, a Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio da 
Coordenação Estadual de Saú-
de Mental, em parceria com a 
Residência Multiprofissional 
em Saúde Mental (Resmem), 
promoveu o momento “Hora 
da fala – Porque agora é tem-
po de pedir ajuda”. Trata-se 
de uma ação itinerante que 
oferece plantão aberto de 
escuta psicológica, práticas 
integrativas, grupos de apoio 
de prevenção ao suicídio. Esse 
evento ocorreu ontem (17) no 
auditório de Ciências Jurídi-
cas da Universidade federal 
da Paraíba (UfPB), em João 
Pessoa, e faz parte da campa-
nha Setembro Amarelo.

De acordo com o Minis-
tério de Saúde, os fatores que 
levam ao suicídio são depres-
são; alcoolismo; esquizofrenia 
e transtornos de ansiedade. Na 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Foto: Evandro Pereira

Uma das dinâmicas de escuta realizada durante a atividade de ontem

Paraíba, até o início de setem-
bro deste ano, 121 pessoas 
cometeram suicídio, Segundo 
informações da SES. Na oca-
sião, a psicóloga Gerlane Cos-
ta apresentou sua experiência 
no município de São Bento, no 
qual realizou um trabalho de 
saúde mental e prevenção ao 
suicídio no Centro de Atenção 
Psicossocial (CAPS) que foi 
premiado no Congresso Nacio-
nal de Secretarias Municipais 
de Saúde (Conasems). 

“fiz um projeto de acolhi-
mento e prevenção de pessoas 
com tentativas de suicídio no 

Caps com acolhimento e escuta 
psicológica, além de atividades 
psicoeducativas de prevenção 
ao suicídio, entre elas como re-
conhecer pessoas que estão 
mais suscetíveis a cometer o 
ato”, explicou.

Na programação foram 
ofertadas práticas integrativas 
à população como auriculote-
rapia/aromaterapia, florais de 
Bach, ventosas e alongamento/
relaxamento, realizadas por 
multiprofissionais e residen-
tes em saúde mental. Poste-
riormente, houve diálogo de 
dois grupos de apoio Racismo 

e Saúde Mental e Suicídio na 
Visão sistêmica: um olhar na 
Constelação familiar

Proposta itinerante
O psicólogo técnico da 

Coordenação Estadual de 
Saúde Mental explicou que o 
“Hora da fala - Porque agora é 
tempo de pedir ajuda” nasceu 
com a proposta de se tornar 
itinerante. “O suicídio é um ato 
extremo de pedido ajuda e toda 
a comunidade, amigos e fami-
liares precisam ficar atentos. 
Pretendemos que o projeto 
seja levado para outros espa-
ços sociais”, afirmou. A Rede 
de Atenção Psicossocial (Raps) 
é um amplo dispositivo dire-
tamente ligado à prevenção 
e cuidados sobre o suicídio e 
a tentativa.  A aluna Alice Pa-
checo, enfermeira residente 
em Saúde Mental ressaltou 
a importância de eventos na 
contribuição de sua formação. 
“O evento vai contribuir para 
nossa formação, pois ajuda a 
enxergar o indivíduo como um 
todo “, disse.

Foto: Evandro Pereira
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Músico paraibano participa como solista em apresentação da orquestra amanhã, no Espaço Cultural

OSPB faz Concerto para 
Saxofone com Costinha

Zeca “Mais Feliz”
Zeca Pagodinho lança álbum com músicas inéditas, dedica 
trabalho ao amigo Arlindo Cruz e fala sobre a esperança 
de ver um mundo e um país melhores   Página 10
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Costinha é mestre em Música 
e bacharel em Fagote e 
Saxofone pela Universidade 
Federal da Paraíba, onde é 
professor atualmenteSERVIÇO 

6º Concerto Oficial da Temporada 
2019 da Orquestra Sinfônica da 
Paraíba
nRegente: Luiz Carlos Durier
Solista: Heleno Feitosa Costa Filho 
(Costinha)
nDia: 19/09/2019 (quinta-feira)
nHora: 20h30
nLocal: Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, no Espaço Cultural, 
João Pessoa
nEntrada gratuita

A Orquestra Sinfônica da Paraíba, sob regência de Luiz Carlos Durier, se apresenta na Sala de Concertos Maestro José Siqueira, com entrada gratuita

Foto: Secom/PB

O saxofonista paraiba-
no Costinha participa do 6º 
Concerto Oficial da Tem-
porada 2019 da Orquestra 
Sinfônica da Paraíba como 
solista, na execução do“Con-
certo para Saxofone Alto, 
Op. 119”, do compositor 
russo Aleksandr Glazunov. 
O concerto será amanhã 
(19), às 20h30, na Sala de 
Concertos Maestro José Si-
queira, no Espaço Cultural, 
em João Pessoa, com regên-
cia do maestro Luiz Carlos 
Durier e entrada gratuita.

“Neste concerto, tere-
mos a participação de um 
instrumento bastante inusi-
tado, que é o saxofone, que 
vai ser tocado por Heleno 
da Costa Filho, carinhosa-
mente chamado pelo nome 
artístico de Costinha”, dis-
se o maestro. “É uma obra 
muito importante para o re-
pertório sinfônico, porque 
apresenta um instrumento 
tipicamente popular, dentro 
de uma linguagem para con-
certo sinfônico. O casamen-
to é muito bonito, porque o 
timbre do saxofone combi-
na muito bem com o timbre 
das cordas. E é um concerto 
para saxofone e orquestra 
de cordas”, destacou.

Esta apresentação da 
OSPB terá início com a exe-
cução da “Sinfonia n0 1 em 
Ré Maior, Op. 25 - Clássica”, 
de Sergei Prokofiev (1981-
1953), com quatro movi-
mentos (Allegro, Larghetto, 
Gavote – Non troppoallegro 
e Finalle – Molto vivace). Em 
seguida, será a vez da par-
ticipação de Costinha no 
“Concerto para Saxofone 
Alto, Op. 119 (Allegro mo-
derato, Andante sostenuto 
e Allegro)”, de Aleksandr 
Glazunov (1865-1936).

Após o intervalo, os mú-
sicos da OSPB vão mostrar 
ao público a obra “Clair de 
Lune (Orquestração: André 
Caplet), de Claude Debus-
sy (1862-1918), e a “Suíte 
Tcheca, Op. 39 (Preludio – 
Pastorale, Polka, Minueto 
– Sousedská, Romance e 
Finale– Furiant)”, 
de AntoninDvo-

rak(1841-1904).
“Para este concerto, 

nós escolhemos quatro 
obras de quatro composi-
tores muito importantes: 
Sergei Prokofiev e Alek-
sandr Glazunov, ambos 
russos; um francês, Claude 
Debussy; e um tcheco, An-
toninDvorak. Esses quatro 
compositores escreveram 
essas quatro obras lindas, 
que fazem uma composi-
ção muito grande porque 
são obras virtuosísticas, 
para que a gente possa 
exaltar as qualidades téc-
nicas e musicais da orques-
tra”, explicou Durier.

“Faremos uma sinfonia 
maravilhosa, que é a sinfo-
nia clássica, de Prokofiev, 
que foi um trabalho que ele 
fez muito importante para 
a literatura musical e sinfô-
nica”, continuou. “E o Claude 
Debussy é um presente para 
os ouvidos, que é uma co-
memoração ecelebração ao 
claro da lua. Por último, en-
cerraremos com uma suíte 
deAntoninDvorak, mostran-
do as formas das danças 
do seu país. Estamos todos 
muito felizes por fazer esse 
concerto totalmente volta-
do para uma qualidade ar-
tística superior”, finalizou.

                            
Concerto no Sertão 
A cidade de Brejo do 

Cruz, no Sertão paraibano, 
será palco do próximo con-
certo da Orquestra Sinfôni-
ca da Paraíba. A apresen-
tação será no dia 27 deste 
mês, como parte de projeto 
de audiovisual promovido 
pela Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc), 
com participação de dois 
solistas da orquestra, João 
Henrique Oliveira e Sabia-
no Araújo de Oliveira, e um 
guitarrista convidado, Alex 
Madureira. O concerto terá 
regência do maestro Luiz 
Carlos Durier.

O solista
Heleno Feitosa Costa Fi-

lho (Costinha) é mestre em 
Música e bacharel em Fagote 
e Saxofone pela Universida-
de Federal da Paraíba (2012, 
1990 e 2001, respectivamen-
te). Começou os estudos mu-
sicais aos 10 anos de idade em 
sua cidade natal, Itaporanga, 
Sertão paraibano, integrando 
posteriormente a “Filarmôni-
ca Cônego Manoel Firmino” 
do Colégio Diocesano D. João 
da Mata. Foi convidado para 
atuar como artista e profes-
sor de fagote/saxofone em 
alguns dos mais importantes 
festivais de música do Brasil, 
tais como: Festival de Verão 
de Música de Brasília, Festi-
val Eleazar de Carvalho (CE), 
Festival de Música Po-
pular de Ibiapaba 
(CE), Festival 
de Jazz e 
Blues de 
Guara-
m i -

ranga (CE), Semana da Música 
de Natal (UFRN) e Semana da 
Música de Petrolina (PE).

Também participou 
como solista e instrumen-
tista de conjuntos de música 
de câmara e orquestras em 
concertos, shows e gravações 
de discos, ao lado de artistas 
renomados nacional e inter-
nacionalmente, tanto na área 
da música erudita como nas 
áreas da música popular e 
comercial, entre eles, Sivu-
ca, Orquestra de Frevo do 
Maestro Duda, Orquestra 
Metalúrgica Filipéia, Big Band 
PB Jazz, Arthur Maia, Toninho 
Ferragutti, Chico César e Al-
ceu Valença.

Participa também como 
professor de saxofo-

ne nos Pai-
néis Fu-

nar-
te 

de Banda de Música desde 
2007. Em 2010, participou 
como fagotista do Quinteto 
Latino Americano de Sopros, 
no projeto Sonora Brasil, pro-
movido pelo Sesc, onde reali-
zaram mais de 80 concertos 
em quase todos os estados da 
federação.

Foi membro fundador 
do grupo de saxofones JPSax, 
onde atuou até o ano de 2012, 
com o qual gravou três CDS. 
Lançou seu primeiro CD solo, 
“Costinha”, em 2005, no qual 
gravou obras de composito-
res paraibanos e de sua au-
toria. Foi professor efetivo de 
Fagote/Saxofone da Universi-
dade Federal do Rio Grande 
do Norte de 2004 a 2008.

Atualmente é professor 
efetivo de Fagote/Saxofo-
ne da Universidade Federal 
da Paraíba. Em outubro de 
2013, lançou o seu segundo 
disco solo intitulado “Duas 
Palhetas”.

O regente 
Paraibano de João 

Pessoa, Luiz Carlos Du-
rier é o regente titular 
da Orquestra Sinfônica 
Jovem da Paraíba (OSJPB) 
há 22 anos. Em setembro 
de 2013 foi nomeado di-
retor artístico e regente 
titular da Orquestra Sin-
fônica da Paraíba (OSPB).

Como regente convi-

dado, conduziu a Orquestra 
Sinfônica do Rio Grande do 
Norte, Orquestra Sinfônica 
do Estado de Sergipe, Or-
questra Sinfônica da UFRN 
e Orquestra Criança Cidadã 
do Recife. Durier também re-
geu a Orquestra de Cordas da 
29ª e 30ª Oficina de Música 
de Curitiba. No ano de 2012, 
o maestro recebeu a Comen-
da de Honra ao Mérito, pelo 
desempenho profissional 
frente à OSPB.

Entre suas atividades, 
conduziu a OSPB na grava-
ção ao vivo do CD da cantora 
Marinês e sua Gente e do DVD 
Sivuca e os Músicos Paraiba-
nos. Com a OSPB e a OSJPB, 
esteve à frente de concertos 
com artistas populares como 
Ângela Rô Rô, Arnaldo Antu-
nes, Tico Santa Cruz e Renato 
Rocha (Detonautas), Flávio 
José, Genival Lacerda, Alcio-
ne, Toninho Ferragutti, Geral-
do Azevedo, Dominguinhos e 
Zélia Duncan.

Por cinco anos conse-
cutivos, Luiz Carlos Durier 
regeu a Orquestra Sinfôni-
ca da Paraíba e a Orquestra 
Sinfônica Jovem da Paraíba 
em grandes concertos come-
morativos ao aniversário da 
cidade de João Pessoa junto a 
artistas brasileiros. No dia 5 
de agosto de 2015, as orques-
tras paraibanas apresenta-
ram concerto na inauguração 
do Teatro Pedra do Reino, no 

Centro de Convenções 
de João Pessoa, 

com a participa-
ção da cantora 

carioca Zélia 
Duncan.

No ano 
seguinte, a 
apresentação 

teve como des-
taque o cantor 

e compositor 
paraibano Zé Ra-

malho; em 2017, as 
atrações foram as can-

toras paraibanas Cátia 
de França e Nathalia Bellar, 

e no ano passado, o também 
paraibano Chico César foi o 
destaque. No último dia 5 de 
agosto, o concerto em home-
nagem aos 434 anos de João 
Pessoa foi realizado na Praça 
do Povo do Espaço Cultural, 
seguido pelo show da banda 
Paralamas do Sucesso.



Zeca Pagodinho tem vários moti-
vos para estar triste: amigos que mor-
reram recentemente; o grande amigo 
Arlindo Cruz mal de saúde; o Rio de 
Janeiro e o Brasil em dificuldades.

Está lançando, porém, um álbum 
intitulado “Mais Feliz”, que chegou 
ontem (17) às lojas e às plataformas 
digitais. São 11 músicas totalmente 
inéditas e três gravadas pela primeira 
vez na sua voz. 

Ele diz que procura se sentir feliz. 
“Estou com 60 anos. Diziam que eu não 
durava 30”, ri, numa alusão à intensa 
boêmia que praticou na juventude. 
Comemora ter dois netos, frutos de 
Eduardo e Eliza, os mais velhos de seus 
quatro filhos. Está na expectativa de 
Louis lhe dar mais um neto. “O mole-
que demora. Ainda vai casar para ter 
um filho. Por que não faz ao contrário? 
Quer ser diferente da família.”

O cantor parecia realmente feliz 
durante a entrevista à Folha, na tarde 
de segunda (16), no Bar do Zeca, que 
ele abriu há um ano na Barra da Tijuca 
(zona oeste).

“Este aqui é o segundo Zeca. 
Depois das 18h é outro. Aproveita!”, 
alertou. O primeiro Zeca é o da manhã, 
que nem sempre se lembra do que o 
terceiro Zeca fez na véspera.

Na introdução de “Na Cara da 
Sociedade” (Serginho Meriti e Claude-
mir), ele pede paz “no mundo, no Brasil 
e, principalmente, no Rio de Janeiro”. 
Sua cidade é sua infelicidade.

Zeca encomendou a Serginho 
Meriti (autor de “Deixa a Vida me Le-
var”) um samba que expressasse suas 
preocupações.

A letra diz: “É a bala perdida, é 
a guerra, o caos/ É a ignorância dos 
votos nos bons homens maus”. Apesar 
deste verso, não quer mais falar de 
política. “Não entendo e não acredito 
em ninguém.”

Mas acredita no futuro. “Tem 
que melhorar, não tem como piorar.” 
É como diz a letra de “O Sol Nascerá”, 
clássico de Cartola e Elton Medeiros 
que Zeca gravou com Teresa Cristina 
para a abertura da novela “Bom Suces-
so”, da TV Globo: “Finda a tempestade, 
o sol nascerá”.

Elton, que morreu em 4 de setem-
bro, foi uma das perdas recentes. Nos 
últimos dois anos também se foram 
Almir Guineto, Wilson das Neves, Luiz 
Melodia, Barbeirinho, Luiz Grande, 
Wilson Moreira, Beth Carvalho, Dona 
Ivone Lara, além de Paulinho Galeto, por 
muito tempo cavaquinista de sua banda.

Dedicado ao amigo
É o primeiro disco de Zeca sem 

Arlindo Cruz por perto. Em março de 
2017, ele sofreu um AVC hemorrágico, 
do qual busca se recuperar. Zeca acom-
panha tudo, mas optou por não vê-lo.

“Prefiro guardar a lembrança que 
eu tenho. Acho que não vou me sentir 
bem, ele também não. Ele vai se emo-
cionar...”, explica.

Mas o CD é dedicado a Arlindo. No 
encarte há uma dedicatória manuscri-
ta. E no repertório há “Nuvens Brancas 
de Paz”, homenagem dos dois amigos 
e de Marcelinho Moreira à Portela. A 
faixa-título já tinha sido gravada por 
um dos autores, Toninho Geraes (o ou-
tro é Paulinho Rezende). A letra é uma 
declaração de paixão. “O nosso amor é 
Kama Sutra, é juventude.”

A última faixa é “Apelo”, de Ba-

den Powell e Vinicius de Moraes, com 
apenas Yamandu Costa (violão de 7 
cordas) e Hamilton de Holanda (bando-
lim) no acompanhamento.

A canção, dentre inúmeras outras, 
era ouvida por Zeca nas casas de sua 
família, no Irajá e em Del Castilho, no 
subúrbio carioca.

“Era iê-iê-iê na sala e seresta no 
quintal. E sempre teve samba”, recorda. 
“A vida me botou nesse caminho [da 
música]: ‘vai por aqui’.”

O novo CD tem marcas de outros, a 
começar pela direção musical de Rildo 
Hora e pelos instrumentistas, com Pau-
lão 7 Cordas à frente.

E há compositores frequentes. Para 
citar apenas alguns: a dupla Monarco/
Mauro Diniz, pai e filho, em “Peregrina-
ção”; Nelson Rufino em “Permanência”; 
e Marcos Diniz (com Rosania Alves) na 
divertida “O Carro do Ovo”.

Mas há surpresas, como um forró 
do portelense Serginho Procópio (com 
seu irmão César Procópio e seu sobri-
nho Fernando Procópio) e uma letra 
sofrida como Zeca não fazia havia mui-
to tempo: “Enquanto Deus me Proteja”, 
primeira parceria com Moacyr Luz, que 
diz ter feito melodia emocionada.

Estreantes no time são Rafael 
Delgado, de 39 anos, e o experiente 
Ronaldo Barcellos, autores de “Quem 
Casa Quer Casa”. Em seu sítio em Xe-
rém (Baixada Fluminense), Zeca ouviu 
Delgado cantar e se entusiasmou com 
as citações a bairros que ele percorreu 
muito, como Marechal Hermes e Vigá-
rio Geral.

“Era um caldeirão naquele dia em 
Xerém, cheio de feras. Mas tomei cora-
gem e mostrei. Ser gravado pelo Zeca é 
o sonho de qualquer sambista”, festeja 
Delgado.

Hoje é domingo, um domingo calmo e en-
solarado. Ouço sons, músicas, filtradas pelas 
copas das árvores, vindas de toca-discos, e dos 
diferentes aparelhos de som da vizinhança. 
Não há brigas nem desavenças ao alcance dos 
meus ouvidos. Há sim o barulho dos carros que 
passam na rua e o perfume dos fieis que se di-
rigem à igreja Batista próxima da minha casa. 
(As pessoas se perfumam muito para irem 
àquela igreja).  

Agora mesmo, estou ouvindo Vandré cantar 
“Caminhando” e nos convidando a irmos junto 
“que esperar não é saber”. Vou? Vou não. “Vem, 
vamos embora. Que esperar não é saber.” Não 
vou não. Sei lá o que me espera, o que me aguar-
da lá na frente... Até Vandré cansou de esperar. 
O Vandré que ouvi cantar no Paulo Pontes não 
foi o mesmo que nos incitava a seguir a canção. 
Ele estava cansado, embora ainda cantasse bem.

Li também, no Facebook, uma história bem 
tocante de uma moradora de rua, Iriana, que 
deu à luz um menino a quem chamou de Gabriel. 
Uma história como outras tantas de mães que 
geram e parem filhos para a rua. Essa Iriana é 
do Recife e mora na rua Sete de Setembro, esqui-
na com a Conde da Boa Vista, com o seu pequeno 
Gabriel. Ela já tem outros filhos, um Leonardo e 
uma Maria Vitória, que moram com a avó ma-
terna. Eu não pude deixar de consultar meus 
búzios internos e perscrutar o destino dessa 
criança, moradora de rua, que depende total-
mente da simpatia e da caridade de estranhos, 
como aquela personagem, Blanche, da peça “Um 
bonde chamado desejo”

E nós, aonde vamos? O “filósofo” da hora 
já declarou que as músicas dos Beatles foram 
compostas por Adorno e que seus versos eram 
satânicos. Será que ele confundiu Adorno com 
Rushdie? Ou com os Stones que declararam ter 
“Sympathy for the devil”?

Um ou outro, não faz o menor sentido. Mas, 
como disseram os próprios Beatles, “Let it be”... 
Estamos in trouble, mas Mother Mary há de cui-
dar de nós. Ela que é mãe e vela por seus filhos, 
mesmo os moradores de rua, como Iriana e seu 
pequeno Gabriel. Essa história de Satã ser o 
ghost writer das canções dos Beatles é só mais 
uma estultice, uma cafonice, das muitas que pu-
lulam nesses tempos bolsonáricos de censura e 
golden showers... Perdão meu pai, será que eles 
sabem o que dizem, o que fazem? Mas deixa isso 
pra lá que eu já estou é cansada de tanta asneira 
que somos forçados a engolir e a comentar nas 
redes. Nunca pensei que ia viver para ver essas 
coisas acontecendo de novo.

Para o tempo passar mais depressa, desco-
bri uma nova tática: rever velhos (ou mesmo no-
vos) filmes e reler livros que já li e gostei. Den-
tro desta vibração, fui rever o filme “Bacurau”, 
que já tinha visto há pouco mais de uma sema-
na, mas quis ver de novo para avivar na memó-
ria alguns detalhes que queria guardar vivos na 
mente. Vi “Bacurau” como uma grande metáfora 
do Brasil atual, aberto a invasões estrangeiras, 
que são até bem recebidas, senão convidadas 
pelos mandatários da hora.

 E peguei da estante “O Príncipe da Névoa”, 
do escritor catalão Carlos Ruiz Zafon, um ro-
mance de suspense e mistério que tinha lido 
há algum tempo, mas que me convidou a uma 
releitura, agora. Gosto muito das narrativas 
de Zafon que prendem a atenção do começo ao 
fim. Como estou um tanto dispersa, não consigo 
manter-me atenta à leitura se não for marcante, 
eletrizante como são as narrativas de Zafon. E 
este, em particular, mesmo sendo uma releitu-
ra, me manteve presa à narrativa todo o tempo. 
Esta minha dificuldade de concentração venho 
notando desde que fiz cirurgia de catarata e mi-
nha visão não é mais a mesma, mesmo após mu-
dar as lentes dos óculos. Mas está tudo melho-
rando. Até já consigo ver melhor. Muito melhor.

E já tenho outro livro me esperando na 
mesa de cabeceira: “As brumas de Avalon” que 
li há muitos anos e que agora me chama de vol-
ta. A amiga, a geógrafa Ligia Tavares, viajou aos 
berços das tradições arturianos, como Glaston-
bury, e quero estar afiada para conversar com 
ela quando voltar da viagem.

“Mais Feliz”: Zeca Pagodinho 
lança álbum com inéditas

Drops 
de anis

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Já nas lojas

Luiz Fernando Vianna
FolhaPress

Foto: Bruno Poletti/Folhapress

“Estou com 60 anos. Diziam que eu não durava 30”, diz Zeca, numa alusão à vida boêmia que levou na juventude. Hoje, tem um bar na Barra da Tijuca

Em turnê nos EUA

NY Times destaca Daniela Mercury 
por defesa da tolerância e da mulher

Em turnê pelos Es-
tados Unidos, a cantora 
Daniela Mercury, 54, foi 
destaque no jornal New 
York Times e citada por 
suas letras que defendem 
a tolerância e os direitos 
das mulheres. 

Questionada sobre o 
fato, ela fala da importân-
cia de levantar essas ban-
deiras. “A sociedade bra-
sileira está lutando pela 
democracia, lutando contra 
o autoritarismo, lutando 

pela educação. Temos que 
lutar para defender a natu-
reza, os indígenas, as mi-
norias. Direitos humanos. 
Isso é muito importante.”

A reportagem avalia 
que as falas de Mercury 
representam o momento 
do Brasil, que “passa por 
uma das épocas mais po-
liticamente divididas e 
voláteis de sua história” e 
como ela vem lidando com 
essa questão. 

“Sempre preferi um 

diálogo com todos os la-
dos. O problema nunca é 
apenas governo; é a socie-
dade. Precisamos conver-
sar sobre isso de maneira 
educada. Lutar de maneira 
civilizada. Qualquer outra 
coisa é brutalidade”, afir-
ma a cantora.

Origens
Ao longa da entrevis-

ta, a artista ainda fala so-
bre as origens de sua mú-
sica e o significado. “Axé 

é uma maneira afirmativa 
de iniciar discussões con-
tra a opressão. Contra a 
exclusão social. Contra a 
discriminação racial. Isso 
para mim era uma nova 
linguagem poética”, afir-
mou a cantora

“Sou privilegiada por-
que nunca fui discriminada 
com base na minha cor ou 
no meu cabelo”, disse ela. 
“Sou aliada à luta contra 
o racismo há mais de 40 
anos e continuarei sendo”.



O trio Melim, formado pelos 
irmãos Diogo, Gabi e Rodrigo, explodiu 
com o sucesso “Meu Abrigo”, mas já 
provou que não é banda de um sucesso 
só. Com um disco bem-sucedido, eles 
lançam a música “Gelo” em formato 
de videoclipe e comemoram o retorno 
quase que imediato, já planejando um 
próximo álbum. 

“É o nosso maior lançamento”, 
conta Diogo Melim, sobre o clipe que já 
tinha mais de 1 milhão de visualizações 
em menos de 24 horas. Agora, um mês 
depois, já passa dos 6 milhões. “Foi a 
primeira música que lançamos com clipe. 
Quando escolhemos ‘Gelo’, já imaginá-
vamos um vídeo feito no meio da neve”, 
conta Diogo. O trio viajou com toda equi-
pe ao Chile para captar as imagens.

A música estava guardada para 
um momento especial. “A gente já tinha 

‘Gelo’ escrita há um tempo, alguns 
meses após o álbum. Como as outras 
músicas, ela veio aos poucos. Fizemos o 
refrão, depois vamos aumentando e des-
de que ela ficou pronta por completo, a 
gente já acreditava nela”, revela Diogo.  

Apesar do sucesso, não devem vir 
muitas músicas ou clipes após “Gelo”. 
Mesmo fazendo parte de uma nova ge-
ração, que adora lançar canções soltas 
[chamadas de singles], o trio afirma 
que prefere gravar discos para atender 
os variados gostos de seus fãs.

“O foco está sempre em um pró-
ximo disco. Muitas das músicas que a 
gente gosta pontuam outros lados da 
nossa personalidade musical, mas que 
não são exatamente para tocar no rá-
dio. Elas são importantes para a nossa 
mensagem”, afirma Diogo. 

A banda flerta com a música pop, 
com o reggae e o voz e violão embalado 
a ritmos brasileiros, o que fez eles se-
rem classificados dentro da nova MPB, 

geração que reúne a dupla Anavitória, 
Vitor Kley, Tiago Iorc e novos nomes, 
como o duo Outro Eu. “Ser considerado 
da nova MPB é uma honra. Estamos 
sempre juntos, somos amigos de se 
falar toda a semana e o fato de termos 
um propósito é muito presente em to-
dos nós. Todos nós falamos de energia, 
de consciência”, afirma o músico.

O álbum de estreia da banda, lançado 
em 2018, tem 16 canções entre as quais 
o sucesso “Meu Abrigo”, que fez o trio de 
irmãos estourar. Só no Spotify a música foi 
reproduzida quase 100 milhões de vezes. 
Na semana passada, eles tinha entre as 
200 mais da mesma plataforma essa mú-
sica e mais “Ouvi Dizer” e “Dois Corações”.

A nova “Gelo” também já está na 
categoria de sucesso. Nas rádios, essas 
canções também figuram entre as 100 
mais tocadas do país, segundo a Crowley, 
que faz essa medição. A próxima em-
preitada do Melim agora é ter o segundo 
disco também bem aceito.

Videoclipe

Culpa minha? Pelo menos é o que ele anda dizen-
do por aí.  Pois vejam só, eu apenas queria alertar o 
amigo em questão dessas dificuldades naturais do 
matrimônio e agora vejo meu nome rolando à boca pe-
quena. Jamais teria eu a intenção de impedir que um 
amigo da qualidade do Mendonça levasse sua escolhi-
da ao altar. Nunca! 

Vou aqui relatar o fato para que o dileto leitor e a 
querida leitora possam me absolver dessa culpa que 
o estimado Mendonça tenta me imputar. Vou contar.

Encontrei Mendonça coisa de uns três meses 
atrás no shopping center. Vinha eu numa direção e ele 
na contrária até que nos esbarramos. Depois da sur-
presa e dos “A quanto tempo!”, “É mesmo!”, etc;  resol-
vemos comemorar essa agradável coincidência.

– Que tal um chope? – propôs meu camarada.
– Vamos lá. – discordei apenas da quantidade – 

Um só? Hoje é sábado, Mendonça.
Sentamos e lá veio aquela torre cilíndrica trans-

parente com um liquido amarelinho e precioso quase 
transbordando. Mendonça firme, esbanjando saúde 
nos seus trinta anos  e eu catando meus cavacos nos 
quase setenta. Enchemos nossas tulipas e brindamos 
o encontro.

– Como está você, professor? Fazia tempo que não 
tinha notícias suas – era assim que Mendonça me tra-
tava: de professor. Nunca cheguei a ser professor dele, 
apenas nos esbarramos pelas veredas da vida e nos 
tornamos amigos.

– Estou bem Mendonça. Escapando, como dizem. 
Vejo que você está mais jovial, Parece-me até um pou-
co eufórico. 

– Verdade, professor. Vim buscar minhas alian-
ças. Vou ficar noivo na próxima semana e já vou mar-
car a data do casamento para o mais breve possível – e 
mostrou uma caixinha em veludo azul, abriu e lá esta-
vam aqueles dois aros dourados para justificar todo 
aquele entusiasmo.

E lá veio ele com conversa me pedindo para fa-
lar de casamento. Mas cá entre nós, isso é coisa que se 
peça tomando chope? Mas já que ele pediu...

– É o seguinte, Mendonça: casamento é algo que 
facilita a noite, mas complica o dia.

– Como assim? – quis saber ele.
– Preciso desenhar, Mendonça – ele pensou, sor-

riu, e disse que eu não precisava desenhar. Então con-
tinuei. – No começo é muito bom. A paixão está acesa 
e é um tal de meu amor pra cá, meu bem pra lá, genti-
lezas em cada gesto, em cada atitude. Um ano depois 
meu amigo...

– Como assim?
– A briga começa porque cada um aperta o tubo 

de pasta de dente de um jeito e ela naturalmente diz 
que o dela é que o certo. E toalha molhada na cama? 
Errar a pontaria na hora de fazer xixi, você vai ver só 
a bronca. Desarrumar a gaveta na hora de procurar 
um par de meias ou uma cueca é para meia hora de 
reclamação. Nem apareça suado depois de bater uma 
pelada com os amigos e lá vem ela com o “nem chegue 
perto de mim”. E acrescenta: “ponha esse tênis fedido 
lá na lavanderia, aproveita e coloque essa meia catin-
guenta na máquina de lavar”.

– Está exagerando!
Estou? Meu amigo, dois casamentos e descobri 

que mulheres são todas iguais no quesito de aporri-
nhar o marido. Você sai de bermuda, chinelo de dedo 
ela reclama: “vão dizer que não cuido de você”. Se sai 
bem vestido, lá vem ela: “vai encontrar com quem?” 
E vou dizer mais, se for ciumenta... Nem na ditadura 
havia tanta censura. Vai vasculhar seu celular, cheirar 
sua camisa, etc, etc.

– Mas tem os filhos
– Uma graça enquanto estão na maternidade. De-

pois... Eles começam a vida chorando. E como choram. 
Vai ver só que delícia um choro das duas às seis da 
manhã. Depois vão crescendo e dão outro tipo de tra-
balho. Comprar tênis, pagar colégio bom e ele irá que-
rer celular do último tipo. Vai ter que trabalhar muito 
Mendonça.  E o que é pior, os instintos da mulher mu-
dam depois que ela se torna mãe. Antes da gravidez, o 
instinto era o de dar continuidade à espécie, aqueles 
desejos que devem estar seduzindo você. Depois, é o 
de proteger a cria. Aí ela  esquece por um bom tempo 
que você existe, só pensa no pirralho. Vai ficar literal-
mente na mão.

– Elas estão chegando, minha sogra está junto. 
Veja lá o que vai dizer, hein – antes que elas chegassem 
cochichei nos ouvidos dele:

– Está vendo a sua sogra? Sua mulher vai ficar da-
quele jeito.

Nesses dias fiquei sabendo que ele desfez o com-
promisso. Por que será?

Por que Mendonça 
não casou?

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Fabiana Schiavon 
Da Folhapress
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Banda Melim lança “Gelo” e 
já planeja o próximo álbum 
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Bacurau (BRA): Num futuro recente, Bacurau, 
um povoado do sertão de Pernambuco, some mis-
teriosamente do mapa. Quando uma série de assas-
sinatos inexplicáveis começam a acontecer, os mora-
dores da cidade tentam reagir. Mas como se defender 
de um inimigo desconhecido e implacável? MANAÍRA 
2: 15:15 – 18:00 – 20:45. MANGABEIRA 2: 22:10.

Vai Que cola 2 – o começo (BRA): Antes de 
Dona Jô ter uma pensão. Antes de Jéssica conhecer 
Máicol. Assim que Ferdinando desembarcou ao Rio e 
quando Terezinha ainda vivia com Tiziu... era uma 
vez “Vai Que Cola 2 – O Começo”. O novo longa da 
franquia que nasceu como série no Multishow e ga-
nhou as telas dos cinemas reúne toda a turma do 
Méier para contar como tudo começou. Uma feijoa-
da no Morro do Cerol põe juntos pela primeira vez 
os personagens que conquistaram o público na TV 
e no cinema. MANAÍRA 4: 14:15 – 16:15 – 18:15 
– 20:15 – 22:20. MANGABEIRA 3: 13:45 – 16:00 
– 18:15 – 20:30.

DiValDo - o mensageiro Da Paz (BRA): O 
filme “Divaldo – O Mensageiro da Paz” conta a história 
do líder humanitário brasileiro Divaldo Franco, desde 
sua infância no interior da Bahia até sua consagração 
como filantropo, fundador da Mansão do Caminho e 
orador em prol da divulgação da doutrina espírita no 
Brasil e no mundo. MANAÍRA 3: 13:45 – 16:45 – 19:30 
– 22:10. MANGABEIRA 2: 17:00 – 19:30.

aDeus à noite (FRA, GER): Muriel é uma mu-
lher idosa que viveu na Argélia durante muitos anos, 
e hoje comanda um haras na França, conhecido por 
treinar diversos jovens de talento para a equitação. 
Ela possui um carinho especial pelo neto Alex, com 
quem não se encontra há anos. Quando o neto enfim 
decide visitá-la, Muriel se surpreende ao descobrir 
que ele se converteu ao islamismo, e possui algumas 
ideias bastante radicais. Suspeitando que Alex esteja 
por trás de algum plano criminoso, ela precisa deci-
dir entre proteger o neto da perseguição da polícia 

ou proteger o resto da sociedade das possíveis ações 
do jovem. MANAÍRA 1: 19:15 (LEG).

 it - caPítulo 2 (EUA): Uma promessa feita há 
vinte e sete anos chama 7 adultos para se reunirem 
em Derry, Maine, onde, enquanto adolescentes, lu-
taram contra uma criatura maligna que atacava as 
crianças da cidade. Não tendo a certeza de que seu 
Clube de Perdedores havia vencido a criatura todos 
aqueles anos atrás, os sete haviam jurado retornar 
a Derry se o Pennywise reaparecesse. MANAÍRA 10 
(VIP LEG): 15:00 – 18:30 – 22:00; MANAÍRA 5 
(LEG): 13:00 – 16:30 – 20:00. MANAÍRA 6 (DUB): 
13:30 – 16:00 – 21:30; MANAÍRA 7 (DUB): 15:30 – 
19:00 – 21:30 (SEGUNDA A SEXTA) / 12:00 – 15:30 
– 19:00 – 22:30 (sábado e domingo); MANAÍRA 9 
(MACRO XE LEG): MANAÍRA 14:00 – 17:30 – 21:00. 
MANGABEIRA 1 (DUB): 15:00 – 18:30 – 22:00; 
MANGABEIRA 4 (DUB): 13:00 – 16:30 – 20:00; 
MANGABEIRA 5 (DUB): 14:00 – 17:30 – 21:00.

YesterDaY (UK): Após sofrer um acidente, um 
cantor-compositor acorda numa estranha realidade, 
onde ele é a única pessoa que lembra dos Beatles. 
Com as músicas de seus ídolos, o protagonista se tor-
na um sucesso gigante, mas a fama tem seu preço. 
MANAÍRA 14:45 – 17:45 – 20:30 (VIP LEG).

era uma Vez em... HollYwooD (EUA): Era 
Uma Vez... em Hollywood, de Quentin Tarantino, re-
visita a Los Angeles de 1969 onde tudo estava em 
transformação, através da história do astro de TV 
Rick Dalton (Leonardo DiCaprio) e seu dublê de lon-
ga data Cliff Booth (Brad Pitt) que traçam seu cami-
nho em meio à uma indústria que eles nem mesmo 
reconhecem mais. O nono filme do diretor e roteiris-
ta conta com um grande elenco e múltiplas histórias 
paralelas para fazer um tributo aos momentos finais 
da era de ouro de Hollywood. MANAÍRA 1 (LEG): 
21:45.

naDa a PerDer 2 (BRA): Nada a Perder 2 é o 

segundo e último filme baseado na série de livros 
escrita pelo jornalista Douglas Tavolaro sobre a vida 
de Edir Macedo. Enquanto o primeiro mostrava a 
busca espiritual de Macedo, desde a infância, até o 
surgimento da Igreja Universal do Reino de Deus, 
essa continuação foca no crescimento da Universal 
pelo mundo e principalmente, nos casos mais polê-
micos envolvendo denúncias e ataques ao bispo e à 
igreja que ele ajudou a fundar. MANAÍRA 8: 14:30 
– 17:15 (segunda a sexta) / 17:15 – 19:45 (sábado 
e domingo)

corgi - toP Dog (EUA): A Rainha Elizabeth é 
apaixonada por cães da raça Corgi e, dentre os que 
vivem no Palácio, Rex (João Guilherme) é o seu que-
ridinho. Acostumado com as mordomias da realeza, 
tudo muda quando ele cai na armadilha de um outro 
cachorro que quer tomar o seu lugar. Preso no canil 
da cidade, ele agora vai precisar de toda a ajuda 
que conseguir para voltar ao Palácio e retomar seu 
lugar como o favorito da Rainha. MANAÍRA 1 (DUB): 
14:45 – 17:00. MANGABEIRA 2 (DUB): 14:45.

cHicuarotes (MEX): Cagalera e Moloteco são 
dois amigos adolescentes que vivem na Cidade do 
México. Insatisfeitos com sua difícil situação financei-
ra, eles decidem tomar medidas drásticas e acabam 
se envolvendo com o mundo do crime. MANAÍRA 8 
(LEG): 19:45 (segunda a sexta) / 14:30 (sábado e 
domingo)

rafiki (FRA) Rafiki (que significa “amigos”) é 
uma história de amor entre duas jovens mulheres 
em um país que ainda criminaliza a homossexuali-
dade. Kena e Ziki há muito tempo ouvem dizer que 
“boas meninas quenianas se tornam boas esposas 
quenianas” – mas elas anseiam por algo mais. 
Apesar da rivalidade política entre suas famílias, as 
meninas encorajam uma a outra a perseguir seus 
sonhos em uma sociedade conservadora. Quando o 
amor floresce entre elas, Kena e Ziki devem escolher 
entre felicidade e segurança. BANGÜÊ:  19h.

A banda 
Melim flerta 
com a música 
pop, com o 
reggae e o 
voz e violão 
embalado 
a ritmos 
brasileiros

Foto: Folhapress
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Artista de Campina Grande mostrará a série “Mundo Mix” a partir de sábado, no Museu Oscar Niemeyer

A Paraíba vai estar re-
presentada pelo artista vi-
sual campinense Julio Leite 
na 14ª Bienal Internacional 
de Curitiba, que será aberta 
neste sábado (21), no Museu 
Oscar Niemeyer (MON – Mu-
seu do Olho) e em outros es-
paços culturais localizados 
na capital do Paraná (PR). Na 
exposição, que apresenta o 
conceito Fronteiras em Aber-
to e contará com mais de 300 
participantes, ele - o único pa-
raibano no evento, cuja cura-
doria é do espanhol Adolfo 
Montejo Navas e da brasileira 
residente em Berlin,Teresa 
Arruda - vai mostrar a sua 
série intitulada Mundo Mix, 
composta por uma instalação 
com várias bandeiras de paí-
ses proeminentes da geopo-
lítica global, mas com as suas 
cores alteradas, que perma-
necerá à visitação do público 
até março de 2020, o mês de 
encerramento. 

“Essas alterações nas co-
res das bandeiras dos países 
servem para compor o que 
eu chamo de mudança sis-
têmica na alteração dos ma-
pas, sobretudo, composta de 
variáveis como os fluxos mi-
gratórios, superpopulação e 
sociedade de consumo cujos 
mecanismos vêm causando 
profundas mudanças no âm-
bito cultural e na viabilidade 
de um sistema global susten-
tável”, justificou Júlio Leite 
para o Jornal A União, ao se 
referir à série Mundo Mix.

Julio Leite vai representar a 
Paraíba na Bienal de Curitiba
Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Cerca de 300 artistas 
participarão da 14ª 

Bienal de Curitiba, que 
terá como conceito 

“Fronteiras em Aberto”, 
e será aberta no 
próximo sábado

Nomes de outros países

Obras do campinense estão em vários museus 

Julio Leite estará na Bienal Internacional 
de Curitiba pela segunda vez, pois a primeira 
foi em 2009. “É importante que a arte con-
temporânea da Paraíba esteja nesse universo, 
pois a ratifica como potência criativa e acaba 
legitimando o que eu e outros artistas fazem”, 
disse ele, que nasceu - e vive - na cidade de 
Campina Grande e dedica-se às artes visuais 
desde os anos 1990 e é, também, graduado 
em Jornalismo pela Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB); foi bolsista do programa 
de residência artística da Fundação Armando 
Álvares Penteado, de São Paulo.

Além do Brasil, estarão participando da 
Bienal artistas visuais de dioversos países, a 
exemplo da Alemanha, Canadá, Estados Uni-
dos, China, África do Sul, França, Espanha, 
Japão, Dinamarca, Itália, Argentina, Chile, 
Cuba e Colômbia. A propósito, a obra de Júlio 
Leite vai estar exposta no núcleo curatorial 
Entremundos, dividindo espaço com vários 
outros artistas brasileiros, a exemplo de Cildo 
Meirelles, Nélson Leirner, Paulo Bruscky, Alex 
Fleming, Rubens Gerchman, Artur Omar, Ana 
Maria Maiolino, Cao Guimarães, Artur Bispo 
do Rosário, Márcia X, Mario Cravo Neto, Geór-
gia Kyriakakis, Lucas Bambozzi, Raul Mourão, 
Gisele Beiguelman e Rejane Cantoni.

Julio Leite se notabilizou 
na década de 1990 por cau-
sa de uma produção artística 
que aborda questões con-
ceituais. A sua obra tem um 
amplo aspecto de exploração 
estética, cuja qualidade tem 
sido reconhecida pela crítica 
e reivindicada para coleções 
dos principais museus no 
Brasil. Além do seu país de 
origem, onde vem sendo um 
dos paraibanos mais atuantes 
na arte contemporânea, ele 

participou de várias exposi-
ções no exterior, a exemplo da 
X Bienal de Havana, em Cuba, 
e a II Bienal da Venezuela. 
Entre as suas principais in-
dividuais estão as seguintes: 
Alguma coisa a ver com silên-
cio (Museu de Arte Contem-
porânea de Pernambuco, na 
cidade de Olinda; Anotações 
para um adeus (Programa de 
exposições do Museu de Arte 
de Ribeirão Preto (MARP); e 
Existe azul mais bonito que 

o meu? (Galeria Virgílio, em 
São Paulo - SP).

Obras de Julio Leite inte-
gram coleções de várias insti-
tuições, como a do Museu de 
Arte Contemporânea da Uni-
versidade de São Paulo (MA-
C-USP); Museu de Arte do Rio 
Grande do Sul (MARGS); Mu-
seu de Arte de Ribeirão Preto 
(MARP); Museu de Arte Con-
temporânea do Ceará (MAC), 
Centro Cultural Banco do 
Nordeste (CCBNB) em For-

taleza (CE) e Museu de Arte 
Contemporânea de Caracas, 
na Venezuela. Trabalhos do 
artista visual paraibano tam-
bém foram temas de artigos 
publicados nas revista de Pós- 
Graduação da Escola de Belas 
Artes da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ) e da 
Revista Vazantes, do progra-
ma de Pós-Graduação em Ar-
tes do Instituto de Cultura e 
Artes da Universidade Federal 
do Ceará (UFC).

Julio altera as cores das bandeiras de vários 
países para falar sobre os fluxos migratórios, 
a superpopulação terrestre e a sociedade de 
consumo, que vêm colocando em risco a 
viabilidade do sistema global sustentável

Fotos: Divulgação
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Desbloqueio 
Governo decidiu descontingenciar mais R$ 8,3 bilhões do 
Orçamento para distribuição entre ministérios. A confirmação 
é do ministro da Casa Civil Onix Lorenzoni.  Página 14
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Presidente da Frente de Defesa do Consumidor da ALPB afirma que tem buscado negociar com shoppings do Estado

Wilson Filho quer tolerância de 
20 minutos em estacionamentos
Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

O deputado Wilson Fi-
lho (PTB) disse ontem que 
como presidente da Frente 
Parlamentar de Defesa do 
Consumidor não vai desistir 
de tentar junto aos shoppings 
centers do Estado um enten-
dimento para aprovação de 
uma lei que estabeleça uma 
tolerância de vinte minutos 
para não pagamento de esta-
cionamento nesses estabele-
cimentos.

“Já fizemos uma reunião 
para tratar desse assunto e os 
representantes dos shoppings 
não compareceram, mas não 
vamos desistir”, afirmou o de-
putado que também é líder do 
Blocão na Assembleia e rela-
tor do projeto que o deputado 
Taciano Diniz conseguiu apro-
var, mas que terminou derru-
bado por uma liminar.

Para o deputado Wilson 
Filho, não é possível que os 
proprietários de shoppings e 
demais estabelecimentos dei-
xem de concordar com a pro-
posta de tolerância porque 
ela não representa a gratui-
dade do estacionamento, mas 
apenas um tempo para quem 
precisa deixar ou buscar algu-
ma pessoa idoso ou alguma 
coisa no shopping.

O parlamentar disse 
que essa tolerância já existe 
em vários estados do país e 
que será o principal eixo das 
discussões que nortearão o 
projeto que ele mesmo está 
apresentando na Assembleia 
Legislativa e que, à base do 
entendimento e da boa nego-
ciação, poderá ter resultado 
diferente do projeto anterior.

“Não creio que uma pes-
soa que precise entrar num es-
tacionamento num shopping 
para deixar um idoso ou uma 
pessoa deficiente, por exem-
plo, tenha de pagar estaciona-
mento”, afirmou o deputado, 
ao acrescentar que “a permis-
são dessa tolerância também 
é capaz de evitar outros pro-
blemas, entre eles, buzinaços 
que normalmente acontecem 
quando, para deixar alguém, 
qualquer pessoa para seu veí-
culo na rua mesmo”.  

Projeto aprovado
A Assembleia Legislativa 

aprovou, ontem, projeto de 
autoria do deputado Wilson 
Filho, que estabelece o pra-
zo máximo de espera de 30 
dias, nas unidades de saúde 
do Estado da Paraíba, para a 
realização de exames clínicos, 
laboratoriais e complementa-
res por pacientes diagnosti-
cados com câncer.

Wilson Filho lembra que, 
de acordo com a Constituição 
Federal, a saúde é direito de 
todos no país. Neste sentido, 
o parlamentar ressalta que há 
grande demanda de procedi-
mentos e intervenções.

Direitos Humanos
Antes da sessão ordiná-

ria, reunida no mesmo plená-
rio Antônio Mariz, a Comissão 
de Direitos Humanos e Mino-
rias da Assembleia aprovou 
um projeto de autoria do 
presidente da Casa, Adriano 
Galdino, proibindo que hos-
pitais, clínicas, maternidades 
e demais unidades de saúde 
cobrem valor adicional pelo 
uso de equipamentos suple-
mentares em seus leitos.

O projeto, segundo Gal-
dino, tem a finalidade de 
proibir cobrança por uso de 
ar-condicionado, televisão e 
internet nos hospitais do Es-
tado. A vedação também é vá-
lida para os planos de saúde. 
“A cobrança extra é comum e 
abusiva, pois afronta a digni-
dade da pessoa, já que geral-
mente ocorre em situações de 
fragilidade do paciente”, res-
saltou o autor da propositura.

A Comissão também 
aprovou o Projeto de Lei 
488/2019, do deputado Ed-
milson Soares, que obriga o 

Parlamentar petebista explica que tolerância já existe em vários estados do país e vai propor novo projeto na Assembleia

Projeto em 
apoio aos 
motoristas
de aplicativo

O vice-líder da oposi-
ção na Câmara, Gervásio 
Maia (PSB-PB), protoco-
lou nessa terça-feira (17), 
o Projeto de Lei nº 5069 de 
2019 que altera a Consoli-
dação das Leis do Traba-
lho (CLT), modificando a 
relação de emprego entre 
empresas e empregados, 
para que seja reconheci-
do o vínculo empregatí-
cio entre motoristas de 
aplicativos e as empresas 
operadoras do sistema de 
plataforma de aplicativos 
de transporte, a exemplo 
da Cabify, Uber e 99.

Para Gervásio, a lei 
pode aperfeiçoar as rela-
ções de trabalho no Brasil, 
valorizando o motorista 
de aplicativos. “Este pro-
jeto de lei foi criado para 
aprimorar as relações do 
trabalho no Brasil, por 
meio da valorização dos 
trabalhadores do Sistema 
de Plataforma de Aplica-
tivos, a exemplo dos apli-
cativos Uber e 99. Nós 
queremos regulamentar 
as relações de trabalho 
decorrentes destas ativi-
dades, reconhecendo atra-
vés do presente projeto, o 
vínculo empregatício des-
tes trabalhadores com as 
empresas que operam as 
plataformas de aplicativos 
de transportes”, afirmou.

O projeto de lei proto-
colado pelo vice-líder alte-
ra o Decreto-Lei nº 5.452, 
de 1º de maio de 1943, 
Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT), com as 
modificações introduzi-
das pela Lei nº 13.467, de 
13 de julho de 2017, para 
inclusão da Seção IV-B, no 
Título III, Capítulo I, dis-
pondo sobre a relação de 
emprego entre empresas 
e empregados que exercem 
atividades através da pla-
taforma de aplicativos de 
transporte terrestre e dá 
outras providências.

Assembleia Legislativa da Paraíba

Pollyana Dutra recebe Título de Cidadania

A Assembleia Legislati-
va da Paraíba (ALPB) conce-
deu na tarde de ontem (17) o 
Título de Cidadania Paraiba-
na à deputada Pollyana Dutra 
(PSB). A Sessão Especial de 
Outorga ocorreu no Plená-
rio Deputado José Mariz, na 
sede da ALPB, e foi uma pro-
positura do deputado Wal-
ber Virgolino (Patriota). Na 
oportunidade, a mãe, primos 
e a irmã da atual presidente 
da Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação (CCJ) esti-
veram presentes. Além disso, 
alguns parlamentares e pre-
feitos do Estado discursaram 
a favor da deputada. Entre 
eles, o marido e o Prefeito do 
município de Brejo do Cruz, 
Francisco Dutra. 

 “Eu já me sinto pa-
raibana de fato e agora de 
direito. Durante a minha 
vida toda eu trilhei os meus 
caminhos aqui na Paraíba. 
Meu pai era servidor público 
federal e hora a gente estava 
em um Estado, hora estava 
em outro Estado. E foi nes-
sas andanças que eu nasci 
em Natal, no Rio Grande do 
Norte. Mas aí volto para a 
Paraíba e  aqui tenho vín-
culos afetivos muito fortes. 
Foi essa casa que a gente 
escolheu pra viver. E é esse 
Estado que eu me preocupo, 
eu quero proteger e quero 
fazer bem ao nosso povo”, 
declarou Pollyana Dutra.

O autor da propositura, 
o deputado Walber Virgoli-
no, informou que ele e Poll-
yana  estudaram juntos na 
cidade de Patos e o evento 
era uma forma de oficializar 
a vontade da população. “O 
povo já deu o título quando 
a elegeu prefeita de Pombal. 
estou apenas  chancelando 
essa vontade do povo.  Eu sou 
amigo da deputada Pollyana 
quase de infância. Quando eu 
cheguei à Assembleia Legis-
lativa soube que ela nasceu 
no Rio Grande do Norte. En-
tão, como o povo da Paraíba 
já conferiu esse título a ela 
nas eleições, agora eu ape-
nas chancelei oficialmente o 
título de cidadã paraibana. É 
uma honra para mim ter uma 
conterrânea como Pollyana.   
Uma deputada guerreira, 
que defende as mulheres, 
que defende suas bandeiras 
e pra mim estou lisongeado 
em propor esse título e com 
certeza a Paraíba também”, 
comemorou. 

Durante o seu discurso 
de encerramento, a home-
nageada agradeceu ao títu-
lo e emocionada, descreveu 
algumas de suas conquistas 
nacionais como prefeita da 
cidade de Pombal. “ A Paraí-
ba sempre foi a minha casa. 
Estar hoje aqui na Assem-
bleia Legislativa é ter resis-
tência. Reafirmo meu com-
promisso hoje e agora de fato 
e de direito sou paraibana. 
Aqui é meu lugar”, concluiu 
a parlamentar. 

Juliana Cavalcanti
Especial para A União 

Pollyana Dutra (ao centro) foi eleita para o seu primeiro mandato na Assembleia Legislativa com 28,8 mil votos

Foto: Nill Pereira

Foto: Marcos Russo

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, Adriano Gal-
dino (PSB),  afirmou que aquela 
era uma das sessões especiais 
com mais deputados presentes 
e ressaltou o papel de Pollyana 
Dutra na Casa de Epitácio Pes-
soa, em especial durante a sua 
atuação na CCJ. Segundo ele, ela 
ocupava o segundo cargo mais 
importante da ALPB depois da 
presidência. 

Já o deputado  Wilson filho 
(PTB) citou as conquistas da 
parlamentar enquanto prefei-
ta de Pombal e agora fazendo 
parte da Assembleia, onde ela 
integra o grupo das cinco depu-
tadas entre os 36 parlamenta-
res. O secretário de Articulação 
Política do Governo do Estado,  
João Gonçalves, por sua vez, es-
teve na sessão representando 

o governador da Paraíba, João 
Azevêdo, e aproveitou para co-
memorar o título com os cole-
gas deputados. “Esse título vem 
polir cada um de nós aqui nessa 
casa, vem trazer o brilho,  vem 
trazer o respeito”, pontuou. 

A sessão especial também 
tinha a finalidade de homena-
gear o deputado Dr. Érico (PPS). 
No entanto, por motivos de saú-
de, ele não pode comparecer e 
irá receber o título de Cidadão 
Paraibano em Patos. Esta se-
gunda homenagem também foi 
proposta por Walber Virgolino. 

Sobre Pollyana Dutra
A deputada Pollyana Dutra 

é médica veterinária, nasceu na 
cidade de Natal, no Rio Gran-
de do Norte, e ainda criança 
mudou-se com a família para 

o município de Pombal, no Ser-
tão da Paraíba. No ano de 2008, 
foi eleita prefeita desta cidade 
sendo reeleita em 2012.

A parlamentar é casada 
com Francisco Dutra Sobrinho 
(Barão) e mãe de três filhos: Pe-
dro Werton, Maria Fernanda e 
Heitor. Pollyanna Dutra ocupou 
o cargo de secretária Executiva 
de Desenvolvimento e da Arti-
culação Municipal na gestão do 
ex-governador Ricardo Couti-
nho (PSB).

 Eleita com 28.868 votos 
pelo PSB, este é o seu primeiro 
mandato na Assembleia Legis-
lativa da Paraíba e atualmente 
ocupa a presidência da Comis-
são de Constituição, Justiça e 
Redação (CCJ) e também com-
põe a Comissão de Direitos da 
Mulher.

Destaques na trajetória política

atendimento aos idosos, ges-
tantes e pessoas com algu-
ma deficiência no térreo das 
agências bancárias que não 
possuam elevador ou escada 
rolante. “Queremos garantir o 
direito à proteção dos idosos, 
já que a vulnerabilidade des-
se grupo é grande e as quedas 
são constantes”, disse Edmil-
son Soares.

Os membros da comissão 
também aprovaram, por una-
nimidade, o projeto do depu-
tado Wilson Filho, que dispõe 
sobre a proibição de cobrança 
de tarifas de água e taxa de es-
goto em locais sem acesso ao 
serviço. A proibição da taxa 
é para as localidades que es-
tejam com o serviço cortado 
por um período de 15 dias.
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Decreto deve ficar pronto na próxima semana e os recursos serão distribuídos entre os ministérios

Governo vai desbloquear mais 
R$ 8,3 bilhões do Orçamento
Pedro Rafael Vilela e 
Marcelo Brandão
Da Folhapress

O governo decidiu des-
contingenciar mais R$ 8,3 bi-
lhões do Orçamento para dis-
tribuição entre ministérios. 
A informação foi confirmada 
ontem pelo ministro-chefe da 
Casa Civil, Onyx Lorenzoni, ao 
chegar ao Senado, para uma 
série de reuniões. Segundo o 
ministro, o decreto que redis-
tribui os recursos deve ficar 
pronto na semana que vem.

“Na segunda-feira (16) ti-
vemos uma reunião onde nós 
descontingenciamos mais de 
R$ 8,3 bilhões.  Nesta quar-
ta-feira vai ter uma conversa 
de consolidação disso para 
que até o final desta semana, 
princípio da próxima, a gente 
tenha as portarias prontas e o 
decreto para poder fazer a re-
distribuição”, disse. Lorenzoni 
argumentou que os bloqueios 
no Orçamento são uma espé-
cie de poupança forçada para 
garantir que os recursos pos-
sam ser usados ao longo de 
todo o ano.

Do total que será des-
contingenciado nos próxi-
mos dias, cerca de R$ 1,9 
bilhão será para o Ministério 
da Educação (MEC). “O MEC 
vai ter praticamente R$ 1,9 
bilhão de descontingencia-
mento. Vai poder atender as 
universidades, vai tudo ficar 
bem, como a gente disse que 
ia fazer”, acrescentou.

O governo anuncia os 
bloqueios e desbloqueios do 
Orçamento ao divulgar o Re-
latório de Avaliação de Re-
ceitas e Despesas, a cada dois 
meses. O próximo relatório 
será divulgado no dia 20 des-
te mês e o outro, o último do 
ano, será anunciado em no-
vembro. Do Orçamento deste 
ano, o governo bloqueou cer-
ca de R$ 33 bilhões.

A meta fiscal do governo 
para 2019 é um déficit pri-
mário de R$ 139 bilhões para 
o Governo Central – Tesouro 
Nacional, Previdência Social 
e Banco Central. O déficit pri-
mário é o resultado negativo 
nas contas do governo sem o 
pagamento dos juros da dívi-
da pública.

Fundo partidário
Ao comentar sobre o pro-

jeto de lei que altera regras do 
fundo partidário, Onyx disse 
que “são regras, são questões 
que envolvem a vida dos parti-
dos, mas que não têm impacto 
orçamentário. Enquanto não 
tiver impacto orçamentário, 
está tudo bem”.

O projeto já foi aprova-
do pela Câmara dos Depu-
tados e deverá ser votado 
no Senado nas próximas 
semanas. O texto estabelece 
o fim do percentual fixo de 
30% das emendas de ban-
cada como referência para 
a destinação orçamentária 
ao Fundo Especial de Fi-
nanciamento de Campanha, 
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o Fundo Eleitoral, e restrin-
ge a aplicação de multa de 
20% sobre o montante con-
siderado irregular em contas 
de partido reprovadas pela 
Justiça Eleitoral. A multa só 
seria aplicada nos casos em 
que o agente teve a intenção 
de cometer a infração.

O texto aprovado pelos 
deputados também prevê a 
volta da propaganda partidá-
ria semestral e exceções aos 
limites de gastos de campa-
nhas eleitorais. A obrigação 
dessa veiculação em rede na-
cional e estadual foi extinta 
pela última reforma eleitoral 

em virtude da criação do fun-
do eleitoral. O PL também au-
toriza a prestação de contas 
eleitorais em formatos diver-
sos, em softwares contábeis 
da preferência do partido, 
sem uma padronização defi-
nida pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).

Para que a nova regra 
eleitoral possa valer já para 
as eleições municipais do 
ano que vem, precisa ser 
aprovada pelo Congresso e 
sancionada, sem vetos, pelo 
presidente da República até o 
início de outubro, ou seja, um 
ano antes do pleito.

O ministro-chefe da Casa Civil, Onyx Lorenzoni, confirmou o desbloqueio dos recursos, que ainda vai depender da edição de decreto presidencial

Foto: Agência Brasil

 

A Polícia Civil do Rio 
cumpriu, na manhã de on-
tem, mandados de busca e 
apreensão em pelo menos 
quatro endereços ligados à 
deputada federal Flordelis 
(PSD). A ação é feita com 
base nas investigações so-
bre a morte do pastor An-
derson do Carmo, marido da 
parlamentar, que completou 
três meses na última segun-
da-feira (16).

Dois filhos do casal es-
tão presos por acusações de 
participação no crime, e a 
polícia apura se a deputada 
está envolvida no caso.

Os policiais foram ao lo-
cal onde ocorreu o assassi-
nato (a residência da família, 
em Niterói), no apartamen-
to funcional de Flordelis, em 
Brasília, no gabinete dela no 
centro do Rio de Janeiro e 
em um endereço em Jacare-
paguá, na zona Oeste do Rio. 
A ação ocorre em conjunto 
com o Ministério Público do 
Rio de Janeiro.

“Os policiais buscam 
apreender celulares, com-
putadores e documentos 
relevantes que possam auxi-
liar as investigações”, infor-
mou a Delegacia de Homicí-
dios de Niterói, São Gonçalo 
e Itaboraí, responsável pelas 
investigações.

Na segunda, a deputa-
da fez uma homenagem ao 

marido nas redes sociais. 
“Só o amor nos faz olhar 
pra frente...Já se passaram 3 
meses que você se foi, meu 
amor. Que saudade! Cadê 
você aqui para me proteger 
nesse momento difícil? Você 
sempre foi meu guardião! 
Eu prometo que vou dar 
continuidade ao seu legado 
aqui na terra. Te amo, Niel”, 
escreveu a parlamentar na 
sua conta no Facebook.

O pastor Anderson foi 
morto a tiros na madrugada 
de 16 de junho, dentro da 
casa da família, em Niterói, 
Região Metropolitana do Rio 
de Janeiro. Flávio dos Santos 
Rodrigues, filho biológico 
apenas de Flordelis, é acu-
sado de ser o autor dos dis-
paros. A defesa dele nega. Já 
Lucas Cézar dos Santos, filho 
adotivo do casal, é acusado de 
ter ajudado o irmão a com-
prar a arma do crime.

A Justiça decretou a pri-
são preventiva dos irmãos 
que terão que aguardar o jul-
gamento em regime fechado. 
Os dois são acusados de ho-
micídio triplamente qualifi-
cado - por motivo torpe, meio 
cruel e impossibilidade de 
defesa da vítima - com pena 
prevista de 12 a 30 anos.

Após a prisão dos dois, a 
polícia passou a investigar o 
envolvimento de outras pes-
soas no crime. Uma repro-
dução simulada do caso está 
marcada para sábado (21) 
na casa de Flordelis.

Marcela Lemos
Da Folhapress

Polícia faz busca em 
imóveis de Flordelis

Supremo homologa acordo de R$ 2,6 bi 
para a Amazônia e área da educação

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), homologou on-
tem o acordo para destinar R$ 
1 bilhão para a preservação da 
Amazônia, e R$ 1,6 bilhão para 
a área de educação. Os recursos 
têm como origem uma multa 
paga pela Petrobras às auto-
ridades brasileiras após um 
acordo junto ao governo dos 
Estados Unidos.

Com a homologação, Mo-
raes autorizou a transferência 
“imediata” do dinheiro, que se 
encontra depositado em uma 
conta na Caixa Econômica Fe-
deral, para a conta única do Te-
souro Nacional.

Do total deR$ 1 bilhão des-
tinado à Amazônia Legal, R$ 
430 milhões devem ser repas-
sados pela União aos estados 
da região, levando em consi-
deração a área desmatada e o 
número de focos de queimadas 
em cada Estado, entre outros 

fatores, como área territorial e 
população estimada.

A ideia de destinar parte 
do dinheiro pago pela Petrobras 
à preservação da Amazônia foi 
dada pela Mesa Diretora da Câ-
mara dos Deputados e também 
pela procuradora-geral da Re-
pública, Raquel Dodge, após a 
repercussão internacional com 
o aumento do número de quei-
madas na Floresta Amazônica.

De início, a procurado-
ra e membros do Congresso 
defendiam que toda a quan-

tia fosse destinada à União, 
para ser aplicada nas áreas 
de educação e ciência.

No dia 5 de setembro, um 
acordo selando a destinação 
dos recursos para a Amazônia 
e para a educação foi assinado 
pela procuradora-geral, pelos 
presidentes da Câmara e do 
Senado, Rodrigo Maia e Davi 
Alcolumbre, bem como pelo 
advogado-geral da União, An-
dré Mendonça, e o procurador-
geral da Fazenda Nacional, José 
Levi Mello do Amaral Jr.

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil 

Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil 

Bolsonaro sanciona projeto de lei que 
amplia a posse de armas no campo

O presidente Jair Bolsona-
ro sancionou ontem o Projeto 
de Lei 3.715/19, que amplia 
a posse de arma em proprie-
dades rurais. A medida foi 
aprovada pela Câmara dos De-
putados no dia 21 de agosto. 
Bolsonaro confirmou a sanção 
diretamente do Palácio do Al-
vorada, onde despacha no pri-
meiro dia de trabalho, após ter 
ficado afastado do cargo para a 
realização de uma cirurgia no 
abdômen, ocorrida no dia 8 de 
setembro.

Segundo o projeto apro-
vado pelo Legislativo, fica au-
torizada a posse de arma em 
toda a extensão de uma pro-
priedade rural. A medida ga-

rante ao dono de uma fazen-
da, por exemplo, o direito de 
andar com uma arma de fogo 
em qualquer parte de sua pro-
priedade. Até então, a posse 
só era permitida no perímetro 
da sede do imóvel rural.

Vaquejada
O presidente também 

sancionou outros três pro-
jetos de lei. Um deles é o PL 
que regulamenta as práticas 
da vaquejada, do rodeio e 
do laço no Brasil. O projeto é 
resultado da Emenda Consti-
tucional 96 que, entre outros 
pontos, reconheceu a vaque-
jada como bem de natureza 
imaterial integrante do patri-
mônio cultural brasileiro.

A emenda determinou 
a regulamentação da prá-

tica por uma lei específica, 
que assegure o bem-estar 
dos animais envolvidos. De 
acordo com o texto apro-
vado no dia 20 de agosto, e 
que foi sancionado sem ve-
tos pelo presidente, ficam 
reconhecidos o rodeio, a 
vaquejada e o laço como ex-
pressões esportivas e cultu-
rais pertencentes ao patri-
mônio cultural brasileiro de 
natureza imaterial.

A proposta aprovada 
define as modalidades que 
passam a ser reconhecidas 
como esportivas, equestres 
e tradicionais. Na lista estão, 
entre outras, o adestramento, 
o concurso completo de equi-
tação, o enduro, o hipismo 
rural, as provas de laço e ve-
locidade, a cavalgada, a cava-

lhada, o concurso de marcha, 
a corrida, as provas de rodeio 
e o polo equestre.

Jair Bolsonaro também 
sancionou o Projeto de Lei 
2.438/19, que prevê a res-
ponsabilidade do agressor 
de ressarcir os custos dos 
serviços de saúde prestados 
pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS) em situações relacio-
nadas às vítimas de violência 
doméstica e familiar. 

Bolsonaro ainda sancio-
nou, sem vetos, o Projeto de 
Lei nº 3.220, de 2015, que es-
tabelece o direito de as mães 
amamentarem seus filhos de 
até 6 meses de idade duran-
te a realização de provas de 
concursos públicos na admi-
nistração pública direta e in-
direta da União.
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Apesar dos ataques às refinarias da Arábia Saudita, o governo argentino revelou que manterá o valor do produto 

Argentina: preço da gasolina
fica congelado até novembro
Marieta Cazarré
Da Agência Brasil  

Após ataques aéreos 
à refinaria de Abqaiq, na 
Arábia Saudita, os preços 
internacionais do petróleo 
dispararam. Na Argentina, o 
governo anunciou que man-
terá os preços da gasolina 
congelados até o dia 12 de 
novembro, conforme havia 
sido anunciado em meados 
de agosto, entre outras medi-
das para amenizar os impac-
tos da inflação e levar alívio a 
trabalhadores argentinos.

Preocupado com a in-
flação, que deve chegar este 
mês a 6% e este ano a 55%, 
o governo argentino decidiu 
manter o congelamento do 
preço da gasolina que havia 
sido determinado por meio 
de um decreto.

Segundo as empresas 
distribuidoras de combustí-
veis, o valor de venda já está 
defasado em 38%, uma vez 
que deveria ser vendido por 
US$ 1,2/litro e está sendo 
distribuído por US$ 0,8/litro.

Ontem (17), o ministro 
dos Transportes, Guillermo 
Dietrich, disse que “o que 
aconteceu é muito perturba-
dor, uma vez que o petróleo 
bruto aumentou quase dez 
dólares. Isso define o cus-
to do preço das empresas. 
Concordamos em ver qual 
é a evolução e, a partir daí, 
analisar se devemos tomar 
alguma decisão. Até agora, 
entendendo que as medidas 
que tomamos não são o que 
queremos, mas são conse-
quências dos desequilíbrios 
econômicos que se seguiram 
às Paso”.

O ministro se referiu às 
eleições primárias, abertas, 
simultâneas e obrigatórias 
(Paso), realizadas em 11 de 
agosto, quando o candidato de 
oposição Alberto Fernández 
recebeu 47% dos votos, contra 
32% de Macri. Após o resulta-
do das primárias, o presidente 
anunciou diversas medidas 
para tentar conter a inflação e 
aliviar o bolso dos argentinos.

Setembro Amarelo

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

O ano acaba multicolorido, os meses se iden-
tificando por cores que chamam a atenção para o 
tema que se quer projetar. 

O setembro amarelo chama a atenção para 
o suicídio, grave  problema social , que em todo 
mundo tem índices assustadores  de ocorrência e 
vítima, marcadamente, a população jovem.

Cada um de nós conhece e lamenta casos de 
suicídios que infelicitaram pessoas, famílias, ami-
gos. As causas do suicídio são diversas, porém 
modernamente a depressão vem sendo apontada 
como uma das causas mais ocorrentes. Por isso é 
preciso prestar atenção às pessoas que são aco-
metidas da depressão.

Depressão não é dengo, não é “frescura”, não é 
“mimimi”, é uma enfermidade mental que tem trata-
mento e cura. Os primeiros cuidados não são neces-
sariamente  médicos ou psicológicos. São de aten-
ção, de cuidados, de solidariedade e acolhimento.

Os portadores de transtorno bipolar e indiví-
duos portadores de enfermidade terminal, as ví-
timas de bullying, os desesperados  do amor, os  
que parecem sem opções  de vida que se encon-
tram no “beco sem saída”,  são também vulnerá-
veis a ideias suicidas.  Tenha um olhar cuidadoso 
para com as pessoas de sua convivência.

Existem caminhos que podem garantir mais 
segurança para as pessoas que necessitam de 
apoio  e que geralmente não têm a iniciativa de 
pedir ajuda, mas dependem dela. A religião é um 
importante ponto de apoio, os CVV (Centros  de 
Valorização da Vida)  presentes em todo o País , 
ao alcance pelo telefone 188, são referências que 
podem salvar vidas.

Não desista da vida, ela é nosso maior bem,  é 
nosso e de muitas outras pessoas que cativamos, 
que a vida coloca em nosso caminho. Lute pela 
vida, não se permita interrompê-la. Viver vale a 
pena, tenha em mãos as rédeas da sua vida e do 
bom caminhar!!

SETEMBRO  VERDE
Pintam também de verde esse mês de setem-

bro e a motivação é uma campanha de respeito 
aos portadores de necessidades  especiais. Os pri-
vados de quaisquer sentidos como os deficientes 
visuais, os surdos  e mudos, os que sofrem para-
lisias impeditivas de livres movimentos, os cadei-
rantes e nesse grupo se acrescentam os idosos já 
debilitados e por isso portadores de severas defi-
ciências.

Existem leis especiais, no País, elencando os 
direitos desses grupos e lhes garantindo a prote-
ção do Estado e o respeito da sociedade. Leis  que 
indicam um avanço no trato com esse tema que 
visam assegurar o constitucional direito de ir e 
vir, o acesso à escola regular, o acesso ao traba-
lho, o pronto atendimento à saúde, o lazer, o cor-
reto uso dos equipamentos públicos ou não, mas, 
necessários à segurança e conforto dos indiví-
duos. Lamentavelmente a oferta desses direitos 
de reconhecimento  universal e são eles vítimas 
de repetidas agressões a campanha do Setembro 
Verde, visa chamar a atenção de   todos e princi-
palmente dos agentes públicos,  para o necessário 
respeito a estas regras legais,  que ensejam a boa 
convivência humana.

É importante perceber que embora seja campo 
das diversas políticas públicas, por isso dever do Es-
tado, não deixa de ser preocupação de cada um de 
nós  e todos, de alguma forma, podemos contribuir 
para que se melhore o atendimento a estas pessoas. 
O respeito à seus direitos é o caminho,  não estacione 
na vaga de deficientes ou idosos, se você não é um 
deles, facilita seus movimentos e sua segurança, co-
bre dos agentes públicos que se assegure, da melhor 
maneira possível , a comunicação na linguagem de li-
bras, se difundam as publicações em Braille, os sinais 
sonoros de advertência no trânsito, o  adequado aces-
so aos locais públicos ou privados de uso coletivo e a 
acessibilidade das  calçadas e vias  públicas. Facilite 
suas vidas com aconchego e solidariedade.

Editoração: Lênin Braz Edição: Carlos Vieira

Ontem, uma resolução pu-
blicada no Diário Oficial especi-
ficava que o barril de petróleo 
será mantido em US$ 59, em 
vez dos US$ 70 cotado inter-
nacionalmente. Estima-se que 
o país gastará cerca de US$ 1,5 

bilhão com a medida. No entan-
to, para que as distribuidoras 
sejam favorecidas, a resolução 
impôs uma condição: as com-
panhias de petróleo e as pro-
víncias não podem ter ações 
judiciais contra o governo.

De acordo com a impren-
sa argentina, as províncias 
de Río Negro e Neuquén e a 
empresa de petróleo Vista 
já entraram com processos 
e anunciaram que manterão 
suas reivindicações.

Uruguai aumentou em quase 20%
No Uruguai, preço do barril 

subiu quase 20% e terminou o dia 
valendo US$ 69, um aumento em 
relação ao dia anterior de 14,59%. A 
Ancap, empresa estatal do ramo, ga-
rante o fornecimento pelo menos até 
dezembro, com valores inferiores.

A presidente da Ancap, Marta 
Jara, afirmou que, neste momento, 
é mais uma questão de percepção 
do risco de escassez do que de es-
cassez real. “Estamos enfrentando 
uma situação geopolítica compli-
cada e é difícil prever como isso 
pode evoluir. Mas os preços têm 
sido muito resistentes à escalada 
de tensões, o que indica que não 
deve haver problema estrutural de 
escassez ”, disse.

No Chile, o ministro da Fazenda 
afirmou que a disparada do petróleo 
é “um balde de água fria para a 
economia mundial” e que pode ter 

sérias repercussões no país. O Chile 
importa mais de 90% do petróleo 
que consome.

O governo do Peru acredita que 
não haverá, no país, um impacto 
abrupto. Isto porque existe o Fundo 
de Estabilização de Preços Deriva-
dos do Petróleo (FEPC), criado em 
2004 para impedir que a volati-
lidade dos preços internacionais 
do petróleo seja transferida para 
os consumidores. Caso o preço 
internacional do petróleo aumente 
acima da faixa de preços, o Estado 
assume os custos.

Na Colômbia, se os preços do 
petróleo se mantém altos, o país 
poderia ter mais ingressos em 2020, 
por conta de royalties e da renda ge-
rada pela Ecopetrol, maior petrolífe-
ra do país. Isso porque, com a queda 
da oferta mundial, as exportações 
colombianas se beneficiariam.

Após o atentado contra petrolíferas sauditas, o preço dos combustíveis pode disparar no mercado internacional

Foto: Folhapress

Governo da Coreia do Sul confirma
primeiro caso de febre suína africana

Empresa japonesa vai fabricar roupas a  
partir de garrafas de plástico recicladas

O governo da Coreia do 
Sul confirmou o primeiro caso 
de febre suína africana, um 
tipo altamente contagioso.

O ministro da Agricultura, 
Kim Hyeon-soo, anunciou  on-
tem a confirmação de um caso 
em um criadouro de porcos na 
cidade de Paju, província de 

Gyeonggi, perto da zona desmi-
litarizada entre as duas Coreias.

Cinco porcos foram en-
contrados mortos na segun-
da-feira (16), e a infecção foi 
confirmada por meio de testes.

Autoridades do Ministé-
rio da Agricultura vão desin-
fetar todos os criadouros no 
país e verificar se há outros 
casos suspeitos.

As autoridades vão 
também proibir a movi-
mentação de qualquer veí-
culo que tenha entrado em 
criadouros de porcos ou 
fábricas de ração até quin-
ta-feira.

A febre suína já se pro-
pagou pela China, onde vive 
quase metade de todos os 
porcos do mundo, e já foi 

confirmada também na Co-
reia do Norte.

No Japão, o contágio 
ainda não foi confirmado, e 
o Ministério da Agricultura 
do país pretende tomar me-
didas rigorosas para evitar 
a entrada da doença. O mi-
nistério lembrou que o vírus 
não é contagioso para seres 
humanos.

A partir da primavera do 
ano que vem, uma gigante ja-
ponesa do setor de roupas do 
Japão planeja vender produtos 
feitos com fibras provenientes 
da reciclagem de garrafas de 
plástico.

A operadora e uma em-
presa têxtil e química anun-
ciaram que vão desenvolver 
conjuntamente tecidos que 
secam com facilidade de 
fibras de poliéster feitas a 
partir de garrafas PET.

O presidente da opera-
dora, Tadashi Yanai, disse: 

“Nossa meta é ir além dos 
conceitos tradicionais de 
moda e vestuário. Quere-
mos criar roupas completa-
mente novas. Estamos tra-
balhando nisso há mais de 
30 anos. Essa atitude não 
vai mudar.”

Funcionários da em-

presa dizem ter conseguido 
aperfeiçoar a tecnologia de 
remoção de impurezas das 
garrafas, permitindo a fa-
bricação de fibras particu-
larmente finas que, segundo 
eles, podem ser utilizadas 
em produtos altamente fun-
cionais.

Da Agência Brasil

Da Agência Brasil



Benjamin Netanyahu e o ex-chefe do Exército israelense, Benny Gantz, disputam o cargo de primeiro-ministro

Pesquisas de boca 
de urna divulgadas pelos 
principais canais de TV de 
Israel mostram que o fu-
turo do primeiro-ministro 
Benjamin Netanyahu é in-
certo após as eleições dessa 
terça-feira.

Segundo os levanta-
mentos, nem o bloco de 
apoio ao premiê e nem o 
de oposição, liderada pelo 
ex-chefe do Exército, Benny 
Gantz, devem ter maioria 
para formar o governo. 

De acordo com duas 
das três pesquisas, a Azul 
e Branco (sigla de Gantz) 
surpreendeu e recebeu 
mais votos do que o par-
tido governisla Likud, de 
Netanyahu. 

Pelo Canal 12, o Azul e 
Branco recebeu 34 das 120 
cadeiras do Knesset, o Parla-
mento israelense, contra 33 
do Likud. No total, o bloco 
de centro-esquerda teria 55 
cadeiras, contra 57 do bloco 
liderado por Netanyahu -a 

sigla de direita nacionalis-
ta Israel Nossa Casa ficaria 
com 8 cadeiras, mantendo 
seu papel de fiel da balança.   

Já pelo Canal 13, foram 
33 para o Azul e Branco con-
tra 31 para o Likud. Entre as 
coalizões, a centro-esquer-
da teria 58, contra 54 do 
premiê e as mesmas 8 para 
o Israel Nossa Casa. 

Mas, segundo a tercei-
ra pesquisa, do canal 11, os 
dois partidos empataram 
com 32 assentos e Netanya-
hu teria leve vantagem nas 
coalizões, com 56 contra 54 
da oposição e 10 do Israel 
Nossa Casa. 

Isso leva a crer que ain-
da há muitas dúvidas sobre 
qual será o próximo premiê 
de Israel: “É difícil ver neste 
momento que tenhamos uma 
conclusão. É uma noite dra-
mática”, disse o analista polí-
tico Amit Segal, do canal 12.

A eleição foi convocada 
porque Netanyahu foi inca-
paz de montar uma coalizão 
após a votação de abril, na 
qual Likud e Azul e Branco 
empataram - cada um ficou 

Pesquisas mostram resultado 
indefinido em eleição de Israel
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Daniela Kresch 
Da Folhapress

com 35 das 120 cadeiras do 
Knesset, ou Parlamento. 

O bloco de apoio ao pri-
meiro-ministro ficou com 
apenas 60 cadeiras, uma 
menos do que o necessário, 
exatamente porque o Israel 

Nossa Casa não quis partici-
par da coalizão. É a primeira 
vez que Israel realiza duas 
eleições gerais em um mes-
mo ano.

Netanyahu, de 69 anos, é 
o premiê israelense que ocu-

pou o cargo por mais tempo. 
Tendo exercido a função ini-
cialmente de junho de 1996 
a julho de 1999, ele vem se 
mantendo no posto desde 
março de 2009 e busca um 
quinto mandato recorde.

As seções eleitorais 
abriram às 7h e fecharam às 
22h (horário local; 16h em 
Brasília). Os resultados ofi-
ciais, porém, podem demo-
rar até três dias para serem 
divulgados.

Premiê Benjamin Netanyahu 
disputa reeleição, mas tem 

futuro incerto no pleito

Foto: Folhapress
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PB Rural Sustentável 
Sumé reúne hoje representantes de 32 municípios das regiões 
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Ação começa amanhã e segue até sábado, com o lema “Ilumine a Vida de Alguém, Seja um Doador de Medula Óssea”

Hemocentro abre campanha 
de doação de medula óssea

A partir de amanhã (19) 
até o próximo sábado (21), 
o Hemocentro da Paraíba 
realiza ações alusivas ao Dia 
Mundial do Doador de Me-
dula Óssea, celebrado no dia 
21 de setembro.  Com o ob-
jetivo de sensibilizar jovens 
e adultos para a importância 
da doação, a campanha deste 
ano tem como lema “Ilumine 
a Vida de Alguém, Seja um 
Doador de Medula Óssea”.

A diretora-geral do He-
mocentro da Paraíba, Lucia-
na Vieira, destaca que esse 
é um tema que nunca pode 
ficar esquecido. “Muitos pa-
cientes precisam manter a 
esperança e dependem de 
um doador de medula óssea 
para que possam se reabi-
litar. A chance de encontrar 
um doador compatível fora 
do núcleo familiar é de um 
para cada 100 mil”, afirmou.

A coordenadora do La-
boratório de Biologia Mole-
cular do Hemocentro, Jussara 
Lacerda, reforça que a mobi-
lização pretende dar visibi-
lidade ao tema da doação de 
medula óssea, promovendo 
não apenas o cadastramento 
de novos doadores, mas tam-
bém a conscientização dos já 
cadastrados sobre a impor-
tância de manter seus dados 
atualizados.

A abertura das ativida-
des será, às 8h30, de ama-
nhã, no auditório do Centro 
de Ciências Médicas (CCM) 
da Universidade Federal da 
Paraíba, com realização de 
palestras e cadastro de me-
dula óssea.

A coordenadora do La-
boratório de Biologia Mole-
cular do Hemocentro, Jussara 
Lacerda, vai apresentar um 
panorama sobre o cadastra-
mento de doadores na Pa-
raíba, no Brasil e no mundo. 
Em seguida, o professor de 
Hematologia e especialista 
em Transplante de Medula 

Óssea (TMO), Luis Botelho, 
vai explanar sobre a inclusão 
da Paraíba no transplante de 
medula óssea e os benefícios 
de sua realização no Estado.

Doadores e pacientes de 
transplante de medula óssea 
também vão participar do 
evento, relatando suas expe-
riências e desafios.

A parte festiva ficará 
com a cantora Lenybergman 
Galvão Mariel que volun-
tariamente fará uma breve 
apresentação musical, abri-
lhantando o evento.

Quem estiver na UFPB, po-
derá aproveitar a oportunidade 
para fazer o cadastro de doador 
de medula óssea. Das 8h30 até 
as 17h, a unidade móvel do He-
mocentro estará no CCM com 
uma equipe para o cadastro.

Já na sexta-feira (20), a 
mobilização será no Hemo-
centro onde o cadastramento 
de doadores será realizado e 
haverá uma recepção espe-
cial aos candidatos.

No sábado (21), a ação 
será na orla de João Pessoa, 
com a realização de uma 
panfletagem, das 6h às 8h, 
no Busto de Tamandaré. Só 
neste ano, 33 pacientes com 
indicação para transplante 
de medula óssea foram iden-
tificados na Paraíba.

 
Cadastro
Atualmente, a Paraíba 

tem mais de 73 mil pessoas 
cadastradas no Registro Na-
cional de Doadores de Medula 
Óssea (Redome), sendo que 
5.017 cadastros foram reali-
zados de janeiro a setembro 
deste ano. Em 2018, foram 
efetuados 5.859 cadastros.

Já em se tratando de en-
contrar um doador compatí-
vel, este ano, o Hemocentro 
encaminhou 40 possíveis 
doadores, sendo 25 para pa-
cientes residentes no país e 
15 para pessoas que estão 
fora do Brasil.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Durante já consideráveis anos tenho 
escrito sobre o esperado e o inesperado 
de mim.
        Escrevi e fui colunista na redação da 
agência dos Diários e Emissoras Associa-
dos (Anda) durante a primeira vez em 
que morei no Rio de Janeiro. De onde eu 
residia até lá eram somente sete quartei-
rões, que percorria a pé. A sede da Anda 
ocupava o andar inteiro de um prédio 
modesto perto da Cinelândia. De lá era 
“um pulo” até a Associação Brasileira de 
Imprensa, a Biblioteca Nacional, a Maison 
de France e a Cinemateca do Museu de 
Arte Moderna, locais que costumava fre-
quentar em tardes ou noites de folga.
         Meus  artigos eram publicados semanal-
mente, às sextas-feiras, em quase todos os 
jornais dos Associados no País, a exemplo do 
“Correio Braziliense”, “O Estado de Minas”, 
“Diário de Pernambuco” e “O Jornal”, do Rio 
de Janeiro. Entre esses, somente deixou de 
existir “O Jornal”. 
       Na Paraíba, meus artigos eram publica-
dos em “O Norte”; não saíam no “Diário da 
Borborema”, de Campina Grande, por falta 
de espaço.
        Como na época não considerava Ariano 
Suassuna (foto) um autor genial, escrevi so-
bre falhas em algumas peças suas. Foi o su-
ficiente para que eu entrasse em seu index. 

Armorialista contra os tropicalistas  Foi no Engenho Pau 
D’Arco, em Cruz do 
Espírito Santo, que em 20 
de abril de 1884 nasceu 
Augusto dos Anjos.
     Ainda se faz preciso 
dizer que ele é o maior 
poeta da Paraíba, um 
dos melhores do Brasil 
(ao lado de Castro Alves, 
Drummond, Bandeira e 
Quintana) e um dos mais 
estudados da literatura 
ocidental? A resposta é 
afirmativa. No entanto 
- apesar de sua grande 
popularidade em todo o 
País -, cá na Paraíba, di-
retores de colégios e até 
professores de Português 
nunca incentivaram o 
estudo do “Eu” na rede 
de Ensino Fundamental. 
Por que não?
     Acham os “donos” 
da pedagogia que os 
jovens não têm preparo 
intelectual e psicológico 
para o estudo do “Eu”, 
que completou 110 anos 
de lançamento no dia 6 
de julho deste ano? É um 
dos aspectos do famoso 
“nivelamento por baixo”.          
Qual o jovem de 15 ou 16 

anos despreparado para 
ler e compreender uma 
estrofe como a transcrita 
a seguir? “Falas de amor, 
e eu ouço tudo e calo! / O 
amor da Humanidade é 
uma mentira. / É. E é por 
isto que na minha lira / 
De amores fúteis poucas 
vezes falo” (“Idealismo”).      
Não podemos chamar 
nossos jovens de imbecis. 
Talvez algum dia fiquem 
imbecis. Isso acontecerá 
se estamos pensando 
isso. Se não os incentivar-
mos a ler obras como a 
de Augusto dos Anjos.
      Quando eu ainda esta-
va no Conselho Estadual 
de Cultura, fiz a proposta 
de que o Governo e as 
Prefeituras colocassem 
como obrigatório o ensi-
no do “Eu” em suas redes.
       O autor do “Eu” 
continua popular. A 
popularidade é relati-
va à questão de como 
e por quanto tempo a 
sociedade se apropria 
continuamente da obra 
de um poeta. 
       Com Augusto assim 
aconteceu e continua.

Sempre Augusto

Há testemunhos de que ele mantinha uma 
“lista negra”, sim, onde já estavam os nomes 
dos pernambucanos Jomard Muniz de Britto 
e Celso Marconi, tropicalistas de nascença.
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      Ariano lançou o armorialismo em con-
fronto ao tropicalismo. O armorialismo não 
deu muito certo porque não alcançou popu-
laridade nem consagração crítica. 
       Por sua vez, o tropicalismo acabou antes 
de chegar à sua talvez metade. Foi censurado 
de cabo a rabo pelo AI-5 da ditadura militar, 
quando muitos artistas foram presos, Gilber-
to Gil e Caetano Veloso se exilaram e obras 
teatrais foram retiradas de cartaz, a exemplo de 

“Roda viva”. Vladimir Carvalho colaborava 
com o “Correio da Manhã” no Rio de Janeiro 
e deixou até de frequentar a redação.
       Eu, Marcus Vinícius de Andrade, 
Naná Vasconcelos e Ednaldo do Egypto 
- que ocupávamos o mesmo apartamen-
to na Silveira Martins, no Flamengo, ao 
lado do Palácio do Catete - nos separa-
mos por um largo tempo.
       

nnnnnnnnnn

        Antes do AI-5, quando escrevi o arti-
go “Os caminhos de Ariano”, em “cadeia 
nacional impressa” sobre o autor de “A 

farsa da boa preguiça”, estava no auge dos 
meus 22 anos e “A Pedra do Reino” não 
existia ainda. Esse romance faria mudar 
minha opinião a respeito do gênio parai-
banopernambucano. Se “A Pedra do Reino” 
existisse na época, o tom de meu texto seria 
elogioso da primeira à última palavra.
       Há uma diferença entre mim e o drama-
turgo e romancista que morreu em julho 
de 2014: eu mudei mas Ariano morreu sem 
mudar. Eu aceitei disputar e ser membro 
da Academia Paraibana de Letras, onde ele 
entrou por aclamação. Continuou detestan-
do o uso de guitarras elétricas e nunca quis 
escutar sequer uma música dos Beatles. De 
qualquer forma, na APL fomos confrades, 
ficamos em paz, voltamos a nos falar.

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Capacitação e parceria

Equipe do HCor elogia gestão dos 
serviços oferecidos em hospitais da PB

Uma equipe do Hos-
pital do Coração – HCor, 
de São Paulo, visitou, on-
tem (17), três unidades da 
Rede Hospitalar da Paraí-
ba. A agenda faz parte do 
projeto “Desenvolvimento 
Gerencial  Integrado da 
Linha de Atenção às Ur-
gências no Ambiente  intra
-hospitalar”, que consiste 
em uma capacitação para 
os gestores da Rede, reper-
cutindo no melhor cuidado 
das pessoas. O projeto é 
uma parceria entre o Go-
verno do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), o Ministério 
da Saúde (Proadi/MS) e o 
HCor.

Com um total de 210h 
de qualificação, a capacita-
ção possui núcleos temáti-
cos divididos em três eixos: 
gestão hospitalar; gestão clí-
nica e atenção a urgências no 
ambiente intra-hospitalar e 
rede de atenção às urgências 
no âmbito do SUS. De acordo 
com o secretário executivo 
de Gestão da Rede de Uni-
dades de Saúde, Daniel Bel-
trami, o curso já está na fase 
final e todos os hospitais que 
fazem parte do projeto já ga-
nharam um nível de maturi-
dade importante. 

“Observamos que as 
ferramentas estão todas 
direcionadas para a melho-
ria do cuidado aos pacien-
tes que estão internados. 
Estamos vendo o que foi 
discutido nas oficinas ser 
implantado, em franco de-
senvolvimento”, afirma.

A primeira visita foi 
ao Hospital General Edson 
Ramalho. Acompanhado de 
dois técnicos do HCor e da 
equipe gestora da unidade, 
o secretário executivo per-
correu o hospital no intuito 
de conferir a aplicabilidade 
do curso. Daniel Beltrami 
elogiou o serviço e afirmou 
o potencial da equipe em 
trabalhar com as metas 
estabelecidas pela capaci-
tação. O diretor executivo 
do Edson Ramalho, coronel 
Ameilda Martins, pontuou 
que a capacitação veio em 
boa hora e agradeceu à 
equipe do HCor e da SES 
pela parceria dentro do 
projeto. 

“A Paraíba tem muito 
que ganhar com esse proje-
to. A gente tem que deixar 
sementes boas plantadas, 
para que no futuro as pes-
soas tenham um hospital 
com cada vez mais qualida-
de. Essa avaliação de hoje 
foi muito importante, pois 
mostra que estamos no 
caminho certo, com uma 
equipe que tem potencial 
para crescer ainda mais”, 
declarou.

Para o secretário exe-
cutivo, a Paraíba está fa-
zendo um papel importan-
te organizando a Rede de 
Gestão Hospitalar. Daniel 
Beltrami acrescenta que a 
missão da pasta é fazer com 

que um Estado com 223 
municípios possa usufruir 
de um modelo hospitalar 
à altura do que o povo pa-
raibano merecer ter. “Não 
temos o direito de parar 
de melhorar. Temos coisas 
para construir e deixar de 
legado. A Paraíba tem um 
time talentoso na gestão 
de hospitais que vai conse-
guir um bom resultado ao 
final do curso”, completou. 
A agenda de monitoramen-
to continuou durante o dia 
com visitas ao Hospital de 
Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena, 
em João Pessoa, e ao Hospi-
tal Metropolitano Dom José 
Maria Pires, em Santa Rita.

Equipe do Hospital do Coração – HCor, de São Paulo, visitou ontem três unidades da Rede Hospitalar da Paraíba

Foto: Secom-PB



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 18 de setembro de 2019

Um dos capítulos destaca as ações que foram implementadas pelo governo da Paraíba e se tornaram referência em todo o país

As políticas para LGBT-
QI+ implementadas na Paraí-
ba pelo Governo do Estado 
são abordadas em artigos 
publicados no livro “Entre 
o Sertão e o Mar: Políticas e 
Poéticas LGBTS na Paraíba”, 
que será lançado amanhã  
(19), às 19h, no auditório 

411 do Centro de Ciências 
Humanas, Letras e Artes 
(CCHLA), na Universidade 
Federal da Paraíba, em João 
Pessoa. 

Organizado pelas pro-
fessoras Silvana Nascimento 
e Mônica Franch, do Progra-
ma de Pós-Graduação em 

Antropologia da UFPB e o 
Grupo de Pesquisa em Saú-
de, Sociedade e Cultura (Gru-
pessc-UFPB), o livro traz arti-
gos assinados pela secretária 
da Mulher e da Diversidade 
Humana, Gilberta Soares, a 
gerente executiva de Direi-
tos Sexuais e LGBT, Roberta 

Schultz, e os profissionais do 
Espaço LGBT de João Pessoa, 
o assistente social Renildo 
Morais, o psicólogo Gledson 
Marques e a advogada Domi-
cia Pessoa.

Segundo a secretária da 
Mulher e da Diversidade Hu-
mana, Gilberta Soares, um 

dos capítulos do livro aborda 
como as políticas para LGBT-
QI+ foram implementadas e 
se tornaram referência para 
o país, por meio de projetos 
intersetoriais, que envolve 
o Espaço LGBT no enfrenta-
mento à LGBTfobia, ambu-
latório de atendimento para 

travetsis e transexuais, celas 
em presídios destinadas ao 
público e campanhas con-
tinuadas, como a  “Lei dos 
Cartazes”. O evento terá uma  
roda de conversa com as au-
toras e autores e perfomance 
do Projeto de Extensão da 
UFPB “Cine Bixa”.

LGBT: livro aborda políticas 
desenvolvidas pelo Estado

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

PB Rural Sustentável

Agricultores debatem prioridades em Sumé
A cidade de Sumé 

reúne, hoje (18), das 8h 
às 12h, representantes de 
32 municípios das regiões 
dos Cariris Ocidental e 
Oriental, com o objetivo 
de discutir as ações, me-
tas e formas de apresen-
tar demandas a serem 
priorizadas de acordo 
com os critérios estabe-
lecidos pelo Programa PB 
Rural Sustentável. O en-
contro é realizado pelo 
Governo do Estado da Pa-
raíba, por meio da Secre-
taria de Agricultura Fami-
liar e do Desenvolvimento 
do Semiárido (Seafds) e 
Projeto Cooperar.

Na ocasião será insta-
lado o 9º seminário, que 
terá como local o Ginásio 
de Esporte Municipal “O 
Netão”, na Rua Major Al-
fredo Mayer, 90 – Centro. 
Vão participar os municí-
pios de Amparo, Camalaú, 
Congo, Coxixola, Caraúbas, 
Livramento, Monteiro, 
Ouro Velho, Parari, Prata, 
São Domingos do Cariri, 

São João do Tigre, São José 
dos Cordeiros, São Sebas-
tião do Umbuzeiro, Serra 
Branca, Sumé e Zabelê.

Soledade
Ontem (17), o PB Ru-

ral reuniu no Ide – Proje-
tos Sociais, na Rua Gerson 
Ourique de Lima, 13 – Alto 
São José, em Soledade, 
180 agricultores repre-
sentantes dos Conselhos 
Municipais de Desenvolvi-
mento Rural Sustentável; 
Organizações de Produto-
res Rurais (associações e 
cooperativas); Sindicatos 
dos Trabalhadores Rurais 
(STR) e agentes dos Pode-
res Legislativo e Executivo 
dos municípios envolvi-
dos, que participaram do 
8º Seminário do Ciclo de 
Divulgação e Informações 
do Programa PB Rural 
Sustentável. O evento, co-
meçou às 8h e se prolon-
gou até as 12h.

Ainda em Soledade, 
conforme o gerente regio-
nal, com sede na cidade, 

Sebastião de Oliveira Pe-
reira (Kaká), foram convi-
dados 49 municípios para 
participar: Areal, Assun-
ção, Barra de Santana, Boa 
Vista, Caturité, Gurjão, 
Santo André, São João do 
Cariri, Soledade, Juazeiri-
nho, Junco do Seridó, Ta-
peroá, Tenório, Pocinhos e 
Montadas. Eles pertencem 
as regiões do Cariri, Brejo, 
Curimataú e Borborema.

Evento
O secretário da Agri-

cultura Familiar, Luiz Cou-
to, disse, durante a aber-
tura do evento, que “hoje 
vocês vão ter a oportuni-
dade de tirar todas as suas 
dúvidas, e que a gente saia 
daqui alegres, porque são 
R$ 320 milhões que o PB 
Rural irá injetar na agri-
cultura familiar”. Luiz 
Couto, falou do esforço do 
governador João Azevêdo 
em conseguir “num tempo 
recorde”, os recursos jun-
to ao Banco Mundial que 
servirão de garantia para 

beneficiar o homem do 
campo.

O prefeito de Soleda-
de, Geraldo Moura Ramos, 
que representou os prefei-
tos da região, ressaltou a 
importância da agricultu-
ra familiar para sua cidade 
dizendo que ela esbarra na 
produção, por falta de ga-
rantia: “onde uma semana 
tem o produto e na outra 
não tem. É preciso que te-
nhamos esse controle na 
produção. Essa reestrutu-
ração na agricultura fami-
liar é muito importante, 
e o Projeto Cooperar veio 
para dá suporte tanto na 
parte técnica, como para 
facilitar o acesso a merca-
dos”.

O coordenador geral 
do Projeto Cooperar, Omar 
Gama, após fazer uma ex-
planação acerca das ati-
vidades do PB Rural para 
os 180 participantes, dis-
se que uma população de 
aproximadamente 165 mil 
pessoas, que representam 
44,6 mil famílias de agri-

cultores e pequenos pro-
dutores rurais, serão be-
neficiados pelo programa. 
Omar também lembrou 
que não haverá necessida-
des de encaminhamentos 
de demandas neste mo-
mento. Ele advertiu que os 
R$ 320 milhões que serão 
investidos no programa, “é 
um dinheiro que não será 
a fundo perdido, nós e o 
Governo do Estado daqui a 
alguns anos vamos pagar”. 

Cooperar
Após as apresentações 

das estratégias de imple-
mentação do Programa PB 
Rural, foram realizadas as 
exposições dos técnicos do 
Cooperar sobre o Fortale-
cimento Institucional, pela 
coordenadora Nalfra Batis-
ta; Salvaguardas Socioam-
bientais, pela coordenadora, 
Glaucia Olímpio; Acesso à 
Água e Redução da Vulne-
rabilidade Agroclimática, 
pelo técnico Marcos Feitosa; 
e Alianças Produtivas, pela 
coordenadora Valdeci Freire.

Ontem, em Soledade, o secretário Luiz Couto 
falou do esforço do governador João Azevêdo 
para conseguir os recursos junto ao Banco Mundial 

Foto: Secom-PB

Mais de quarenta estudan-
tes da Escola Cidadã Integral 
(ECI) Márcia Guedes Alcofora-
do de Carvalho, do município 
de Belém, visitaram, na manhã 
de ontem o Fórum Dr. Manoel 
Xavier de Carvalho. A juíza Bár-
bara Bortoluzzi Emmerich, que 
também responde, atualmente, 
pelas comarcas de Pilões e Ser-
raria, recebeu o grupo e mos-

trou todas as dependências da 
unidade judiciária. Além disso, 
explanou acerca das ações e 
projetos desenvolvidos.

Os estudantes são do 1º, 2º 
e 3º anos do Ensino Médio da 
instituição e cursam a maté-
ria “Viagem do conhecimento”, 
ministrada pelos professores 
Lurdeth Firmino e Luis Carlos 
Soares, dentro das disciplinas 

de Geografia, História e Língua 
Portuguesa. A visita foi espon-
tânea e, conforme a magistra-
da, teve o objetivo de apresen-
tar o Poder Judiciário estadual 
aos alunos. Além disso, eles de-
verão conhecer os demais Po-
deres representados em Belém.

“A aproximação do Poder 
Judiciário com a comunidade 
local é de extrema importân-

cia, notadamente quando se 
trata de informar aos jovens 
estudantes acerca do funciona-
mento dos trâmites processu-
ais dentro de uma Vara Única e 
qual o papel desempenhado pe-
los servidores do cartório, juiz, 
assessor, distribuição e oficiais 
de justiça”, explicou a juíza Bár-
bara Bortoluzzi.

Além disso, o grupo conhe-

ceu a sala da OAB, Defensoria 
Pública e Ministério Público, 
sendo informados sobre a im-
portância da atuação de cada 
um deles. “Tivemos, ainda, a 
oportunidade de falar do Pro-
cesso Judicial eletrônico e de 
como o tribunal vem desenvol-
vendo as diversas ações através 
da tecnologia da informação”, 
salientou a magistrada.

Alunos de Escola Cidadã visitam fórum de Belém

A Coordenação de 
Pesquisa, Extensão e 
Responsabilidade So-
cial do Iesp divulgou 
esta semana o edital 
para o 19º Encontro 
de Iniciação Científica, 
que acontecerá entre 
os dias 29 e 30 de outu-
bro. A atividade estará 
inclusa na programa-
ção do festival univer-
sitário Inova Iesp 2019. 
Os interessados têm 
até o dia 22 de setem-
bro para submeter seus 
trabalhos no formato 
de resumo expandido. 
Todas as informações 
estão no link: http://
bit.ly/ICIESP2019.

Incentivar
O objetivo do en-

contro é incentivar o 
desenvolvimento da 
iniciação científica por 
meio da apresentação 
de trabalhos fruto de 
produção de pesquisa 
de campo ou bibliográ-
fica, visando contribuir 
para a construção de 
novos saberes.  Os re-
sumos devem ser iné-
ditos e a autoria deve 
ser composta de no 
mínimo duas pessoas e 
no máximo seis. O pro-
fessor orientador será 
considerado coautor do 
trabalho e deverá for-
malizar sua inscrição 
no evento igualmente 
como o estudante, que 
será identificado como 
autor. Cada estudante 
pode submeter até 2 
trabalhos.

Os trabalhos sele-
cionados serão divul-
gados no dia 8 de ou-
tubro, após a avaliação 
da Comissão Científica, 
formada por professo-
res de todas as  áreas 
dos cursos de gradua-
ção do Iesp. Já a data e 
o local da apresentação 
serão publicados no dia 
22 do mesmo mês.

Iesp fará 
Encontro 
Científico 
em outubro 
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Serão ofertados 36 blocos nas bacias marítimas de Pernambuco-Paraíba, Jacuípe, Camamu-Almada, Campos e Santos

O Diário Oficial da União 
publicou ontem (17) a rela-
ção das cinco últimas empre-
sas que se inscreveram para 
participar da 16ª Rodada de 
Licitações da Agência Nacio-
nal do Petróleo, Gás Natural 
e Biocombustíveis (ANP), 
programada para o dia 10 de 
outubro.

Segundo a assessoria de 
imprensa da ANP, essas com-
panhias foram aprovadas 
anteontem (16), durante re-
união da Comissão Especial 
de Licitação (CEL) do órgão.

Somando outras 12, 
aprovadas em 23 de agosto, 
sobe para 17 o total de em-
presas que participarão do 
leilão, quando serão ofer-
tados 36 blocos nas bacias 
sedimentares marítimas de 
Pernambuco-Paraíba, Jacuí-
pe, Camamu-Almada, Cam-
pos e Santos, somando uma 
área de 29,3 mil quilômetros 
quadrados.

Apenas duas empresas 
(Enauta e Petrobras) têm ca-
pital nacional. As demais são 
estrangeiras, das quais ape-
nas uma (Petronas) não tem 
contrato para exploração e 
produção de petróleo e gás 
natural no Brasil.

Requisitos atendidos
De acordo com a ANP, 

todas as empresas inscritas 
atenderam aos requisitos 
previstos no edital e estão 
aptas a participar da rodada. 

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

ANP: 16a rodada de licitação 
vai contar com 17 empresas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Esclareceu ainda que as com-
panhias só poderão apresen-
tar ofertas para os blocos 
localizados nos setores para 
os quais tenham pago taxa 
de participação e aportado 
garantia de oferta.

A ANP informou também 
que “o processo de qualifica-
ção das empresas (operado-
ra A, B ou não-operadora) só 
será feito para as empresas 
vencedoras da sessão pública 
de apresentação de ofertas, 
procedimento adotado desde 
a 13ª Rodada”.

As companhias inscritas 
para o leilão são BP Energy do 
Brasil, Chevron Brasil Óleo e 
Gás, Cnooc Petroleum Brasil, 
Ecopetrol Óleo e Gás do Bra-
sil., Equinor Brasil Energia, 
Exxonmobil Exploração Brasil, 
Karoon Petróleo & Gás, Petró-
leo Brasileiro S.A. – Petrobras, 
QPI Brasil Petróleo, Repsol 
Exploração Brasil, Shell Brasil 
Petróleo, Total E&P do Bra-
sil, Enauta Energia, Murphy 
Exploration& Production 
Company, Petrogal Brasil, Pe-
tronas Petróleo Brasil e Win-
tershall Dea do Brasil E&P.

De acordo com a ANP, 
todas as empresas 

inscritas atenderam aos 
requisitos previstos no 
edital e estão aptas a 
participar da rodada

Em 2019

Estimativa da Conab aponta para 
redução de 20,5% na safra de café

A safra de café este 
ano sofrerá uma redução 
de 20,5 em relação a 2018. 
De acordo com a Compa-
nhia Nacional de Abaste-
cimento (Conab), a esti-
mativa é alcançar 48,99 
milhões de sacas. Os dados 
estão no 3º levantamento 

da safra de café, divulgado 
ontem (17).

Segundo a Conab, a 
diminuição é influenciada 
pela bienalidade negati-
va, quando os produtores 
aproveitam para realizar 
tratos culturais nas lavou-
ras, reduzindo a área em 
produção; e pelas condi-
ções climáticas.

“Os cafezais sofreram 
ainda a incidência de altas 
temperaturas, ao mesmo 
tempo em que o ciclo vege-
tativo sentiu a falta de chu-
vas em um período impor-
tante do desenvolvimento 
da cultura, o que fez com as 
estimativas de rendimento 
médio fossem ainda meno-
res”, informou a companhia.

A Conab ressaltou que 
os números da safra influen-
ciaram inclusive nas ex-
portações brasileiras, que 
também retraíram. Em 
agosto, atingiram cerca 
de 3,2 milhões de sacas 
de 60 kg, o que represen-
ta uma queda de 9,5% em 
relação ao mesmo perío-
do de 2018.

Da Agência Brasil

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil

Segundo a Conab, a estimativa 
é alcançar 48,99 milhões de 

sacas de café este ano

Começou ontem (17), 
em Brasília, a sexta reu-
nião deste ano do Comitê 
de Política Monetária (Co-
pom) do Banco Central 
(BC), que vai definir a taxa 
básica de juros – a Selic. A 
reunião do Copom termina 
hoje (18), quando o valor 
da Selic será anunciado.

Segundo a última pes-
quisa do BC ao mercado 
financeiro, a expectativa 
é de que o Copom mante-
nha o ciclo de redução na 
Selic e faça mais um cor-
te 0,5 ponto percentual 
na taxa, que atualmente 
está 6%, em momento de 
economia ainda em re-
cuperação. A previsão do 
mercado financeiro para 
o crescimento do Produto 
Interno Bruto (PIB), soma 
de todos os bens e servi-
ços produzidos no país, é 
0,87%, neste ano.

Na última reunião, 
no final de julho, o Copom 
iniciou um ciclo de cortes, 
reduzindo a Selic em 0,5 
ponto percentual para 6% 
ao ano. A expectativa do 
mercado financeiro é de 
que esse ciclo se encerre 
em outubro, com outro 
corte de 0,5 ponto percen-
tual. Em dezembro, na úl-
tima reunião do ano, não 

há expectativa de redução 
da Selic, que deve encerrar 
2019 em 5% ao ano, se as 
previsões das instituições 
financeiras consultadas 
pelo BC se efetivarem.

Na ata da última re-
união, o Copom informou 
que poderia continuar re-
duzindo a taxa básica de ju-
ros nos próximos meses. “O 
Comitê avalia que a conso-
lidação do cenário benigno 
para a inflação prospectiva 
deverá permitir ajuste adi-
cional no grau de estímulo 
[monetário, ou seja, corte 
da Selic]”. O colegiado res-
saltou que “dados sugerem 
possibilidade de retomada 
do processo de recuperação 
da economia brasileira, que 
tinha sido interrompido nos 
últimos trimestres”.

Meta de inflação
A taxa básica de juros 

é o principal instrumento 
do banco para alcançar a 
meta de inflação definida 
pelo Conselho Monetário 
Nacional (CMN). Neste 
ano, a meta é 4,25%, com 
intervalo de tolerância en-
tre 2,75% e 5,75%. Para 
o mercado financeiro, a 
inflação calculada pelo Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) 
deve ficar abaixo do centro 
da meta, em 3,54%. 

Nova taxa Selic vai 
ser divulgada hoje  
Da Agência Brasil

Arábia Saudita anuncia compra de 
frutas, castanhas e ovos do Brasil

O Ministério da Agricul-
tura anunciou ontem (17) 
um acordo comercial com 
a Arábia Saudita para am-
pliação das exportações de 
produtos do agronegócio 
brasileiro. A ministra Tereza 
Cristina se reuniu com re-
presentante da autoridade 
sanitária saudita, em Riade.

Foram autorizadas as 
exportações de castanhas, 

derivados de ovos e a am-
pliação do acesso a frutas 
brasileiras. Somados, os 
produtos representam um 
mercado potencial superior 
a US$ 2 bilhões.

Hisham bin Saad Al Ja-
dhey, CEO da autoridade sa-
nitária saudita, destacou que 
o país importa 80% dos ali-
mentos que consome, prove-
nientes de mais de 150 paí-
ses. Nesse sentido, ele falou 
sobre a importância do acor-

do com o Brasil na garantia 
da segurança alimentar do 
país e ressaltou a qualidade 
dos produtos brasileiros.

A ministra Tereza Cris-
tina destacou o papel do 
Brasil como potencial forne-
cedor de outros ítens para a 
Arábia Saudita, como arroz, 
açaí e sucos.

Entre os produtos mais 
vendidos para os saudi-
tas estão carne de frango 
(in natura), açúcar de cana 

(bruto), carne bovina (in 
natura), soja (grão e farelo), 
milho, açúcar refinado e café 
(solúvel e verde). Em 2018, 
as exportações de produtos 
agropecuários para a Ará-
bia Saudita renderam US$ 
1,696 bilhão. Foram mais de 
2,959 milhões de toneladas. 
A carne de frango represen-
tou 47,4% do valor vendido 
em 2018 para a Arábia Sau-
dita (US$ 804 milhões e 486 
mil toneladas).

Da Agência Brasil

Seminário de compras governamentais 
é destaque no Paraíba Agronegócios

Aprender os processos e 
legislações de compras rea-
lizadas por órgãos públicos 
para, assim, ter acesso a mais 
uma forma de vender os pro-
dutos feitos por pequenos 
negócios locais. Este é o ob-
jetivo do Seminário de Com-
pras Governamentais, pro-
movido pelo Sebrae Paraíba 
em parceria com prefeituras 
municipais e que é voltado a 
empreendedores, produtores 
rurais e servidores públicos. 
A capacitação será ministrada 
amanhã (19), das 8h às 12h, 
durante a programação mon-
tada pelo Sebrae para a 52ª 
edição da Expofeira Paraíba 
Agronegócios 2019, em reali-

zação no Parque de Exposição 
Henrique Vieira de Melo, em 
João Pessoa.

Com início no último do-
mingo (15), a Feira deverá atrair 
um público de 100 mil pessoas 
além de reunir cerca de três mil 
animais, entre equinos, bovinos 
e caprinos. Também serão reali-
zados leilões nacionais, oficinas, 
palestras e concurso leiteiro de 
caprinos. O evento é uma rea-
lização da Federação da Agri-
cultura e Pecuária da Paraíba 
(Faepa) e do Serviço Nacional 
de Aprendizagem Rural (Senar), 
em parceria com o Sebrae Paraí-
ba e o Governo do Estado.

De acordo com o analista 
técnico do Sebrae Paraíba, Ju-

cieux Palmeira, o seminário de 
compras governamentais é um 
dos destaques desta edição do 
Paraíba Agronegócios. “O foco 
da capacitação é buscar o de-
senvolvimento sustentável do 
município, já que os donos de 
pequenos negócios locais po-
dem aprender, por meio dela, 
a vender seus produtos ao po-
der público”, afirmou. Dos 223 
municípios paraibanos, 78 já 
têm o poder de compra imple-
mentado, ou seja, 34,9% do 
total utilizam os conhecimen-
tos adquiridos por meio do 
seminário para beneficiar os 
pequenos negócios locais.

Um dos focos do semi-
nário trata dos aspectos prá-

ticos da Lei Complementar 
nº 123/2006, que estabelece 
normas gerais relativas ao tra-
tamento diferenciado a ser dis-
pensado às micro e pequenas 
empresas no âmbito do poder 
público. Outro ponto abordado 
é o aplicativo Comprasnet Mo-
bile, do governo federal e que, 
além de modernizar os siste-
mas de compras governamen-
tais, facilita o acesso dos donos 
de pequenos negócios às parti-
cipações dos processos de com-
pras junto aos entes públicos.

Além do seminário, o 
Sebrae Paraíba montou uma 
programação gratuita para 
atender ao público que esti-
ver na Expofeira. 
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Carol Araújo Maia, Eduardo 
Ribeiro Coutinho, Geyse 
Pereira Diniz, Gizeuda Cirne 
de Almeida,
Hervásio Bezerra Maia, 
Joaquim Gilberto Soares, José 
Lacerda Neto, Mabel Wech 
Hans Jubert,
Maria Betânia Pinto, Mariana 
Freitas Cavalcanti, Sofia 
Lopes, Thaís Garcia Santana 
e Wills Leal.

. Começa dia 23, próxima segunda-
feira, a venda dos ingressos para 
o show de Roberto Carlos em João 
Pessoa, dia 10 de dezembro, no 
Teatro Pedra do Reino.
. Na Adega do Alfredo, todas as 
terças e quintas tem jazz ao vivo 
para acompanhar a gastronomia da 
casa, uma das mais elogiadas de 
João Pessoa.
. Começa hoje o curso Mobiliário 
e Antiguidades, com o crítico de 
artes Eudes Rocha, na Art Casa, na 
Avenida Epitácio Pessoa.
. Hoje, Jazz de Quarta, no Café da 
Usina Cultural da Energisa, com 
os músicos Adriano Ismael, André 
Correia,  Glauco Andreza, Marcos 
Rosa, Rivaldo Dias e Vasconcelos Jr, 
a partir das 21h.

Parabéns

Os noivos recém casados José Barbosa e Bianca, na maior felicidade

Viva Wills 

Rumo ao futuro

Política
Cru

Ranking

O jornalista, escritor e pensador Wills Leal 
comemora seu aniversário hoje, do jeito que 
gosta: homenageando algumas personalida-
des com um troféu que leva seu nome. Será às 
17h, no Hotel Nord Class Cabo Branco. Wills 
Leal é um pesquisador da nossa história, autor 
de 25 livros, foi professor de diversas univer-
sidades aqui e fora da Paraíba, idealizou pro-
jetos importantes no turismo, como a Roliúde 
Nordestina e a Festa do Bode Rei. Wills com-
pleta 83 anos com a saúde um pouco debilita-
da, mas com a mesma animação de sempre. 
Os agraciados com o troféu serão: Odésio Me-
deiros, Renata Arruda, Lúcio Vilar Clóvis Júnior, 
Roberto Cavalcanti, Abelardo Jurema, Onildo 
Rocha, Rede Nord,  Zezita Matos, Hildeberto 
Barbosa, Messina Palmeira, Grupo Folclórico 
do Sesc e Silvio Osias.

Se você tem ou trabalha para uma empresa familiar, vale a pena dar um pulo em 
Recife nesta sexta, 20, para participar 50 Fórum Rumo das Empresas Familiares, com 
o tema  “ O Futuro das Empresas e As Empresas do Futuro”. O evento será no Cais 
do Sertão, das 8h às 16h30. Entre os participantes dos debates, estão empresários 
arrojados da área de tecnologia, executivos e consultores reconhecidos nacionalmen-
te. A programação e as inscrições estão disponíveis no site www.5forumrumo.com.br.

 A Paraíba está prestes a se tornar o 
quarto Estado do país a ter uma política pú-
blica voltada à atenção integral de pessoas 
com transtornos mentais em conflito com a 
lei, ficando atrás, apenas, do Piauí, Minas e 
Pernambuco. Este tema foi tratado duran-
te reunião na sede do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, envolvendo representantes do 
Judiciário, do Executivo e das Universida-
des Federais de Campina Grande  e da Pa-
raíba. A equipe vai atuar na Penitenciária 
Psiquiátrica Forense da Paraíba. Um grupo 
está sendo formado, tendo à frente o juiz 
Carlos Neves da Franca Neto, titular da 
Vara de Execução Penal da capital.

O Instituto de Educação Supe-
rior da Paraíba, Esp, promove, nes-
ta quarta-feira, às 19h, no auditório 
Executivo do Bloco Central,  palestra 
sobre “Saúde Mental e Sofrimento”, 
com o psicólogo  e mestrando Linni-
ker Moura e o escritor Lucas Martins. 
É o primeiro evento da proposta “Cru 
Iesp” deste mês, tratando de tema 
tão importante que é a prevenção 
ao suicídio e conscientização sobre 
doenças psicológicas. A entrada é 
gratuita e as inscrições podem ser 
feitas pelo Instagram 

Começou a votação popular para ele-
ger as melhores cachaças do país no mais 
requisitado ranking brasileiro, que é da 
Cúpula da Cachaça. Nesta primeira fase 
serão selecionadas as 250 mais bem vo-
tadas cachaças, que serão analisadas por 
especialistas de todo o país, até escolherem 
as 50 melhores. Este ranking não tem in-
terferência de produtores e é uma iniciati-
va cujo objetivo é divulgar a qualidade da 
bebida genuinamente brasileira. É possível 
votar em três cachaças de sua preferência, 
no endereço www.cupuladacachaca.com.br

A classe da dama Diana Gusmão

José Barbosa da Costa Jr e sua Bianca Virgínia Alexandrino no momento do sim

Socorro Brito em especial para a coluna direto de 

Yerevan, capital da Armênia

Foto: John Lima

Foto: Arquivo

Foto: Osmar Santos

Foto: John Lima

Em Sampa

arquitEtura

it Club

Curtas

Os músicos paraibanos cantora Na-
thalia Bellar e o Trio Dibuiá, formado por 
Toni Silva,  Max Mozart e Gilson Machado, 
se apresentam nesta quarta-feira em São 
Paulo, tendo uma convidada especial para 
mostrar toda a força da música nordesti-
na. Ninguém menos que Elba Ramalho. 
Na apresentação, os artistas vão mostrar 
surpreendentes roupagens em jazz, samba 
funk, groove, e arranjos sofisticados para 
as canções do Rei do Ritmo, Jackson do 
Pandeiro. Esse encontro vai ser no Centro 
Cultural da Fiesp,  na Av. Paulista. 

Tem evento de arqui-
tetura agendado. Será o 
I Congresso de Arquitetu-
ra, Decoração e Design de 
Interiores, promovido em 
parceria com a Feira Home 
& Decor e a Faculdade In-
ternacional da Paraíba. O 
Congresso será de 3 a 5 de 
outubro, das 15h às 18h, 
na Blu`Nelle Recepções.  I 
CONADDI  PB terá como 
palestrantes nomes impor-
tantes da área, entre eles 
o designer Sérgio Matos e 
os arquitetos e urbanistas 
Sandra Moura e Leonar-
do Maia. O evento tam-
bém contará com mesa re-
donda Eduardo Nóbrega, 
Leilla Azzouz e Bethânia 
Tejo. Mais informações e 
inscrições pelo Instagram:        
@homeedecor_

Será nesta quarta-feira, 18, para convi-
dados e imprensa, a inauguração do It Club, 
novo espaço sofisticado da cidade que vem 
com programação bem eclética. Hoje o sócio 
Ricardo Castro recebe e apresenta a casa, 
que promete ser o novo point da cidade com 
música de qualidade, alta gastronomia e 
drinks especiais. Localizado no Tambaú Ho-
tel, o It Club vai oferecer Night Bar, nas quin-
tas-feiras com o rock com a banda Garage, 
revezadas com noites latinas, na sexta,  jazz 
e MPB e, nos sábados,  o DJ Claudinho San-
ta Cruz faz a seleção musical. O IT Club con-
ta ainda com um lounge exclusivo na área 
externa, em parceria com a Chandon. Todo 
o cardápio será assinado pelo chef Davi Xa-
vier e drinks de Guto Mendonça.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

Editoração: Lênin BrazEdição: Rosa Aguiar



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 18 de setembro de 2019 21

Esportes

Rubro-Negro aposta na boa fase do goleiro paraibano Santos para garantir o prêmio de R$ 52 milhões ao campeão

Site do Athletico 

Site do Internacional

Inter e Athletico decidem o
título da Copa do Brasil hoje

Maior torcida
Pesquisa do Instituto Datafolha indica que o Flamengo continua 
sendo a maior torcida do país, com 20% da preferência dos 
brasileiros. O Corinthians vem em segundo, com 14%.  Página 23
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Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Internacional e Athletico deci-
dem nesta quarta-feira, 18, às 21h30, 
o título de campeão da Copa do Brasil 
de 2019 e um prêmio de R$ 52 mi-
lhões. Em busca de um título inédito, 
o Athletico está em vantagem após a 
vitória por 1 a 0 na Arena da Baixada. 
Agora, o Furacão pode até empatar 
para conquistar o título do torneio.

“É uma vantagem mínima, mas 
é importante se tratando de um jogo 
tão difícil”, ressaltou o goleiro Santos, 
que é paraibano. “Não podemos nos 
acomodar e temos que fazer o nosso 
jogo”, acrescentou.

Ao entrar em campo na finalís-
sima da Copa do Brasil, o camisa 1 
chegará aos 150 jogos com a camisa 
rubro-negra. “É uma marca especial 
e fico feliz em poder chegar aos 150 
jogos”, afirmou.

Titular na meta athleticana desde 
2018, o goleiro ajudou na campanha 

dos títulos do Campeonato Paranaen-
se e na conquista do Conmebol Sul-A-
mericana. Neste ano, levantou o título 
da Levain Cup e tem sido fundamental 
na Copa do Brasil.

“É um momento especial, mais 
uma decisão. Fico muito feliz em po-
der participar desse momento. Espe-
ramos fazer um bom trabalho para 
conquistar essa tão sonhada Copa do 
Brasil”, ressaltou.

Esta é a segunda decisão de 
Copa do Brasil na carreira do goleiro. 
Em 2013, Santos fez parte do elenco 
athleticano que chegou ao vice-cam-
peonato do torneio. Desta vez, o cami-
sa 1 tem ajudado em campo e espera 
conquistar o título da competição.

“Tivemos a oportunidade de dis-
putar a final em 2013 e não conse-
guimos. Espero que dessa vez seja di-
ferente, porque o grupo tem feito por 
merecer”, reforçou. “Neste ano, a nossa 
equipe está experiente em jogos deci-
sivos. Esperamos pegar tudo isso que 
vivemos para nos ajudar”, finalizou.

Lindoso esbanja confiança

Já o volante Rodrigo Lindoso falou sobre a preparação e expectativa 
para a decisão contra o Athletico-PR, a mobilização do clube e o apoio 
recebido da torcida, além de revelar conversa com Caíco, atual auxiliar 
técnico e meia no título de 1992, sobre a disputa do título do torneio. O 
jogador também falou sobre a ansiedade para a grande final da Copa 
do Brasil e destacou a força do Beira-Rio, já que a equipe está invicta 
como mandante nas três principais competições da temporada.

“Uma década depois, decidiremos a Copa do Brasil. Buscaremos o 
título, que não conquistamos há 27 anos. Jogando por uma história, de 
mais de um século. Contando com o apoio de nossa torcida, que estará 
em milhares no Beira-Rio, e aos milhões por Rio Grande, Brasil e Planeta”

“Agora, chegamos para o capítulo final. Contra outro adversário 
que exige muito respeito. Precisando superar a desvantagem de 1 a 
0 no jogo de ida. A receita para levantar o troféu? Repetir tudo o que 
fizemos nesta campanha. Na arquibancada, lotar estádio, cantar até 
ficar sem voz, contagiar o companheiro de setor. No campo, brigar por 
cada centímetro de grama, correr até a última gota de suor, vibrar da 
primeira bola à que encerra o jogo. Vamos juntos”.

CAMpEõEs dA CopA do BrAsIl 
n Cruzeiro: 6 (1993, 1996, 2000, 
2003, 2017 e 2018)
n Grêmio: 5 (1989, 1994, 1997, 2001 
e 2016)
n Corinthians: 3 (1995, 2002 e 2009)

n Palmeiras: 3 (1998, 2012 e 2015)
n Flamengo: 3 (1990, 2006 e 2013)
n Atlético-MG: 1 (2014)
n Criciúma: 1 (1991)
n Fluminense: 1 (2007)
n Inter: 1 (1992)

n Juventude: 1 (1999)
n Paulista: 1 (2005)
n Santo André: 1 (2004)
n Santos: 1 (2010)
n Sport: 1 (2008)
n Vasco: 1 (2011)

Com a vantagem do empate por ter vencido o jogo de ida por 1 a 0, o Athletico tem a difícil missão de segurar o Internacional nesta quarta-feira na decisão da Copa do Brasil, em jogo que acontece no estádio Beira-Rio, em Porto Alegre

Foto: Albari Rosa
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Velocista do Kashima é o melhor do Estado no ranking nacional e tem o 4o melhor tempo do ano nos 250m, com 26s67

O Campeonato Brasi-
leiro Sub-16 de Atletismo 
ocorrerá em Fortaleza-CE 
entre os dias 20 e 22 deste 
mês. O evento é promovido 
pela Confederação Brasileira 
de Atletismo (CBAt) e con-
tará com 640 atletas de 129 
clubes representando 23 
estados e o Distrito Federal. 
Entre esse numeroso quan-
titativo de atletas, a Paraíba 
terá apenas um competidor, 
Yago Edson Araújo Monte-
negro, de 15 anos, natural 
de Patos, e que competirá 
representando o Estado e a 
equipe do Kashima.

Yago é velocista e de-

tém atualmente o título de 
campeão Norte-Nordeste 
na prova de 250m. Ele é o 
melhor atleta do Estado no 
ranking nacional e dono do 
quarto melhor tempo no ano 
em sua prova, 26s67. O tem-
po do atleta paraibano está 
a menos de um segundo de 
distância do primeiro colo-
cado, apenas 20 centésimos 
do terceiro e 31 do segundo 
colocado, além disso, a mar-
ca obtida pelo atleta serta-
nejo, é a marca mais recente 
dentre os competidores, o 
que traz uma boa perspecti-
va e chance de medalha para 
o Estado.

Além do velocista de 
Patos, a Paraíba conta com 
outros atletas cujo índice 

obtido ao longo do ano, pos-
sibilitaria a sua participação 
na competição. Contudo, por 
ser uma competição de clu-
bes, segundo Jonatas Mar-
tins, presidente da Federa-
ção Paraibana de Atletismo 
(FPbA), a entidade não é a 
responsável pelo envio dos 
atletas e há a necessidade da 
inscrição e viabilização da 
participação dos competido-
res através das equipes nas 
quais são filiados.

De acordo com Jonatas, 
a FPbA em acordo com os 
clubes se comprometeu a 
garantir as passagens para 
os atletas e fazer o acompa-
nhamento destes na compe-
tição, porém, custos como 
estadia e alimentação in-

viabilizaram a participação 
de mais representantes da 
Paraíba na disputa que será 
realizada na capital do Esta-
do vizinho do Ceará.

“Nós - enquanto fede-
ração - nos compromete-
mos em custear a passagem 
de ida e volta para os atle-
tas que obtivessem o índice 
necessário para participar 
desse importante campeo-
nato. Infelizmente, existem 
outros custos e que a enti-
dade não pode ajudar aos 
clubes”, lamentou.

Com Yago, além de seu 
objetivo individual, vão as 
únicas esperanças de me-
dalha para o Estado dentro 
da principal competição da 
CBAt nessa faixa etária.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Yago Edson representa a PB
no Circuito Caixa de Atletismo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Caríssimo leitor, faço este apelo a você. Abra sua 
mente, permita-se viver novas experiências, novas sen-
sações, novíssimas emoções esportivas. Saia do óbvio 
e esteja pronto para sentir o esporte em sua plenitude, 
mesmo se numa modalidade que você não conhece tanto.

A partir da próxima sexta-feira, diretamente do Ja-
pão e com cobertura ao vivo e exclusiva para o Brasil dos 
canais ESPN, estará sendo iniciada a nona edição da Copa 
do Mundo de Rúgbi, aquele que é considerado o terceiro 
maior evento esportivo do mundo (atrás apenas da Copa 
do Mundo de Futebol e dos Jogos Olímpicos de Verão).

Muitos dos leitores, é bem verdade, não conhecem 
tanto o esporte, não sabem muito das regras, não se in-
teressam pela modalidade. Mas saiba que mais de 1,5 
bilhões de pessoas vão assistir o evento que vai até 2 de 
novembro. 

A maioria, talvez, só sabe que o esporte existe por 
causa do espetacular “Invictus” (2009), dirigido por Clint 
Eastwood e estrelado por Morgan Freeman e Matt Damon. 
O filme, a saber, conta a incrível história por trás da Copa 
do Mundo de Rúgbi de 1995, realizado na África do Sul, 
vencido pelo país-sede e utilizado pelo então presidente 
Nelson Mndela como arma política para a reunificação de 
um país à beira de uma guerra civil pós-Apartheid.

Para o público brasileiro, pois, o longa-metragem 
teve o mérito de apresentar melhor um pouco do espor-
te e das histórias impressionantes que em regra cercam 
os grandes eventos esportivos.

Mas agora, como um fã da modalidade que acompa-
nha rúgbi há mais de dez anos, convido-lhe para apro-
veitar a realização da Copa do Mundo e dar um passo a 
mais. Viver o esporte para além de Invictus.

Para início de conversa, afinal, é um esporte para lá 
de emocionante, disputado do início ao fim, e com muitas 
variáveis táticas. E dos mais antigos e tradicionais.

Aliás, brasileiro quando quer se referir ao rúgbi e não 
sabe bem o que dizer, costuma compará-lo ao futebol ame-
ricano. Não gosto nada dessa comparação justamente por-
que o rúgbi é um esporte muito mais antigo e foi o futebol 
americano que derivou do rúgbi, e não o contrário.

Mas, se ainda assim quiser a comparação, lá vai: 
pense num futebol americano muito mais dinâmico, 
com bem menos interrupções de jogo ao longo de uma 
partida e extremamente mais universal do ponto de vis-
ta da competitividade. Pois bem, isso é rúgbi.

Nesta Copa de 2019, quatro países são favoritíssi-
mos ao título (Nova Zelândia, África do Sul, Austrália e 
Inglaterra) e outros quatro têm chances de bagunçar a 
competição e figurar como possíveis zebras numa semi-
final ou mesmo numa final (Irlanda, Argentina, França 
e País de Gales). Isso sem contar em mais um monte de 
país que não tem chance nenhuma de ganhar a Copa, 
mas que têm qualidade suficiente para fazer bons jogos 
ao longo da competição. Nesta lista, fique de olho em ti-
mes como Fiji, Geórgia, Tonga, Samôa e, com um pouco 
de boa vontade, Japão, que investiu pesado nos últimos 
oito anos para tentar não fazer feio em casa.

Ademais, duas boas brigas são interessantes de se 
observar. A Nova Zelândia é a atual bicampeã mundial 
consecutiva, tendo um total de três títulos. Se for cam-
peã, vai criar uma inédita supremacia frente a todos 
os demais, abrindo ao menos dois títulos de vantagem 
para  os segundos colocados. Ninguém, a não ser os pró-
prios neozelandeses, quer ver isso acontecer, portanto.

Uma outra questão é a famosa divisão do mundo do 
rúgbi entre os hemisférios Norte e Sul. Em que pese o Nor-
te ser o berço do esporte, só possui um título, o da Inglater-
ra, em 2003. Todos os oito títulos restantes estão concen-
trados em três seleções do Sul, sendo os já citados três da 
Nova Zelândia (1987, 2011 e 2015) e dois para Austrália 
(1991 e 1999) e África do Sul (1995 e 2007) cada.

Dentre as potências do Sul, a propósito, a quarta 
força é a nossa vizinha Argentina, que tem uma tremen-
da tradição na modalidade, foi semifinalista na última 
edição, mas caiu no grupo da morte neste ano. Se der a 
lógica, vai brigar contra a França pela segunda fase de 
seu grupo (que tem também a Inglaterra) nas quartas 
de final. E, se passar, sabe-se lá até onde pode ir.

Inclusive, a despeito das tolas rivalidades que cer-
cam brasileiros e argentinos no esporte de uma forma 
em geral, vale muito à pena torcer pelos hermanos. São 
aguerridos e representam uma honrosa resistência sul
-americana no rúgbi. 

Torcerei por eles, adianto. Mas, independente de tor-
cida, reforço o convite: assista a Copa do Mundo de Rúg-
bi. Você não vai se arrepender, garanto.

Muito além de Invictus

Caldas
phcaldas1982@gmail.com

Phelipe

Basquete

Campeões da Liga Ouro vão fazer
treinamento hoje nas Lourdinas

Os alunos da Escola 
Lourdinas terão a oportu-
nidade de conhecer de per-
to o time que conquistou o 
coração dos fãs de esporte 
de Campina Grande e da 
Paraíba. Nesta quarta-feira 
(18), a partir das 9 horas, o 
Basquete Unifacisa vai rea-
lizar um treino na quadra 
do colégio, com a comissão 
técnica e elenco completos 
que disputarão o Novo Bas-
quete Brasil (NBB) tempo-
rada 2019/20. Segundo 
o gerente de basquete da 
Unifacisa, Eduardo Scha-
fer, a visita ao colégio visa 
aproximar o time da po-
pulação, começando pelos 
estudantes.

“Estamos trabalhando 
neste projeto de aproximar 
o time da comunidade e de 
toda a cidade de Campina 
Grande, levando a equipe 
para as escolas. Queremos 
que o torcedor não encon-
tre apenas o time na Arena 
Unifacisa e sim por toda a 
cidade. Será uma grande 
oportunidade para os jo-
vens conhecerem o novo 

time da Unifacisa para o 
NBB e presenciar um trei-
no tático de uma equipe 
profissional de basquete. 
É um momento de intera-
ção, já que após o treino 
os alunos poderão tirar 
fotos e bater aquele papo 
com seus ídolos”, explica 
Eduardo.

O gerente também 
destaca a importância da 
ação para despertar nos 
estudantes o interesse 
pelo esporte. “A visita aju-
da a fomentar o basquete e 

fazer com que as crianças 
e adolescentes passem a 
gostar ainda mais do bas-
quete, buscando praticar o 
esporte e torcer pelo Bas-
quete Unifacisa. Quanto 
mais garotos e garotas se 
interessarem pelo esporte, 
teremos mais saúde e qua-
lidade de vida sendo inse-
ridos na vida desses estu-
dantes”, completa.

Quem também reforça 
que a ação vai aproximar 
ainda mais o Basquete Uni-
facisa de seus torcedores 

é o treinador da equipe, 
Felipe Santana, o Filet. O 
técnico reforça que o pú-
blico estudantil compõe 
grande parte da torcida da 
Unifacisa e que a visita nos 
colégios visa atrair ainda 
mais fãs para a modalidade 
que vem crescendo muito 
nos últimos anos, devido 
às conquistas do Basque-
te Unifacisa e agora com a 
expectativa de estreia no 
NBB, elite do basquete na-
cional.   

“O Basquete Unifaci-
sa é um projeto que já não 
pertence mais somente à 
Unifacisa e sim de toda a 
cidade de Campina Gran-
de e também do Estado da 
Paraíba. Queremos que o 
torcedor se sinta mais pró-
ximo dos jogadores e da 
comissão; por isso, nada 
melhor do que começar vi-
sitando um colégio, já que 
temos um time jovem e que 
desperta a empatia dos es-
tudantes. É a primeira de 
uma série de atividades 
que estamos planejando 
para que todos conheçam a 
equipe que irá representar 
Campina Grande no NBB”, 
diz Filet.

O treino nas Lourdinas, em João Pessoa, vai acontecer a partir das 9h

Yago Edson Araújo Montenegro, de 15 anos, natural de Patos, vem se destacando nos 250m e participa neste fim de semana de competição em Fortaleza

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Unifacisa



A Comissão de Preven-
ção de Combate à Violência 
nos Estádios da Paraíba vai 
se reunir na manhã desta 
quinta-feira, 19, sob a pre-
sidência do procurador Val-
berto Lira, para definir so-
bre a liberação dos estádios 
Titão e Tadeuzão, respecti-
vamente em Lagoa Seca e 
Sapé para os jogos das se-
mifinais que serão iniciados 
na próxima quarta-feira, 25. 
A reunião está prevista para 
às 9h na sede do Ministério 
Público, no Centro.

Segundo o tenente-co-
ronel Otávio de Melo Ferrei-
ra, comandante do Batalhão 
de Operações Policiais Es-
peciais da PMPB, da reunião 
irão participar os repre-
sentantes do Sport-PB, de 
Lagoa Seca e do Confiança 
que deverão apresentar as 
exigências solicitadas pela 
Polícia Militar, Corpo de 
Bombeiros, Vigilância Sani-
tária e o Crea. Apenas os es-
tádios Amigão, em Campina 
Grande, que será usado pela 
Queimadense e o Carneirão, 
em Cruz do Espírito Santo, 
onde o São Paulo Crystal 
sedia seus jogos, estão li-
berados com restrições. “O 
Carneiro teve a capacidade 
de público reduzida pelo 
Corpo de Bombeiros”, expli-
cou Ferreira.

A primeira fase do 
Campeonato Paraibano 
da segunda divisão foi 
encerrada domingo pas-
sado e durante todo esse 
período da competição 
aconteceram vários fa-
tos, inclusive com jogos 
não sendo realizados ou 
interrompidos por falta 
de jogadores, ambulân-
cia, número insuficiente 
de atletas para terminar 
uma partida e até atraso 
na chegada de policiais 

militares para garantir a 
segurança do jogo, caso 
ocorrido no estádio Ta-
deuzão, em Sapé, quando 
jogaram Confiança e Auto 
Esporte.

Outro fato que marcou, 
até agora, a competição, foi 
a determinação do Ministé-
rio Público que culminou a 
realização de vários jogos 
sem a presença de público. 
Em alguns casos os torce-
dores, para assistirem os 
jogos, se aglomeraram em 
prédios próximos, cami-
nhões e carros de som esta-
cionados ao lado dos muros 
dos estádios.

De acordo com o tenen-
te-coronel Ferreira, a Polí-
cia Militar está preparada 
para garantir a segurança 
em todos os locais. E espe-
ra que todos os problemas 
sejam solucionados na reu-
nião desta quinta-feira.

As semifinais do Cam-
peonato Paraibano da se-
gunda divisão terá início 
na quarta-feira, 25, com jo-
gos no Amigão, envolvendo 
Queimadense e São Paulo 
Crystal, e em Sapé, no Ta-
deuzão, quando se enfren-
tam Confiança e Sport-PB. 
Os jogos de volta, quando 
serão conhecidas as duas 
equipes que vão disputar a 
elite do paraibano de 2020, 
acontecerão no domingo 
29, no estádio Carneirão e, 
caso seja liberado, no Titão, 
em Lagoa Seca.
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Tadeuzão, em Sapé, e Titão, em Lagoa Seca, dependem de laudos técnicos para ter jogos com público na fase final

Reunião no MP vai definir os
estádios para as semifinais

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Semifinais do 
Campeonato Paraibano 

da segunda divisão 
começam no dia 25 

com os jogos Confiança 
x Sport Lagoa Seca e 

Queimadense x SP Crystal

Ranking

Pesquisa da Datafolha confirma o
Flamengo como maior torcida do país

O Instituto Datafolha 
divulgou nessa terça-feira 
(17) a pesquisa sobre as tor-
cidas no Brasil. Ela elaborou 
um ranking geral, e depois 
outros três com variáveis de 
renda mensal, cor e região 
do país. O Flamengo domi-
na quase todas as variáveis 
e confirma a ideia de ser a 
maior torcida do país, mas o 
número de pessoas que não 
torce para nenhum time cha-
ma a atenção.

A pesquisa da Datafolha 
foi realizada entre 29 e 30 de 
agosto e contou com 2.878 
entrevistas realizadas em 
175 municípios de todas as 
regiões do país.

O Flamengo lidera a 
lista geral. Em todo o país, 
20% das pessoas se dizem 
flamenguistas. A população 
brasileira hoje é de 209 mi-
lhões de pessoas, 20% desse 
número dá algo em torno de 
41 milhões de torcedores do 
Rubro-Negro.

Na sequência chegam 
os times paulistas. O Corin-
thians em segundo lugar com 
14%. O São Paulo tem 8% e o 
Palmeiras conta com 6% da 
população. 4% da população 
se diz torcedora do Vasco, ou 
do Cruzeiro, ou do Grêmio. O 
Santos e o Internacional apa-
recem com 3%.

Um dado curioso nesse 
ponto é que 2% da população 
(cerca de 4.1 milhões) diz tor-
cer para a seleção brasileira. É 
a mesma porcentagem de tor-
cedores do Atlético-MG.

Bahia, Sport, Botafogo, 
Fluminense, Fortaleza, Vitó-

ria, Santa Cruz e Ceará têm 
1% da população ao seu lado. 
Dos times que não aparecem 
nominalmente nessa lista, so-
ma-se 3%.

O Brasil é chamado o 
'país do futebol', mas chama 
a atenção que 22% da popu-
lação (45.9 milhões) diz não 
torcer para nenhum time, ou 
seja, o número de pessoas 
sem um clube do coração é 
maior do que a torcida do Fla-
mengo, que é a maior do país.

Por cor
O Datafolha trabalhou 

com diversas variáveis e uma 
delas é a cor dos entrevista-
dos. O Flamengo continua 
liderando em quase todas 
as cores: parda (23%), preta 
(24%), amarela (27%) e indí-
gena (28%).

Entre os brancos, porém, 
o Corinthians leva vantagem 
com 16%, contra 13% do Fla. 
Nesse quesito, porém, a mar-
gem de erro é de três pontos, 

para mais ou para menos, por 
isso, pode se considerar que 
há um empate técnico.

Brancos e indígenas re-
presentam as duas cores com 
maior número de pessoas 
que não torce para nenhum 
time, com 23% e 29%, res-
pectivamente.

Com 12%, os amarelos 
tem o menor percentual dos 
'sem time'. Porém, com 4% 
representam a cor que mais 
tem torcedores da Seleção 
Brasileira.

Renda familiar mensal
Nesse quesito, o Fla-

mengo também é dominan-
te, mas, assim como na cor, 
o Corinthians leva vantagem 
em uma das variáveis. O Ru-
bro-Negro está na frente 
entre quem ganha até dois 
salários mínimos (22%), 
mais de dois a cinco salários 
mínimos (19%) e mais de 10 
salários mínimos (24%). O 
Timão, porém, está na ponta 

entre quem ganha de cinco a 
10 salários mínimos (17%). 
Mas nesse ponto, a margem 
de erro é de seis pontos per-
centuais para mais ou para 
menos, e como o Flamengo 
aparece com 16% é possível 
que os números se invertam.

O São Paulo aparece em 
terceiro lugar em todas as 
categorias. Enquanto Palmei-
ras, Grêmio e Vasco da Gama 
rivalizam pela quarta posição 
em cada uma das diferenças 
de renda familiar mensal.

Outro ponto curioso é 
que a maior porcentagem de 
torcedores da Seleção Brasi-
leira (3%) está entre quem 
ganha até dois salários míni-
mos. Nas outras categorias de 
salários, todos eles aparecem 
com apenas 1%.

O maior número de pes-
soas sem time também está 
entre os que ganham menos 
(25%), enquanto o maior nú-
mero nas outras categorias 
de sem time é de 19%.

Goal

Em todo o país, 20% das pessoas se dizem flamenguistas; clube detém cerca de 41 milhões de torcedores

No estádio Titão, em Lagoa Seca, todos os jogos do Sport-PB foram realizados sem a presença de público devido a decisão do Ministério Público pela falta de laudos técnicos. Amanhã, o clube vai tentar modificar essa situação para disputar a semifinal

Foto: Alberto Holanda Junior|FPF

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo
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Lista de jogadores será divulgada na sexta-feira e terá também convocados para as seleções olímpica e sub-17

Tite convoca para amistosos
contra o Senegal e a Nigéria
CBF

CBF

A sexta-feira (20) será 
movimentada na sede da 
CBF. A partir das 10h30, no 
auditório da entidade, serão 
realizadas três convocações 
da Seleção Brasileira: prin-
cipal, olímpica e sub-17. O 
técnico Tite divulgará a lista 
de convocados para os amis-
tosos contra Senegal e Nigé-
ria, marcados para os dias 10 
e 13 de outubro, respectiva-
mente. Os dois jogos serão 
disputados no estádio Nacio-
nal de Singapura. 

Já André Jardine, coman-
dante da seleção olímpica, con-
vocará os atletas nascidos até 
1997 para duelos amistosos 
contra Venezuela e Japão. As 
partidas estão marcadas para 
os dias 10 e 14 de outubro e 
serão realizadas em Recife. O 
primeiro jogo será às 21h30, 
no estádio dos Aflitos. Quatro 
dias depois, a Olímpica entra 
em campo às 18h, na Arena 
Pernambuco.

De olho na disputa da 
Copa do Mundo Sub-17 do Bra-
sil 2019, Guilherme Dalla Déa, 
técnico da Seleção Brasileira 
Sub-17, também estará pre-
sente no evento. Ele divulgará 
a última lista de convocados 
antes do início da competição 
internacional, que terá como 
sedes as cidades de Brasília, 
Goiânia e Cariacica (Espírito 
Santo). 

Sub-15
A Seleção Brasileira Sub-

15 disputará nos próximos 
dias 23, 25 e 27 de setembro 
torneio quadrangular contra 
as seleções de Peru, Bolívia e 
Uruguai, na Granja Comary, 
em Teresópolis. Os jogos ser-
virão como preparação para 
o campeonato sul-americano 
da categoria, em dezembro, na 
Bolívia. 

Nas três rodadas da com-
petição, os jogos do Brasil se-
rão às 16h. O time treinado 
por Paulo Victor Gomes estreia 
contra os bolivianos, no dia 
23 (segunda-feira). No dia 25 
(quarta-feira), a seleção sub-15 
encara o Peru. O Uruguai será 
o último adversário, no dia 27 
(sexta-feira).

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Seleções africanas são as melhores forças do continente

Senegal e Nigéria, duas 
das principais forças do futebol 
africano na atualidade, serão as 
adversárias da Seleção Brasilei-
ra nas datas Fifa de outubro. O 
estádio Nacional de Singapura, 
arena reinaugurada em 2014 
com capacidade para 55 mil 
torcedores, será o palco dos 
confrontos marcados para os 
dias 10 e 13, às 20h local (9h 
de Brasília).

No dia 10 de outubro de 
2019, a Seleção Brasileira prin-
cipal fará seu primeiro jogo da 
história contra Senegal. Melhor 

equipe africana no Ranking FIFA, 
os senegaleses encontram-se na 
20a posição da classificação.

Três dias depois, em 13 de 
outubro, Brasil e Nigéria (33ª 
do Ranking FIFA) se enfrentam 
no mesmo palco. Será apenas 
o segundo confronto da seleção 
principal contra os nigerianos. O 
primeiro foi em 2003, com vitória 
brasileira por 3 a 0 em Abuja, ca-
pital nigeriana. Gil, Luís Fabiano 
e Adriano marcaram os gols do 
triunfo.

As equipes adversárias vêm 
de bons resultados em 2019. Se-
negal e Nigéria terminaram em 
segundo e terceiro lugares, res-
pectivamente, na Copa Africana 

de Nações disputada nos meses 
de junho e julho. A escolha vem 
ao encontro do conceito esta-
belecido entre a presidência da 
entidade e a Comissão Técnica 
da Seleção Brasileira, de jogar 
contra adversários top 50 do ran-
king da Fifa sempre que possível.

“Escolhemos duas das me-
lhores seleções africanas por 
serem enfrentamentos de alto 
nível e contra uma escola que 
a Seleção Brasileira teve poucos 
encontros nos últimos anos. Era 
um desejo da comissão técnica, 
por isso fomos atrás destes adver-
sários” comentou o Coordenador 
da seleção, Juninho Paulista.

Sob o comando do técnico 

Tite, o Brasil enfrentou apenas 
uma equipe africana. Em no-
vembro de 2018, com gol de 
Richarlison, derrotou Camarões. 
A partida foi realizada em Milton 
Keynes, na Inglaterra, e marcou 
o encerramento da temporada 
para a equipe.

Esta será a segunda passa-
gem da Seleção Brasileira pelo 
remodelado estádio Nacional 
de Singapura. Em outubro de 
2014, também em período de 
amistosos, o Brasil derrotou o 
Japão por 4 a 0, com quatro 
gols de Neymar, para um públi-
co de aproximadamente 51 mil 
pessoas.

A CAS (Corte Arbitral do 
Esporte) reduziu de três para 
dois jogos a suspensão de 
Neymar na Liga dos Campeões. 
O tribunal atendeu parcial-
mente à apelação do PSG, que 
alegava que a pena mínima 
para casos de “linguagem abu-
siva” é de duas partidas.

Neymar foi suspenso pela 
Uefa por causa de seu compor-
tamento no duelo da equipe 
francesa contra o Manchester 
United, no dia 6 de março des-
te ano, pelas oitavas de final 
da edição anterior da Liga dos 
Campeões.

Na ocasião, o jogador 
brasileiro atacou a arbitragem 
pelo Instagram depois da der-

rota do PSG. Neymar estava le-
sionado e não disputou a parti-
da, mas se manifestou contra o 
auxílio do VAR na marcação de 
um pênalti cometido por Kim-
pembe no final do jogo.

“Isso é uma vergonha. Ain-
da colocam quatro caras que 
não entendem de futebol para 
ficar olhando o lance em câme-
ra lenta. Isso não existe. Como o 
cara vai colocar a mão nas cos-
tas?”, escreveu.

Com a decisão do CAS, 
Neymar tornará a jogar pela 
Liga dos Campeões no duelo 
contra o Brugge, no dia 22 de 
outubro, pela terceira roda-
da. O brasileiro será desfalque 
contra o Real Madrid, em duelo 
que será realizado nesta quarta 
(18), e diante do Galatasaray, 
no dia 1º de outubro.

Corte Arbitral reduz a pena de Neymar na Champions
Folhapress  

Neymar tinha pego uma suspensão de três jogos na Liga dos Campeões, mas a Corte atendeu parcialmente a uma apelação da equipe francesa

Tite (E) pode apresentar mais novidades para os amistosos considerados importantes na visão da comissão técnica com os jogos sendo realizados no estádio Nacional de Singapura, em outubro

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Foto: REUTERS/Charles Platiau
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Memorial
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Militante da imprensa 
paraibana com viés político 
numa época em que se escrevia 
de forma sofisticada, mas ele 
foi um dos primeiros a escrever 
de maneira muito simples 
para que todos entendessem; 
responsável pela abertura 

do jornal A União para a cobertura da luta dos 
camponeses. Morreu aos 90 anos

James Marshall “Jimi” Hendrix 
nasceu Johnny Allen Hendrix; 

guitarrista, cantor e compositor 
que, em praticamente todas as 

listas já publicadas de melhores 
guitarristas da história, ocupa o 
primeiro lugar, e é um dos mais 

influentes músicos de sua era, em 
diversos gêneros musicais. Morreu aos 27 anos

1970 — Jimi Hendrix, músico 
norte-americano

1995 — Henriqueta Brieba, 
atriz brasileira

2017 — Hélio Zenaide, jorna-
lista, escritor e historiador (PB)

(Ernest Becker)

“Sabemos que o eu físico 
vai acabar morrendo e 

que a morte é inevitável, 
e essa inevitabilidade, em 
algum nível inconsciente, 

nos mata de medo.”

Aforismo
Foto: Wikipédia Foto: Edson Matos

História - MoRtEs nA dAtA dE HoJE

Pesquisadores passaram 17 meses observando corpos para comprovar teoria, que pode mudar investigações sobre crimes

Cadáveres humanos se movem 
até um ano depois da morte

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Obituário

Jaime Bibas
15/9/2019 – Aos 73 anos, em 
Belém (PA), de AVC. Artista 
plástico, arquiteto, desenhis-
ta e letrista. Foi presidente do 
não mais existente Instituto 
de Artes do Pará (IAP) e se-
cretário adjunto da Secretaria de Cultura do Pará 
(Secult). Também era professor aposentado da 
Faculdade de Arquitetura da Universidade Fede-
ral do Pará (UFPA).

Richard Theodore Otcasek 
(Ric Ocasek)
15/9/2019 – Aos 75 anos, em 
Nova Iorque, Estados Unidos, 
de causa não revelada. Com-
positor, vocalista e líder da 
banda The Cars. Muito popu-
lar nas décadas de 1970 e 1980, a banda foi in-
troduzida ao Hall da Fama do Rock and Roll em 
2018. As músicas do grupo incluem ‘Just what I 

Foto: diário online

Foto: Frazer Harrison

Brenda da Rocha Carvalho
13/9/2019 – Aos 14 anos, em 
Maracajá (SC). Seu corpo foi 
encontrado no dia 14 de se-
tembro, em Passo de Torres 
(SC), a mais de 70 quilômetros 
de casa. Estava desaparecida 
desde quando saiu de casa para fazer as unhas. 
Seu corpo tinha diversas marcas de ferimentos 
com um objeto cortante nas mãos, rosto e outras 
partes, estava semidespida, e com hematomas 
provocados por pancadas.

André Vancellote Vellozo
13/9/2019 – Aos 36 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), de causa 
não divulgada. Filho do cantor 
e compositor Benito di Paula. 
A família solicitou reservas e 
tanto o velório quanto o sepul-
tamento não foram divulgados com mais detalhes.

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Facebook

Brian Turk
13/9/2019 – Aos 49 anos, com 
tumor cerebral. Ator que fez 
participações nas séries ‘Bar-
rados no Baile’ e ‘Carnivale’. Ele 
também atuou em séries como 
‘ER’ (‘Plantão Médico’, no Bra-
sil), ‘Buffy’, ‘Criminal Minds’ e ‘Two and a Half Man’. 
No cinema, fez participações em filmes como ‘Ame-
rican Pie’, ‘Jurassic Park’ e ‘AI’.

Antônio Gomes Sobrinho 
(Antônio Rosendo)
14/9/2019 – Em Fortaleza 
(CE), por problemas pulmo-
nares. Repentista, cantador e 
poeta popular. Dividiu sua vida 
entre a agricultura e o mundo 
artístico, onde era considerado um dos grandes re-
pentistas da região.

Foto:  IstoÉ Gente

Foto: divulgação

Jaguatirica
14/9/2019 – Em Sinop (MT). A 
jaguatirica macho que foi res-
gatada ferida com marcas de 
tiro às margens da MT-242, em 
Nova Ubiratã, 506 quilômetros 
de Cuiabá, morreu no Hospital 
Veterinário da Universidade Federal do Mato Grosso 
(UFMT). O animal foi localizado no dia 13 por uma 
equipe que fazia manutenção da estrada. A jaguati-
rica apresentava três ferimentos na região lombar, 
aparentemente provenientes de arma de fogo.

Foto: Paraíba debate

needed’, ‘Good times roll’ e ‘Emotion in motion’. O 
cantor também lançou músicas na carreira solo e 
trabalhou como produtor, inclusive dos aclama-
dos discos ‘Blue Album’ e ‘Green Album’, da ban-
da Weezer. Nasceu em 23 de março de 1944, em 
Baltimore, Maryland (EUA).

Morte Animal

Whisky
14/9/2019 – Em Bocaina (SP). 
Moradores lamentaram a mor-
te de Whisky, um cachorro so-
cial da cidade. Ele era conhecido 
por frequentar eventos sociais. 
Ele havia passado por uma ci-
rurgia após ter sido atropelado no último dia 9. Teve 
rompimento da bexiga, baço, e luxação na cabeça do 
fêmur. Moradores e voluntários da causa animal, em 
Bocaina, se mobilizaram através das redes sociais 
para arrecadar dinheiro para pagar as despesas com 
as cirurgias e os medicamentos.

Foto: Cíntia Galiaci

Breves & Curtas

# Galo agressivo I – Uma idosa foi morta por 
um galo agressivo quando tentava pegar ovos 
na propriedade rural onde morava no sul da 
Austrália. O caso foi revelado por um patologista. 
A morte da australiana foi estudada por Roger 
Byard, professor de patologia da Universidade de 
Adelaide. A pesquisa tinha como objetivo evitar 
que casos parecidos com esse ocorram no futuro.

# Galo agressivo II – A idosa estava coletando 
ovos no galinheiro de sua propriedade rural 
quando o galo começou a bicar sua perna 
esquerda, o que causou hemorragia. Ela acabou 
desmaiando no local. Uma autópsia revelou 
duas pequenas lacerações na parte inferior da 
perna esquerda. A morte da idosa foi resultado 
da hemorragia causada pelo sangramento de 
varizes.

# Morte e nascimento I – Um bebê que foi 
mantido vivo por quase quatro meses no ventre 
de sua mãe nasceu no último dia 15 de agosto, 
anunciou o Hospital da Universidade de Brno, 
na República Tcheca. A criança nasceu por 
cesariana, pesando 2,1 quilos e 42 centímetros.

# Morte e nascimento II – Ela permaneceu 117 
dias sendo nutrida artificialmente pelos médicos, 
já que sua mãe teve morte cerebral em abril. Na 
época, a mãe foi levada ao hospital inconsciente 
após sofrer um AVC. Suas chances de sobreviver 
eram pequenas, e as de seu feto de 15 semanas, 
menores ainda.

A maneira como se investiga cenas 
de crime pode estar prestes a mudar. 
Durante o processo de decomposição, 
corpos humanos ainda se movimentam 
significativamente até um ano depois da 
morte. Essa foi a descoberta de um grupo 
de cientistas de uma “fazenda de cadá-
veres” em Sydney, apelido dado a um la-
boratório de tafonomia – área da ciência 
que estuda o que acontece a um organis-
mo após a morte.

A investigação da Instalação Austra-
liana para Pesquisas Tafonômicas Experi-
mentais (After) foi feita usando diversas 
câmeras que capturaram a decomposição 
dos cadáveres por 17 meses. Os estudos 
acontecem em um terreno no qual diver-
sos corpos são isolados e observados.

Até então, investigadores acredita-
vam que se o corpo não fosse movimen-
tado após a morte, ele permaneceria no 

mesmo local. Em declaração para o ABC 
News, Alyson Wilson, pesquisadora da 
“fazenda”, deu o exemplo de um braço 
que começou abaixo do corpo e acabou 
ao seu lado.

Para a cientista, essa descoberta 
pode ajudar investigações de crimes e 
desastres, dando oportunidade para a ví-
tima “contar sua última história”.

O vice-diretor da After, Maiken Ue-
land, disse ainda que outra descoberta 
importante foi a de que, nas condições 
corretas, os corpos podem ser mumifica-
dos a qualquer época do ano, e continuar 
neste processo por até três anos. O acha-
do pode também impedir que investiga-
ções sigam um caminho errado.

A instalação também estuda as dife-
rentes fases de decomposição de corpos 
de animais e ajuda no treinamento de 
cães farejadores.

sepultura do governador
João Tavares é um nome quase esque-

cido na historiografia da Paraíba, mas foi 
ele, em nome da Coroa Ibérica, que confe-
renciou com o cacique Pirajyba e, juntos, 
firmaram o acordo de paz que possibilitou 
a conquista das Paraíba. Foi João Tavares 
também que no dia 5 de agosto 1585, dia 
da Virgem das Neves, escolheu o sítio e deu 
nome à cidade que ali se ergueria, a cidade 
de Nossa Senhora das Neves, e em seguida, 
por nomeação do ouvidor-geral Martim 
Leitão, João Tavares foi escolhido para ser 
o primeiro capitão-mor da nascente Capi-
tania da Paraíba.

Seu governo encerrou, o novo capi-
tão-mor mudou o nome da cidade para 
Filipéia de Nossa Senhora das Neves, e 
João Tavares foi morar na Vila de Igaraçu, 
em Pernambuco. Todavia, no ano de 1589, 
tempos em que a Capitania da Paraíba era 
governada por Frutuoso Barbosa, os índios 
potiguara ameaçavam invadir a cidade de 
Filipéia (atual João Pessoa) e para auxiliar 
a cidade foi enviada uma expedição de 
socorro, comandada pelo capitão-mor de 
Itamaracá Pero Lopes Lobo, junto com João 
Tavares.

O trajeto entre Olinda e Filipéia era 
bem frequente, no entanto tratava-se de 
um percurso muito extenso (cerca de 110 
quilômetros por trilhas entre a mata) 
e perigoso. Trafegar nestas matas era 
arriscado, pois o perigo de um eventual 
encontro com gentios hostis, onças, cobras 
venenosas e até mosquitos transmissores 
de febres era eminente.

E nesse dia, no caminho, por entre 
a úmida selva, ocorreu um inesperado 
infortúnio: João Tavares faleceu de um mal 
súbito até hoje sem explicação em fontes 
históricas. Decerto, deve ter sido sepul-
tado numa cova rasa, cujo montículo fora 
ornado com uma cruz de madeira impro-
visada, ou quem sabe com sua espada, à 

Erik Brito 
netodebrito@gmail.comartigo CONTATOS: jorgerezende.imprensa@gmail.com

margem da vereda que tantas vezes serviu 
de acesso ao baixo curso do Paraíba para 
os desbravadores vindos de Pernambuco.

Se havia um padre na expedição, 
certamente, ao som lúgubre dos animais 
da mata, este deve ter encomendado em 
latim a alma do ilustre sepulto: “Requiescat 
in pace”. E até hoje ninguém sabe em que 
erma vereda jaz os restos mortais daquele 
que foi o primeiro capitão-mor da Paraíba.

No decorrer dos anos seguintes, cer-
tamente, muitos colonos seguiram o velho 
caminho que outrora servira aos conquis-
tadores e muitas vezes devem ter passado 
no lugar onde João Tavares fora sepultado. 
Por esse tempo, a improvisada lápide 
já devia ter se deteriorado e a floresta 
tropical recoberto com folhas o manto de 
terra que envolvia a sepultura. Assim, até 
hoje não se sabe o lugar nas 25 léguas que 
separavam a Pernambuco de João Pessoa 
onde se oculta sepulto os restos mortais 
daquele que foi o primeiro governador da 
Capitania da Paraíba.

(Erik Brito é historiador, cineasta e 
membro do Instituto Histórico de Campi-
na Grande)

Onde jazem os restos mortais do primeiro governador?

Foto: Reprodução
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Prefeituras interessadas em participar devem desenvolver práticas comprometidas com a equidade de gêneros

inscrições para selo Parceira 
das Mulheres vão até dia 30

Edição: Nara Valusca Editoração: Lênin Braz

As inscrições para o Selo 
Social “Prefeitura Parceira 
das Mulheres”, promovido 
pelo Governo do Estado, ter-
minam próximo dia 30. O 
prêmio,  criado pela Secreta-
ria da Mulher e Diversidade 
Humana (Semdh) e Secreta-
ria de Articulação Municipal 
(Sedam), em parceria com a 
Federação das Associações 
de Municípios da Paraíba 
(Famup) está com edital dis-
ponível no link https://bit.
ly/31KEF1Z.

As inscrições poderão 
ser realizadas pela internet, 
por meio da ficha de inscri-
ção, e proposta de projeto, 
enviadas ao e-mail selopre-
fparceiradamulher@famup.
com.br, e ou presencialmen-
te na Rua Lauro Torres, 110, 
Tambauzinho – João Pessoa, 
sede da Famup.

A seleção dos muni-
cípios será feita por uma 
comissão julgadora, forma-
da por representantes das 
secretarias e órgãos repre-
sentantes da Semdh, Sedam, 
Famup-PB. 

O selo social pretende 
estimular políticas públicas 
destinadas à promoção dos 
direitos das mulheres e equi-
dade de gênero, desenvol-
vidas pelas prefeituras dos 
municípios da Paraíba, con-
siderando as potencialidades 
de cada município. 

Para isto, as prefeituras 
devem desenvolver práticas 
inovadoras e comprometidas 
com as mulheres em toda sua 
diversidade, considerando o 
recorte étnico racial, idade, 
orientação sexual e identi-
dade de gênero, deficiência e 
localidade. 

Diretrizes
As ações das gestões 

municipais devem integrar 
o contexto da universalida-
de das políticas públicas, na 
perspectiva da promoção de 
equidade de gênero e igual-
dade para as mulheres, ga-
rantidos pelos princípios dos 
direitos humanos. 

As diretrizes são: Saúde 
Integral das Mulheres, Di-
reitos Sexuais e Direitos Re-
produtivos; Fortalecimento 
e participação das mulheres 
nos espaços de poder e deci-
são; Empreendedorismo, au-
tonomia econômica, desen-
volvimento sustentável com 
igualdade social; Enfrenta-
mento de todas as formas de 
violência contra as mulheres 
e Promoção e apoio à arte e 
cultura produzida e desen-
volvida pelas mulheres.

Cada eixo e ação terão 
uma pontuação específica, 
ficando a critério dos muni-
cípios a realização, podendo 
escolher mais de um eixo e 
realização de mais de uma 
ação. Quando realizadas em 
consórcios intermunicipais, 
todos os municípios inseri-
dos pontuarão.

As propostas de progra-
mas, projetos e ações inscri-
tas pelos municípios terão 
até o mês de dezembro do 
ano de inscrição para serem 
realizadas. 

A lista dos municípios 
selecionados para a Premia-
ção Selo Social “Prefeitura 
Parceira das Mulheres” será 
divulgada em fevereiro de 
2020,  com premiação entre-
gue durante solenidade.

Pessoas com deficiência

Encontro na PB discute acesso à leitura 
 

O V Encontro de Leitura 
Inclusiva da Paraíba aconte-
ceu durante todo o dia de 
ontem (terça-feira) na Usina 
Cultura Energisa, em João 
Pessoa, e reuniu apoiadores 
da inclusão e pessoas cegas. 
O momento faz parte das 
comemorações da Semana 
Nacional de Luta da Pessoa 
com Deficiência. 

Dentro da programação, 
além das rodas de conversas 
sobre a leitura e o turismo 
acessíveis no Estado, ainda 
foi oferecido um curso de 
automaquiagem para as mu-
lheres cegas. 

A Rede de Leitura In-
clusiva surgiu na Fundação 
Dorina Nowill, em São Paulo, 
e conta com parceiros espa-
lhados por todo o país. Na 
Paraíba, a Associação Parai-
bana dos Cegos, (APACE) é 
a entidade responsável pela 
realização do encontro, que 
tem como objetivo debater 
o cenário atual da Leitura In-

clusiva e ouvir a comunidade 
cega sobre como têm sido as 
experiências. Além de apro-
ximar as pessoas assistidas 
e as que trabalham com o 
apoio à inclusão.

A Fundação Dorina No-
will trabalha há mais de 70 
anos com a assistência às 
pessoas cegas de todo o país 
de forma gratuita e filantró-
pica, apoiando desde a dis-
tribuição de livros no sistema 

Braille, método de leitura uti-
lizado pelas pessoas cegas, e 
na construção de Encontros 
de Leitura Inclusiva. 

Angelita Garcia, repre-
sentante da Fundação Dori-
na Nowill, avalia o cenário 
da leitura acessível no país. 
“A Leitura Inclusiva é na ver-
dade um desafio; sabemos 
que nem todas as institui-
ções trabalham de modo 
integral com a leitura, mas 

percebemos que as pessoas 
começam a se movimentar 
neste sentido para promover 
a leitura acessível e esse mo-
mento de hoje é um exem-
plo. Aqui na Paraíba se pensa 
nisso e se promove de fato a 
leitura inclusiva”.

Ela ainda enfatizou: 
“Momentos como esse são 
importantes porque fortale-
cemos um direito base que 
é o direito ao conhecimen-

to, de acesso à informação, 
à comunicação.”, comentou 
Angelita Garcia. 

Robson Silva, represen-
tante da Associação Parai-
bana dos Cegos e membro 
da Rede de Leitura Inclusiva, 
destacou o que esse encon-
tro significa para as pes-
soas cegas. “Esse é o quinto 
encontro e é um momento 
ímpar em que mostramos o 
quanto é importante tocar 
nesse assunto, que a socie-
dade debata isso e perceba 
que essas necessidades exis-
tem”, comentou. 

Vanessa Sá, professora 
de Braille no Instituto dos 
Cegos, que trabalha com o 
Braille também na Funda-
ção de Apoio à Pessoa com 
Deficiência (Funad), afir-
mou: “É em momentos como 
este que podemos mostrar 
as nossas necessidades e 
também comemorar. É um 
momento em que não só co-
bramos por mais autonomia, 
mas também celebramos a 
autonomia já conquistada 
através do Braille”.

Subiu para 14 o número 
de mortos após o incêndio 
que atingiu o hospital priva-
do Badim, no Maracanã, Zona 
Norte do Rio de Janeiro, na 
quinta-feira (12). Áurea Mar-
tins de Oliveira, 87, estava 
internada no Hospital Sama-
ritano, em Botafogo, na Zona 
Sul, e morreu na madrugada 
de ontem (17). Uma segunda 
mulher, cuja identidade não 
foi divulgada até a conclusão 
desta reportagem, também 
morreu. Ela tinha 98 anos e 
estava internada no hospital 
Israelita Albert Sabin.

A maioria das 14 víti-
mas morreu por inalação de 
fumaça, mas há casos em que 
as mortes foram decorrentes 
do desligamento de apare-
lhos com a queda da energia 
elétrica, segundo a diretora 
de perícia do IML (Institu-
to Médico Legal), Gabriela 
Graça. As idades das vítimas 
registradas até agora variam 
de 66 a 98 anos).

A assessoria do hospital 
Badim informou que 50 pa-
cientes transferidos conti-
nuam internados em outros 
hospitais, assim como nove 
colaboradores da entidade e 
familiares. O prédio atingido 
foi o mais antigo do hospital, 
inaugurado em 2000. Ha-
via ali uma recepção, admi-
nistração, lanchonete, uma 
unidade intensiva de curta 
permanência, CTI (Centro de 
Tratamento Intensivo), uni-
dades de internação (em um 
dos andares desativada), 14 
leitos de UTI (Unidade de Te-
rapia Intensiva), uma Central 
de Material e Esterilização 
(CME) e uma cobertura que 
armazenava equipamentos.

Já foi confirmado que 
o incêndio começou no ge-
rador de energia que ficava 
no subsolo do hospital, mas, 
segundo a Polícia Civil, as in-
vestigações para apurar as 
circunstâncias do fogo e das 
13 mortes ocorridas até ago-
ra seguem em andamento.

Perícia
O prédio também está 

passando por perícia desde 
a última sexta (13). Agen-
tes voltaram ao local nesta 
segunda para coletar dados 
complementares e, nesta 
terça, está prevista mais uma 
análise no edifício e no gera-
dor, com a presença de técni-
cos da empresa responsável 
pelo equipamento.

Segundo o delegado Ro-
berto Ramos, responsável 
pela investigação, ainda é 
prematuro afirmar que hou-
ve negligência do hospital 
em relação à manutenção 
do aparelho. “Sabemos que 
o problema foi no gerador. 
Agora vamos fazer o estudo 
mais aprofundado para sa-
ber da manutenção e como 
se deu esse problema que 
gerou o incêndio”, disse um 
dia após a tragédia.

Imagens de câmeras de 
vigilância interna do hospi-
tal divulgadas pelo progra-
ma Fantástico mostram que 
inicialmente funcionários 
tentaram apagar o fogo e que 
a remoção de pacientes do 
prédio começou ao menos 
oito minutos após a equipe 
perceber o incêndio. Não é 
possível identificar a presen-
ça ou a ajuda de brigadistas.

Questionado, o hospi-
tal declarou em nota que o 
plano de socorro usado foi 
o Plano de Ação e Emergên-
cia (PAE).

Mortos em hospital 
do rio chegam a 14

Nilber Lucena
Especial para a União

Ana L. Albuquerque
Folhapress

Apoiadores da inclusão e pessoas cegas participaram do evento, realizado ontem na Usina Cultural Energisa

Foto: ortilo Antonio



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de seu Pregoeiro Substituo e Equipe de Apoio, torna 
público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00008/2019, do tipo maior oferta por item, pela contratação de instituição finan-
ceira para prestação, em caráter de exclusividade com o processamento da folha de pagamento 
do município de Aguiar-PB, cuja abertura será no dia 01.10.2019 às 14:00 horas, na sala de 
licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital e demais 
informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário 
das 08:00 às 12:00, contatos pelo telefone (0**83) 3499-1180 ou nos sites: www.aguiar.pb.gov.br 
ou www.tce.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 17 de Setembro  de 2019.
Pregoeiro Substituto 

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00021/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS  Nº  00021/2019,  do tipo menor preço por item, para aquisição de ar condicionado 
tipo Split Higt Wall frio, cuja abertura será no dia 08.10.2019 às 09:00 horas, na sala de licitações 
deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar--PB. O edital e demais informações 
encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado  no horário das 08:00 às 
12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83)  3499-1180.

Aguiar-PB, 17 de Setembro de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULO ZERO QUILOMETRO, TIPO AMBULÂNCIA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE SAÚDE DE ALGODÃO DE JANDAIRA; ADJUDICO o seu objeto a: FIORI 
VEICOLO S.A - R$ 180.000,00.

Algodão de Jandaira - PB, 12 de Setembro de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
VEÍCULO ZERO QUILOMETRO, TIPO AMBULÂNCIA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE SAÚDE DE ALGODÃO DE JANDAIRA; HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório em favor de: FIORI VEICOLO S.A - R$ 180.000,00.

Algodão de Jandaira - PB, 16 de Setembro de 2019
MARICLEIDE IZIDRO DA SILVA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO ZERO QUILOMETRO, TIPO AMBULÂNCIA, PARA 

ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DE ALGODÃO DE JANDAIRA. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Algodão de Jandaira: 02.0000 - EXECUTIVO 02.090-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 
02090.10.301.2006.1060 - AQUISIÇÃO DE VEICULO OU UNIDADE MOVEL 4490.52.0000 EQUI-
PAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Algodão de Jandaíra e: CT Nº 00121/2019 
- 16.09.19 - FIORI VEICOLO S.A - R$ 180.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
AVISO DE CONVOCAÇÃO SEGUNDO COLOCADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019
REPUBLICADO PARA CORREÇÃO

OBJETO:  Aquisições parceladas de Materiais Médicos Hospitalares para melhor atender as 
demandas do município. A Prefeitura Municipal de Belém/PB, através do Pregoeiro, torna público 
que em face da desistência/não comparecimento da primeira colocada no Pregão Presencial n° 
33/2019, para os itens de nº 01, 08, 13, 30, 55, 92, 93, 98, 112, 142 e 145, a empresa PAULO JOSÉ 
MAIA ESMERALDO SOBREIRA – DENTAL CAJAZEIRAS, CONVOCOU nos termos do art. 4º, §5º 
do Decreto Federal 8.538/2015 c/c art. 4º, XVI e XXIII, da Lei 10.520/02, as empresas classificada 
em 2° lugar para nova sessão pública visando à negociação e análise da nova documentação de 
habilitação, a qual ocorrerá no dia 23/09/2019 às 10h40min, na sede da Prefeitura Municipal de 
Belém. Ficam desde já, todas as demais empresas participantes do certame e outros interessados, 
convocados a acompanhar a negociação de preço e análise da documentação de habilitação. Ao 
final desta nova sessão abrir-se-á novamente nos termo do art. 4º, inciso XVIII da Lei nº 10.520/2002 
a possibilidade de qualquer licitante, manifestar imediata e motivadamente a intenção de recor-
rer,  relativa às decisões nela tomadas, ficando por ocasião da desistência da primeira colocada, 
prejudicada a motivação constada em ata na primeira sessão. A falta de manifestação imediata e 
motivada do licitante importará a decadência do direito de recurso. O pregoeiro comunica ainda, 
que nos termos do  art. 4º, §5º do Decreto Federal 8.538/2015, será instaurado processo adminis-
trativo visando apurar responsabilidades e aplicação das sanções previstas no art. 87  da Lei nº 
8.666, de 1993. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão de Licitação, na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro, nesta cidade; ou pelo e-mail: licitacaopmb@gmail.com, em dias úteis 
e em horário de expediente.

CÓDIGO DISCRIMINAÇÃO SEGUNDO COLO-
CADO

ÚLTIMO 
LANCE

VALOR 
PESQUISA

1 ABAIXADOR DE LÍNGUA PA-
COTE COM 100 UNIDADES

LG PRODUTOS HOSPI-
TALARES LTDA 3,55 6,17

8 AGULHA PARA INSULINA MEGAMED COMÉRCIO 
LTDA 0,07 6,31

13 Algodão hidrófilo em pacote RN HOSPITALAR 
ATACADISTA LTDA 2,16 17,33

30 Cabo para bisturi nº 15 Sem segundo colocado

55 Depósito para providine tópico 
e soro unid Sem segundo colocado

92
Máscara de oxigênio alta con-
centração com reservatório 
infantil unid

LG PRODUTOS HOSPI-
TALARES LTDA 17,23 69,50

93
Máscara de oxigênio alta con-
centração com reservatório 
adulto unid

LG PRODUTOS HOSPI-
TALARES LTDA 17,23 69,50

98 Óculos de proteção RN HOSPITALAR 
ATACADISTA LTDA 2,82 13,00

112 Sabonete anti-séptico líquido 
(litro)

MEGAMED COMÉRCIO 
LTDA 9,00 56,00

142 Soro fisiológico 500ml unid RN HOSPITALAR 
ATACADISTA LTDA 3,75 6,90

145 Toalhas interfolhadas pacote
DENTALMED COMÉR-
CIO E REPRESENTA-
ÇÕES LTDA

9,05 26,00

Desde já, solicitamos a mesma documentação de habilitação constante no Edital do referido 
processo. Caso não aceite, será convocado o terceiro classificado, até que seja efetivada a con-
tratação, ou seja, decidida pela revogação da licitação. Fica o dia 23/09/2019 as 10h40min, para 
em sendo aceite, realizar-se-á a celebração do contrato. Maiores informações: no horário das 
07h00min as 13h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 16 de setembro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONFECÇÕES, MANIPULAÇÃO E FORNECIMENTO DE 
ALIMENTAÇÃO (KIT LANCHES E JANTAR TIPO QUENTINHA). PARA ATENDER AS NECESSI-
DADES DA SECRETARIA DE SAUDE DO MUNICIPIO DE CONDE /PB. POR UM PERIODO DE 
12 MESES; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EDNALVA ALVES 
DE SOUSA 67605222491 - R$ 489.600,00.

Conde - PB, 12 de Setembro de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00046/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00046/2019, 
que objetiva: O presente contrato tem por objeto: Contratação do Observatório Nacional de Se-
gurança Viária - ONSV, para auxiliar o Município no Planejamento, desenvolvimento e execução 
de estratégias que envolvem educação, fiscalização e engenharia de transito com foco em ações 
que visem à redução imediata de mortes e sequelados permanentes; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Observatorio Nacional de Segurança Viaria e Veicular 
- ONSV - R$ 7.989,96.                                           

Campina Grande - PB, 16 de Setembrode 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

AGÊNCIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO DE CAMPINA GRANDE
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de pessoa física para ministrar aulas em CURSO DE CORTE E COSTURA, 
o qual será oferecido a 40 (quarenta) alunos, dividido em duas turmas (20 alunos por turma), com 
carga horária de 200h/a, cada turma com 100h/a e duração aproximada de 2 (dois) meses, o mesmo 
acontecerá na Vila do Artesão. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00012/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande:4490.52.000. VIGÊNCIA: até 
16/11/2019. PARTES CONTRATANTES: Agência Municipal de Desenvolvimento de Campina 
Grande e: CT Nº 00043/2019 - 12.09.19 - EDNA OLIVEIRA ARAUJO BARBOSA - R$ 4.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25021/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25021/2019, que objetiva: ESTRUTURAÇÃO DA 
REDE DE SERVIÇOS DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA - AQUISIÇÃO DE BENS (UTENSÍLIOS 
DOMÉSTICOS EM GERAL),COM RECURSOS REFERENTES AO CONVÊNIO SICONV Nº 
827939/2016; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: SUPRIMAIS 
COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 230,00; VALDENOR DE ABREU 
CAVALCANTI - R$ 64.023,25.

Campina Grande - PB, 16 de Setembro de 2019
EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA - Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA - AQUI-

SIÇÃO DE BENS (UTENSÍLIOS DOMÉSTICOS EM GERAL),COM RECURSOS REFERENTES AO 
CONVÊNIO SICONV Nº 827939/2016. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 25021/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 08 244 1019 2023 - Ações de 
Assistência Geral à Comunidades.3390.30/1510. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande e: CT 
Nº 25102/2019 - 17.09.19 - SUPRIMAIS COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA LTDA - ME 
- R$ 230,00; CT Nº 25103/2019 - 17.09.19 - VALDENOR DE ABREU CAVALCANTI - R$ 64.023,25.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00004/2019. OBJETO: Contratação de empresa para 

apresentação Artística Musical do Artista Luan Pakerô, no dia 31 de Outubro de 2019, no município 
de Curral Velho-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Finanças. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 17/09/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00004/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00004/2019, que objetiva: Contratação de empresa para apresentação Artistica Musical do 
Artista Luan Pakerô, no dia 31 de Outubro de 2019, no município de Curral Velho-PB; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: B C M - PRODUCOES ARTISTICAS 
LTDA - R$ 5.000,00.

Curral Velho - PB, 17 de Setembro de 2019
JOAQUIM ALVES BARBOSA FILHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

A Prefeitura Municipal de Cabedelo torna público que fará realizar através da Comissão Per-
manente de Licitação, sediada na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo 
- PB, às 12:00 horas do dia 03 de Outubro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do 
tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O SERVIÇO DE CONCLUSÃO DA 
REFORMA DA ESCOLA MUNICIPAL ALTIMAR DE ALENCAR PIMENTEL. Recursos: FEDERAL/
ESTADUAL. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 16 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE CONVOCAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: Contratação de empresa engenharia para executar serviços de Reforma da UBS 

Luzivalda Coelho No Distrito de Inhauá, neste Município. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR 
e respectivo valor total da contratação: SANTA CECÍLIA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS - Valor: 
R$ 159.674,72. Convocação para apresentação da Composição de Custos Unitários, inclusive, o 
detalhamento da composição de Lucros e Despesas Indiretas LDI e dos respectivos percentuais 
praticados, referente ao Item 9.3 do referido instrumento convocatório, no prazo de 03 (três) dias 
úteis. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, sediada 
na Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro – Cuité de Mamanguape - PB, no horário das 
13:00 as 17:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 99342-2582.
Cuité de Mamanguape - PB, 17 de setembro de 2019.

MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE CONVOCAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
OBJETO: Contratação de empresa engenharia para executar serviços de Reforma da UBS 

Ciriaco Bispo da Costa no Distrito de Arroz, neste Município. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR 
e respectivo valor total da contratação: CONSTRUTORA IMPERIAL LTDA - Valor: R$ 158.664,84. 
Convocação para apresentação da Composição de Custos Unitários, inclusive, o detalhamento 
da composição de Lucros e Despesas Indiretas LDI e dos respectivos percentuais praticados, re-
ferente ao Item 9.3 do referido instrumento convocatório, no prazo de 03 (três) dias úteis. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro – Cuité de Mamanguape - PB, no horário das 13:00 as 
17:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 99342-2582.
Cuité de Mamanguape - PB, 17 de setembro de 2019.

MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 031/2019
OBJETIVO: Aquisição de forma parcelada de fardamentos destinado aos alunos do ensino 

fundamental e as demais atividades de todas as secretarias do município conforme termo de 
referência em anexo.

A reunião dia 01 de outubro de 2019  as 10:30hs na sala da CPL, informação no endereço 
Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 12h.

Desterro - PB, 17 de setembro de 2019
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial/PMD    

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 030/2019

OBJETIVO; Locação de veículos tipo utilitário e passeios destinados as atividades do Fundo 
município de Saúde de Desterro/PB conforme termo de referência anexo Ido edital

A reunião dia 30 de setembro de 2019 as 08:30hs na sala da CPL, informação no endereço 
Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segunda a sexta 
de 07;00 a 12;00hs

Desterro - PB, 17 de setembro de 2019.
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial/PMD    

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0017/2019 (5º edital)
OBJETIVO: Contratações de serviços de fornecimento de refeições pronta (tipo almoço,) des-

tinado aos servidores e prestadores de serviços quando estiver a serviço do município, ante as 
condições estabelecidas no anexo I e Edital

A reunião dia 01 de outubro de 2019 as 13:00 hs na sala da CPL, informação no endereço 
Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB de segundas às 
sextas-feiras, das 8h às 12h.

Desterro - PB, 17 de setembro de 2019
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0017/2019 4º. REUNIÃO
OBJETO; Contratações de serviços de fornecimento de refeições pronta (tipo almoço) destinado 

aos servidores e prestadores de serviços quando estiver a serviço do município, foi DESERTA.
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Cônego Florentino Barbosa, 01, Centro , Desterro-PB, 

CEP nº 58695000, fone 8334731171- Estado da Paraíba.
Desterro-PB, 29 de agosto de 2019.

Geano Almeida dos Santos
Pregoeiro Oficial/PMD

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de câmara para conservação para melhor atender as necessidades da 
Secretaria de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00068/2019. DOTAÇÃO: RE-
CURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 
Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo 4.4.90.52.01 - Equipamentos e Material 
Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 00403/2019 - 13.09.19 - EDILANE DA COSTA 
CARVALHO - LOJÃO DO DENTISTA - R$ 171.600,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de Urnas Funerárias e serviços de traslados destinados aos sepultamentos 
de falecidos de famílias reconhecidamente carentes do município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00075/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no 
orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00395/2019 - 02.09.19 - 
UNIPLAN SANTO ANTONIO SERÇOS E COMÉCIO LTDA - R$ 220.050,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00076/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00076/2019, que objetiva: Aquisições parceladas 
de cadeiras de rodas e órteses para melhor atender as necessidades do município; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANDIVA COMERCIO DE EQUIPAMENTOS 
E SERVIÇO LTDA - R$ 35.760,00; DENTALMED COMÉRCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA - R$ 
3.925,00; MJ COMERCIO DE ARTIGOS MÉDCISO E ORTOPÉDICOS LTDA - R$ 23.500,00; 
PHOSPODONT LTDA - R$ 2.345,00.

Guarabira - PB, 17 de Setembro de 2019
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, usan-

do de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de 
junho de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo 
Licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00005.2019, funda-
mentado no Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados 
de 17/09/2019, respectivamente, no valor total de R$ 417.169,42 – (Quatrocentos e Dezessete Mil 
Cento e Sessenta e Nove Reais e Quarenta e Dois Centavos), em favor da empresa AGUIAR & 
AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA – inscrita no CNPJ sob o nº 23.587.584/0001-49, que tem como 
objetivo, Construção de um Bueiro Celular interligando a Rua Joca Ataíde no Bairro Novo com o 
Bairro do Cordeiro - Guarabira/PB. Fica a empresa vencedora do certame convocada para a as-
sinatura do instrumento de contrato nos termos do instrumento convocatório da referida Licitação. 
PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 17 de setembro de 2019.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2019

REPUBLICADO PARA CORREÇÃO
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica bem como a análise do Pregoeiro junto ao recurso da empresa PROSPERA 
COMERCIO E SERVIÇOS EIRELI – ME, sendo pelo desprovimento do mesmo, referente ao 
Pregão Presencial nº 00070/2019, que objetiva: Contratação de empresa especializada no ramo 
pertinente para prestação de serviços em manutenções em eletrodomésticos e outros pertencentes 
a Administração Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o 
seu objeto a: ANTONIO PEREIRA FILHO - R$ 15.412,25; PRÓSPERA SERVIÇOS DE REFRIGE-
RAÇÃO E CLIMATIZAÇÃO EIRELI - ME - R$ 24.452,85. Ficam as empresas desde já convocadas 
para assinatura do contrato nos termos do instrumento convocatório.

Guarabira - PB, 16 de Setembro de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

CAMARA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Jorge Guerra, 122 – Centro – Gurinhém- PB, às 10h00min horas do dia 21 de outubro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo Técnica e Preço, para: Contratação de Serviços 
de Consultoria e Assessoria Técnica Contábil, Financeira e Orçamentária junto a Câmara Municipal 
de Gurinhém – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3285-1529. Edital: https://tramita.tce.pb.gov.br/
tramita/pages/main.jsf e http://cmgurinhem.pb.gov.br/portal/

Gurinhém - PB, 16 de setembro de 2019. 
ELIZÂNGELA DE CÁSSIA COUTINHO DOS SANTOS

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
OBJETO: Contratação de empresa de construção civil para, execução dos serviços de construção 

de 02 (duas) passagens molhadas. Sendo nas seguintes localidades: 01 (uma) passagem molhada 
na Comunidade Oliveira e 01 (uma) na Comunidade Jurema, junto ao Município de Itatuba-PB.
LICITANTES HABILITADOS: COPEME CONSTRUTORA EIRELI - CNPJ: 24.414.236/0001-32; ES-
TRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES EIRELI - CNPJ: 05.881.170/0001-
46; PLANENG ENGENHARIA LTDA – ME - CNPJ: 27.700.986/0001-69.Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 

Itatuba - PB,17 deSetembro 2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00041/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00041/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando A locação de impressoras, para atender as necessidades das diversas 
Secretarias do Município de Ingá, no dia 02/10/2019 às 13:45 horas, na Sala de Licitações deste 
Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, e-mail: licitacaoingá@gmail.com, até o dia 01/10/2019.

 Ingá(PB), 16 de setembro de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA N.º 009/2019
A Secretaria de Saúde do Município de Ingá, torna público que realizará, através da Comissão 

de Licitação do Município, CHAMADA PÚBLICA Nº 009/2019, objetivando o credenciamento de 
entidades para contratação de Procedimentos de Oftalmologia, para atender as necessidades da 
população do Município de Ingá, no dia 02/10/2019 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste 
Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 01/10/2019.

Ingá(PB), 17 de setembro de 2019.
MANOEL BATISTA CHAVES FILHO

PREFEITO MUNICIPAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE HABITAÇÃO SOCIAL
PUBLICAÇÃO DE REQUERIMENTO DA LICENÇA DE OCUPAÇÃO A Secretaria Municipal 

de Habitação Social – SEMHAB, torna público que requereu da SEMAM – Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente, a Licença de ocupação para o empreendimento Residencial SATURNINO DE 
BRITO, localizada no bairro Trincheiras – João Pessoa/PB.

MARIA DO SOCORRO GADELHA CAMPOS DE LIRA
Secretária de Habitação Social – SEMHAB

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
Leilão Nº 001/2019

O leiloeiro, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 08 
de outubro de 2019, ás 08:00 horas, na sala da CPL na Prefeitura Municipal de Joca Claudino, 
Situada a Rua Francisca Claudino Fernandes, 01, Centro – Joca Claudino-PB, procedimento 
licitatório na modalidade Leilão. Objeto: Alienação de Veículos, bens móveis inservíveis ao uso 
daPrefeituraMunicipal de Joca Claudino-PB, discriminados e quantificados nos anexos do edital. 
Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente das 07:00 ás 13:00 
horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado, ou pelo site municipal: www.jocaclaudino.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Joca Claudino-PB, 16 de setembro de 2019.
Jucelino Andrade Freitas

Leiloeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
RESULTADO DE HABILITAÇÃO E AVISO DE SESSÃO PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS

RESPOSTA A INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS DA EMPRESACOPEVA CONSTRUTORA 
PEREIRA VIEIRA EIRELI-ME, CNPJ: 26.743.338/0001-27

MODALIDADE: TOMADA DE PREÇO Nº 001/2019
OBJETO:Contratação de empresa para a execução de serviço de pavimentação em paralele-

pípedo de diversas ruas no município de Joca Claudio-PB, CR n° 1061245-97/2018. A CPL torna 
público a quem interessar para todos os efeitos legais o resultado da habilitação do processe em 
epigrafo. Empresa habilitada:, AMPLA CONSULTORIA, PROJETOS, OBRAS E SERVIÇOS LTDA, 
CNPJ:12.402.703/0001-25,FREITAS SERVIÇOS DE ENGENHARIA LTDA, CNPJ: 26.743.365/0001-
08,A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ: 20.256.412/0001-02, COPEVA CONS-
TRUTORA PEREIRA VIEIRA EIRELI-ME, CNPJ: 26.743.338/0001-27, Empresa Inabilitada:COVALE 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ: 11.170.603/0001-58,por não cumprir o item 6.1.6 
do edital, MACIEL E ROLIM CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA-ME, CNPJ: 26.520.926/0001-
00,por não cumprir o item 6.1.4.1 do edital, F E TAVARES ENGEFRANCE ADMINISTRAÇÃO DE 
OBRAS EIRELI, CNPJ: 21.211.907/0001-70, por não cumprir o item 6.1.12 do edital, a empresa 
CONSTRUTORA DOIS IRMÃO LTDA, CNPJ: 11.150.150/0001-06, por não cumprir o item 6.1.5.1 
do editalapresentou o termo de abertura sem autenticidade, empresa B2 CONSTRUÇÕES EIRELI-
-ME, CNPJ: 27.944.573/0001-20, por não cumprir o item 6.1.2.5, 6.1.1.5 do edital. Desta forma a 
comissão convoca as empresas habilitadaspara abertura das propostas no dia 25 de setembro de 
2019 as 08h00min, no mesmo endereço abaixo descrito. O processo estáa disposição de todos 
na sede da Prefeitura Municipal, em todos os dias uteis, das 8h00min as 12h00min, Situada a Rua 
Francisca Claudino Fernandes, 001, Centro de Joca Claudino-PB, CEP:58928-000

Joca Claudino- PB, 17 de setembrode 2019.
JUCELINO ANDRADE FREITAS

PRESIDENTE DA CPL/PMJC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
Aviso de Cancelamento de Licitação

PREGÃO PRESENCIAL 17/2019
O presidente da comissão de licitação vem por meio desta informar aos interessados que a 

licitação pregão presencial nº 17/2019, referente à sessão que ocorreuno dia  13 de setembro de 
2019, ás 08h00min, acima citada está cancelada, o Pregoeiro abriu a sessão pública para dirimir e 
efetuar analise do processo em curso, onde a discursão concerne em falhas constantes no processo, 
essa mesma equipe revendo todo o processo licitatório para dar andamento ao procedimento em 
tela, viu que houveram vícios no edital, desta feita esta equipe e eu pregoeiro decidiram relatar o 
ocorrido e justifica a tomada de decisão que versa sobre tal procedimento, foi visto que quando da 
confecção do edital ficaram falhas que trariam prejuízos ao erário municipal, tais erros matérias 
foram: 1. Não prezar por não deixar uma referência quanto o ano de fabricação dos veículos a 
serem locados, por exemplo: locação de popular ano de fabricação a partir de 2017/2018, nesse 
caso a comissão cria um parâmetro para que não sejam locados veículos que não tenham um 
tempo de uso maior que quatro anos, sabemos que veículos que tenha seu uso acima de quatro 
anos de uso, não apresentará uma boa conservação, bom funcionamento e demais problemas que 
sejam ocasionados por um longo período de uso, desta forma a administração não teria a certeza 
de estar contratando um objeto de boa qualidade ou pelo menos com um regular período de uso; 
2 – não deixar claro no edital que toda manutenção do veículo seria por conta do proprietário do 
bem contratado, desta feita, se a administração contratasse tal objeto, teria mais um prejuízo, 
mais um gasto, neste caso o que devemos buscar é uma economia, sendo assim se houvesse 
a contratação as despesas decorrentes de desgastes dos bens locados correriam por conta do 
município, versando sob este dois itens demonstramos aqui que há uma necessidade oportuna de 
cancelamento do processo em tela, pois o mesmo contem vícios que trazem prejuízos ao erário 
se por ventura déssemos continuidade ao mesmo. O pregoeiro e sua equipe de apoio opina e rege 
pelo cancelamento total deste processo por não haver condições de continuidade pelos motivos 
acima descritos e demonstrados. Sendo o que decidimos juntos, segue a ata assinada e datada 
por todos.Ficando decidido pelo cancelamento do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019- Sistema 
Registro de Preço para locação de veículos, destinados a manutenção das secretarias deste muni-
cípio.Dando seguimento o Pregoeiro e sua equipe de apoio, irá confeccionar um novo edital onde 
constará as devidas correções e posteriormente fara uma nova publicação para um novo certame 
para o respectivo objeto. Informações na sala de licitações na Rua Francisca Claudino Fernandes, 
nº 001, Centro – Joca Claudino-PB, nos horários de expediente das 08h00min ás 12h00min.

Joca Claudino-PB, 16 de setembro de 2019.
JUVINO FERNANDES NETO

Pregoeiro da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
PROCESSO ADM. 005/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 004/2019
SRP Nº 004/2019

O Pregoeiro Oficial do Município e sua equipe de apoio, torna público que por autorização do 
Sr. Prefeito, fará realizar, Processo Licitatório sob a modalidade de Pregão Presencial n°004/2019, 
às 15:30 horas, do dia 04/09/2019, do tipo menor preço, sobre Sistema de Registro de Preços, 
objetivando, possível prestação de serviços de locação de veículos tipo sem condutores, Edital e 
mais informações, disponível na Sala da CPL, localizada na sede da Prefeitura na CPL, situada 
a Rua João Bispo,31, Centro, e no sítio www.pitimbu.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br, e na sede do 
município no horário das 08:00 às 12:00, 14:00 às 16:00

Obs. A existência de preços registrados não obriga a Administração as contratações que deles 
poderão advir. 

Pitimbu, 16 de setembro de 2019
Gustavo Henrique dos Santos Menezes

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER A DEMANDA DAS DIVERSAS SECRETARIAS 
DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ERY 
VARIEDADES - E. ZALMA SOUZA - R$ 19.174,88; PAPELARIA ROCHA LTDA - R$ 1.896,90.

Riacho de Santo Antônio - PB, 16 de Setembro de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER A DEMAN-

DA DAS DIVERSAS SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00026/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Riacho de Santo 
Antônio: 02040.04.123.1003.2003 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ADMINISTRA-
CAO GERAL 02060.12.361.2005.2007 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO ENSINO 
FUNDAMENTAL 02060.12.361.2005.2058 - MANUTENCAO DA EDUCACAO COM RECUR-
SOS FNDE 02060.12.365.2009.2013 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA EDUCACAO 
INFANTIL 02060.12.361.2005.2008 - ATIVIDADES DO ENSINO FEND. COM FUNDEB 60% 
E 40% 02060.12.366.2010.2014 - PROGRAMA DE EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADUL-
TOS 02070.13.392.2011.2015 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES C/CULTURA, FEST. 
E LAZER 02080.10.302.2015.2022 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE SAUDE 15% 
02080.10.302.2015.2032 - ATIVIDADES DA SAUDE COM SUS DIVERSOS PROGRA-
MAS 02090.08.244.2018.2028 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE ACAO SOCIAL 
02110.04.123.1003.2053 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE FINANÇAS 3.3.90.30.00.00 
- MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00085/2019 - 17.09.19 
- ERY VARIEDADES - E. ZALMA SOUZA - R$ 19.174,88; CT Nº 00086/2019 - 17.09.19 - PAPELARIA 
ROCHA LTDA - R$ 1.896,90.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00007/2019, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA AMPLIAÇÃO DO SISTEMA DE 
ESGOTAMENTO SANITÁRIO NO CENTRO DO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO - 
PB, CONFORME AS ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DO PLANO DE TRABALHO; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: J & B EMPREENDIMENTOS 
CONSTRUTORA E REFORMA EIRELI - R$ 419.206,45.

Riacho de Santo Antônio - PB, 17 de Setembro de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 18 de setembro de 2019  27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 18 de setembro de 2019   28
Publicidade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA AMPLIAÇÃO 

DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO NO CENTRO DO MUNICÍPIO DE RIACHO DE 
SANTO ANTÔNIO - PB, CONFORME AS ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DO PLANO DE 
TRABALHO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00007/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Riacho de Santo Antônio: 02080 - SECRETARIA DE SAÚDE - FMS 
02080.10.301.2013.1087 - IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO 
ELEMENTO DE DESPESA: 44905100 - OBRAS E INSTALAÇÕES Fonte de Recursos: Convênio 
FUNASA Nº. CV 0105/16 e Próprios do Município (Contrapartida). VIGÊNCIA: até 13/03/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00087/2019 
- 17.09.19 - J & B EMPREENDIMENTOS CONSTRUTORA E REFORMA EIRELI - R$ 419.206,45.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RI0 DO PEIXE
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO

TERMO DE APOSTILAMENTO 00009/2019 DO CONTRATO 00047/2019, CELEBRADO PELA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE E A EMPRESA MUNDO NOVO 
COMERCIO DE PETROLEO – ME CNPJ 18.392.453/0001-76, QUE ALTERA OS VALORES DOS 
COMBUSTIVEIS (OLEO DIESEL S500,OLEO DIESEL S10 E GASOLNA).

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 17 DESETEMBRO DE 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 010/19
PROCESSO: Tomada de Preços nº 010/19, que objetiva a execução dos serviços de pavimen-

tação em paralelepípedos da Rua Balbino Alves Barbosa; Alça de Acesso; Rua Normando Matias 
da Silva e Rua da Praça no Loteamento Portal II, neste Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a 
empresa Construtora Imperial Eireli - ME - CNPJ nº 33.777.036/0001-35; para no prazo de três dias 
úteis, considerados da data de publicação desta notificação, comparecer junto a CPL, no endereço 
abaixo indicado, munida da correspondente Composição de Custos Unitários, nos termos do item 
9.3 do respectivo Edital. O não comparecimento implicará decadência do direito à contratação, 
sem prejuízo das sanções previstas no Art. 81, da Lei 8.666/93, conforme previsto no item 9.4 do 
referido instrumento convocatório. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, na Rua Orcine Fernandes, 
s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Sapé - PB, 17 de setembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 011/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma de unidade escolar, neste Município - EMEIEF Se-
verino Basílio Ribeiro. EMPRESAS HABILITADAS: Cícero dos Santos Calixto; Construtora Concreto 
Forte Ltda. - EPP; Construtora Imperial Eireli - ME; FM Serviços Ltda. - ME; GR Construtora Eireli 
- ME; Humberto Ramalho Trigueiro Mendes - ME; João Higor Pinto Dias - ME; e Vipp Construção 
e Serviços Eireli. EMPRESAS INABILITADAS: Francisco Canindé Soares de Sousa - ME; Moar 
Construtora Eireli - EPP; e Ricardo Ribeiro Carneiro da Cunha Eireli - ME. A CPL comunica que a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 27.09.19, às 
09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações e vistas ao processo poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, 
s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 17 de setembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 21 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Concorrência, do tipo maior lance, para: PERMISSÃO DE USO, OPERACIONALIZAÇÃO 
E EXPLORAÇÃO COMERCIAL À TÍTULO ONEROSO DE BOX, LOCALIZADO NA PRAÇA ADOLFO 
MAYER. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 17 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 012/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma de unidade escolar, neste Município - EMEIEF Santa 
Helena. EMPRESAS HABILITADAS: Caramuru Construtora e Imobiliária Ltda. - EPP; e FM Serviços 
Ltda. - ME. EMPRESAS INABILITADAS: Não houve empresa inabilitada. A CPL comunica que a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 27.09.19, às 
08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações e vistas ao processo poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, 
s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 17 de setembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 013/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma de unidade escolar, neste Município - EMEIEF 
Alfredo Coutinho de Morais. EMPRESAS HABILITADAS: 3JT Construções Ltda. - EPP; Construtora 
Concreto Forte Ltda. - EPP; FM Serviços Ltda. - ME; Humberto Ramalho Trigueiro Mendes - ME; 
e Vipp Construção e Serviços Eireli. EMPRESAS INABILITADAS: Ideallity Construções Ereli - 
EPP; e Planeng Engenharia Ltda. - ME. A CPL comunica que a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 27.09.19, às 10:00 horas, no mesmo local da 
primeira reunião. Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no 
horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 17 de setembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 014/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma de dois centros de referência em educação infantil, 
neste Município - CREI Adriano Figueiredo da Silva e CREI Flavina Malheiros da Silva. EMPRESAS 
HABILITADAS: Construtora Concreto Forte Ltda. - EPP; FM Serviços Ltda. - ME; e Vipp Construção 
e Serviços Eireli. EMPRESAS INABILITADAS: Não houve empresa inabilitada. A CPL comunica que 
a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 27.09.19, às 
08:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações e vistas ao processo poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, 
s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 17 de setembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 015/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma de unidade escolar, neste Município - EMEIEF 
Joaquim de Almeida Filho. EMPRESAS HABILITADAS: 3JT Construções Ltda. - EPP; Construtora 
Concreto Forte Ltda. - EPP; FM Serviços Ltda. - ME; Planeng Engenharia Ltda. - ME; e Vipp 
Construção e Serviços Eireli. EMPRESAS INABILITADAS: FC Empreendimentos Imobiliários Eireli 
- EPP; Francisco Canindé Soares de Sousa - ME; e MVA Construções e Serviços Ltda. - ME. A CPL 
comunica que a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no 
dia 27.09.19, às 11:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações e vistas 
ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na 
Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 17 de setembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP nº 062/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 01 

de outubro de 2019 às 09h00, na sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa, situada à 
Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, 1º andar, Centro, Sousa–PB, procedimento licitatório 
na modalidade Pregão Presencial SRP. Objeto: Contratação de pessoa jurídica para aquisição 
parcelada de materiais de expediente com o objetivo de atender as necessidades das Secretarias/
Órgãos demandantes da Prefeitura Municipal de Sousa-PB, sob o regime de registro de preços, 
discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do 
edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia 
no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, 
mediante pagamento de boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 17 de setembro de 2019.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00008/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00008/2019, 
que objetiva: Contratação de Empresa para Fornecimento de Forma Parceladas de Lâmpadas de 
Led para Iluminação Pública do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça, Conforme Termo de 
Referência; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ELETROLUZ 
COMÉRCIO DE MATERIAIS ELÉTRICOS LTDA. - R$ 16.600,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 16 de Setembro de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa para Fornecimento de Forma Parceladas de Lâmpadas de 

Led para Iluminação Pública do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça, Conforme Termo 
de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00008/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02070 - Secretaria Obras 
Urbanismo e Transporte 02070.25.752.2009.2073 - MANUTENÇÃO DA ILUMINAÇÃO PÚBLICA 
3.3.90.30.00.00 - MATERIAL DE CONSUMO 001- FONTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa 
de Roça e: CT Nº 00063/2019 - 12.09.19 - ELETROLUZ COMÉRCIO DE MATERIAIS ELÉTRICOS 
LTDA. - R$ 16.600,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE - PB

 AVISO RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO, TOMADA DE 
PREÇOS Nº 00008/2019, PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 190730TP00008

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO 
DO RIO DO PEIXE torna público o resultado do julgamento do Recurso Administrativo impetrado 
pela Empresa: AMPLAN CONSULTORIA, PROJETOS, OBRAS E SERVIÇOS EIRELI,CNPJ: 
12.402.703/0001-25, COFEM CONSTRUÇÕES SERVIÇOS TECNOLOGIA E LOCAÇÃO EIRELI 
- ME, CNPJ: 17.440.286/0001-29, JOSÉ GOMES DE ABREU SOBRINHO, CNPJ: 05.079.341/0001-
18Dá análise do recurso à vista das normas estabelecidas no ato convocatório, como também, 
nos pareceres técnicos e jurídicos, DECIDE pela total improcedência do recurso apresentado pela 
AMPLAN CONSULTORIA, PROJETOS, OBRAS E SERVIÇOS EIRELI,CNPJ: 12.402.703/0001-
25, DECIDE pela total improcedência do recurso apresentado pela, COFEM CONSTRUÇÕES 
SERVIÇOS TECNOLOGIA E LOCAÇÃO EIRELI - ME, CNPJ: 17.440.286/0001-29, DECIDE pela 
total improcedência do recurso apresentado pela JOSÉ GOMES DE ABREU SOBRINHO, CNPJ: 
05.079.341/0001-18. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 99678-7922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. 

São João do Rio do Peixe - PB, 17 de setembro de 2019
THAMYSEMARTINS SOARES – Presidente da comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00090/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 30 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para prestação de serviços relativos à consultoria na área de saúde ocupacional e segurança no 
trabalho. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 17 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00092/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 30 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
GRÁFICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 17 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00091/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 30 de Setembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para prestar serviço na realização de exames por imagem (Mamografia Bilateral e Unilateral), utili-
zando unidade móvel (Trailer adaptado com Equipamento), para atendimento aos usuários do SUS 
do Município de Sumé. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 17 de Setembro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 00053/2019
PREGÃO PRESENCIAL N°: 00030/2019 

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da Lei 
Federal de nº. 8.666/93 e alterações posteriores, consubstanciado com o que dispõe a Lei 10.520/02, 
por intermédio do seu PREGOEIRO OFICIAL, torna público a quem interessa, que fará no dia 01 
de Outubro de 2019, 15h00min (Quinze Horas e Zero Minuto), o presente Processo de Licitação.            

 OBJETO: Contratação de Empresa Especializada na Prestação dos Serviços Técnicos para 
Individualização de FGTS da Prefeitura Municipal de Salgadinho-PB.          

INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.        

Salgadinho-PB, 17 de Setembro de 2019. 
José Leandro Morais 

Pregoeiro Oficial

AVISO DE ABERTURA
LICITAÇÃONº 006/2019

Registro CGE Nº. 19-01067-2
Objeto:Contratação de empresa para execução dos serviços de Restauração Parcial da Faixa 

de Domínio do Gasoduto São Miguel de Taipu (SMT) – Campina Grande (CG), de propriedade da 
Companhia Paraibana de Gás – PBGÁS, em conformidade com o Anexo Q4 – Memorial Descritivo 
e demais anexos.

Valor Orçado (ou Máximo): R$ 2.481.072,80 (dois milhões quatrocentos e oitenta e um mil e 
setenta e dois reais e oitenta centavos), na forma do Art. 54, §4º, II, da Lei 13.303/2016..

Retirada do Edital: Exclusivamente através do site http://www.pbgas.com.br.
Data de Recebimento dos Envelopes:da publicação do Edital até as 18h00min do dia09/10/2019, 

na sede da PBGÁS, no seguinte endereço: Rua António Rabelo Junior, nº 161 – 19º andar, Edifício 
Eco Business Center, Bairro de Miramar, João Pessoa/PB.

Data de Abertura dos Envelopes: Dia 10/10/2019, às 10h00min, no seguinte endereço: Rua 
António Rabelo Junior, nº 161 – 19º andar, Edifício Eco Business Center, Bairro de Miramar, João 
Pessoa/PB.

OBS:Só participarão da abertura do certame os licitantes cujos envelopes forem depositados e 
devidamente protocolizados até as 18h00min do dia 09/10/2019.

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Presidente (interino) CPL

Edital de Convocação de Assembleia Municipal Extraordinária - O Presidente do SINSEJA-
-Sindicato dos Servidores Públicos Municipais de Jacaraú e Adjacências, CNPJ nº 07.510.404/0001-
74, no uso das atribuições que a legislação vigente lhe confere e do Estatuto da entidade, convoca 
todos os servidores profissionais do magistério de Curral de Cima/PB, filiados ou não ao SINSEJA, 
efetivos, ativos e inativos, para uma Assembleia Municipal Extraordinária, que será realizada no dia 
21/09/2019 (sábado), às 13:00hs com todos os profissionais convocados, e às 14:00hs, em segunda 
e última convocação, com os profissionais presentes, na Escola Municipal Valdevino Ribeiro da Silva, 
na Rua Josefa Eugênia, nº 225, CEP 58291-000, Centro, Curral de Cima/PB, para tratar e deliberar 
sobre as providências jurídicas a serem tomadas, para garantir, pelo entendimento do SINSEJA, a 
quota parte a que tem direito a categoria nos recursos do PRECATÓRIO relacionados à diferença 
FUNDEF/FUNDEB, cuja VERBA já fora APORTADA em favor do município de Curral de Cima/PB. 
Jacaraú/PB, 14 de setembro de 2019. Profº Mariano Vito da Silva – Presidente.

OBS: Não será justificada falta de nenhum/a sócio/a sob a alegação de problema com transporte, 
pois o SINSEJA disponibilizará transporte para todos/as que tiverem esta dificuldade, desde que 
comunique com pelo menos 24 (vinte e quatro) horas de antecedência.

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 68

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) JOZICLEIDE ALMEIDA FARIAS SEPULVEDA,matrícula nº698.764-8, 
para apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir 
do recebimento deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO 
DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 67

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) IOLANDA GOMES RIBEIRO,matrícula nº145.682-2, para apresentar na 
Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 66

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) CRISTIANO AMARANTE SILVA,matrícula nº184.162-9, para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 16desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB

EDITAL DE CITAÇÃO nº 004/2019
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 286/GS/SEAP/18, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor MARCELO GERVÁSIO 
MOURA DA SILVA, Agente de Segurança Penitenciária, mat. 171.157-1, com lotação nesta Pasta, 
para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta 
Comissão, sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, onde se encontra instalada a Comissão Permanente de 
Processo Administrativo Disciplinar, afim, de apresentar razões e/ou justificativas por ESCRITO no 
Processo Administrativo Disciplinar nº 201800003315, objetivando REGULARIZAR a sua situação 
funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 16 de setembro de 2019.
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 065/2019

REGISTRO Nº 19-01069-8
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS RE-

MANESCENTES NAS ESCOLAS ECIT MESTRE SIVUCA, ECIT LUZIA SIMÕES BERTOLLINI E 
EEF GOVERNADOR ANTÔNIO MARIZ, EM JOÃO PESSOA-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 04 de outubro de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 17 de setembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 068/2019

REGISTRO Nº 19-01072-0
OBJETO: CONCLUSÃO DO ESTACIONAMENTO E IMPLANTAÇÃO DA SUBESTAÇÃO DE 

600KVA NA E.E.E.F.M JOSÉ LINS DO REGO, EM JOÃO PESSOA-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 04 de outubro de 
2019 às 10h30hrs.

João Pessoa, 17 de setembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 069/2019

REGISTRO Nº 19-01074-6
OBJETO: RECUPERAÇÃO DO GINÁSIO POLIESPORTIVO DA ESCOLA E.E.F REBECA 

CRISTINA ALVES SIMÕES EM JOÃO PESSOA-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 04 de outubro de 
2019 às 14h00hrs.

João Pessoa, 17 de setembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame  

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA E VIGILÂNCIA DO 
ESTADO DA PARAÍBA – SEESVEP/SINDVIG – PB. CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL 
EXTRAORDINÁRIA. O presidente da Entidade Supra, no uso das atribuições que lhe são conferidas 
pela Estatuto e Legislação Sindical vigente, vem através deste edital convocar todos os vigilantes 
da empresa NAJA VIGILANCIA E SEGURANÇA LTDA, CNPJ: 07.195.437/0001-77, convida todos 
os trabalhadores da empresapara participarem da Assembleia Geral Extraordinária a ser realizada 
no dia 20de setembro de 2019, às 09h00, na sede da empresa, localizada R. Sinésio Guimaraes, 
1025–Torre - João Pessoa - PB, 58013-500– PB.Na referida assembleia serão apreciadas a se-
guinte ordem do dia: 01)Discussão da forma de  pagamento do retroativo referente aos salários 
dos meses de março a julho de 2018.27 de agostode 2019. Williams dos Santos Silva. Presidente.

A empresa SOL E MAR PARTICIPAÇÕES IMOBILIÁRIA  LTDA, torna público que requereu a SE-
MAM – Secretária do Meio Ambiente da Prefeitura Municipal de Cabedelo, a Licença de Operação 
(LO) para o imóvel residencial unifamiliar, situado na Rodovia Br-230, Km 10,5, Loteamento fechado 
Alpha Village, Lt 02, Qd 07, Intermares, Cabedelo-PB.

A Construdantas Construção e Incorporação LTDA, torna público que requereu a SEMABY – Secre-
taria de Meio Ambiente de Bayeux, a Licença Prévia, Instalação e Operação, para a Fabricação de 
pré-moldados em Concreto, situado na Avenida Liberdade, nº 2154, Sesi, Bayeux-PB.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administra-
ção do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº2014/2019 em João Pessoa, em 12 de setembro 
de 2019 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Construção do Campo de Futebol no município de 
Borborema. – Processo nº 2018-009067/TEC/LP-3189.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIEN-
TE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente - a renovação da Licença de Instalação, em João Pessoa, 
16 de setembro de 2019.  Para atividade de: CONSTRUÇÃO DO AÇUDE PÚBLICO PORCOS. 
IT:5.651.960,42 NE:150 –MUNICÍPIO: PEDRA LAVRADA/PB- Processo: 2019-006061/TEC/LI-7004.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AM-
BIENTE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente,concedeu aLicença de Instalação n° 1929/2019, em João Pessoa, 
03 de setembro de 2020.  Para atividade de: Sistema de Abastecimento de água da Comunidade 
Benedita. MUNICÍPIO: SÃO JOSÉ DE PIRANHAS/PB, referente aoProcesso: 2019-000483/TEC/
LI-6566. Com validade de até 365 dias.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AM-
BIENTE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, concedeu a Licença de Instalação n° 1934/2019, em João Pessoa, 
03 de setembro de 2020.  Para atividade de: Sistema de Abastecimento de água da Comunidade 
Braga. MUNICÍPIO: MONTE HOREBE/PB, referente ao Processo: 2019-000476/TEC/LI-6560. 
Com validade de até 365 dias.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AM-
BIENTE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, concedeu a Licença de Instalação n° 1936/2019, em João Pessoa, 
03 de setembro de 2020.  Para atividade de: Sistema de Abastecimento de água da Comunidade 
Serrinha. MUNICÍPIO: MONTE HOREBE/PB, referente ao Processo: 2019-000478/TEC/LI-6562. 
Com validade de até 365 dias.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AM-
BIENTE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, concedeu a Licença de Instalação n° 1933/2019, em João Pessoa, 
03 de setembro de 2020.  Para atividade de: Sistema de Abastecimento de água da Comunidade 
Catingueira. MUNICÍPIO: SÃO JOSÉ DE PIRANHAS/PB, referente ao Processo: 2019-000475/
TEC/LI-6559. Com validade de até 365 dias.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AM-
BIENTE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, concedeu a Licença de Instalação n° 1935/2019, em João Pessoa, 
03 de setembro de 2020.  Para atividade de: Sistema de Abastecimento de água da Comunidade 
Serrote das flores. MUNICÍPIO: SÃO JOSÉ DE PIRANHAS/PB, referente ao Processo: 2019-000477/
TEC/LI-6561. Com validade de até 365 dias.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AM-
BIENTE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, concedeu a Licença de Instalação n° 1937/2019, em João Pessoa, 
03 de setembro de 2020.  Para atividade de: Sistema de Abastecimento de água da Comunidade 
Serra do Viral. MUNICÍPIO: SÃO JOSÉ DE PIRANHAS/PB, referente ao Processo: 2019-000480/
TEC/LI-6563. Com validade de até 365 dias.
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